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КУДА ДЕЛИСЬКУДА ДЕЛИСЬ
ДЕНЬГИ ДЕНЬГИ ЖАННЫ ЖАННЫ 

ФРИСКЕ?ФРИСКЕ?

КУДА ДЕЛИСЬКУДА ДЕЛИСЬ
ДЕНЬГИ ДЕНЬГИ ЖАННЫ ЖАННЫ 

ФРИСКЕ?ФРИСКЕ?БЕСПЛАТНОЕ БЕСПЛАТНОЕ 
ЦИФРОВОЕ ТЕЛЕВИДЕНИЕ!!!ЦИФРОВОЕ ТЕЛЕВИДЕНИЕ!!!
30 КАНАЛОВ30 КАНАЛОВ  И БЕЗ АБОНЕНТСКОЙ ПЛАТЫИ БЕЗ АБОНЕНТСКОЙ ПЛАТЫ
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МИХАИЛ ПОРЕЧЕНКОВ:МИХАИЛ ПОРЕЧЕНКОВ:
СВОИХ УБЕЖДЕНИЙ 

НЕ МЕНЯЮ!
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Минпромторг поддержал 
поправки к закону «О тор-
говле», в подготовке кото-
рых участвовали организация 
«Опора России», Коалиция 
киоскеров и Ассоциация рас-
пространителей печатной 
продукции (АРПП). Согласно 
поправкам, торговцам, у кото-
рых забрали землю, местные 
власти обязаны предоставлять 
взамен аналогичные участки. 
Казалось бы, все логично и 
по справедливости, тем более 
что о необходимости всячески 
поддерживать малый бизнес 
говорится с самых высоких 
трибун. Однако подход Мин-
промторга пришелся не по 
душе cтоличным чиновникам, 
исходящим из того, что вопро-
сы госрегулирования торговли, 
в соответствии с Конституцией, 
не отнесены к исключитель-
ному ведению федеральной 

власти. Они считают, 
что принцип «меня-
ется место - сохраня-
ется бизнес» может 
мешать дальнейшему 
развитию города.

«Невозможно про-
тивопоставлять полномочия 
местных властей и права пред-
принимателей. Местные власти 
должны реализовывать свои 
полномочия в интересах как 
местных жителей, так и мест-
ного бизнеса», - позицию Мин-
промторга сформулировал зам-
министра Виктор Евтухов. По 
его словам, большинство реги-
онов поддержало поправки по 
нестационарной и мобильной 
торговле.

Столичные власти давно 
объявили войну киоскам и 
ларькам. За последние четыре 
года они вдвое сократили их 
число (с 22 до 10 тыс.). Взять, 
например, тему, которая нам 
ближе всего, - киоски прессы. 
Так вот в 2004 г., по данным 
АРПП, в столице было 2,8 тыс. 
таких торговых точек, в этом 
осталось 1,7 тыс. Был нарушен 
приказ еще одного федераль-

ного ведомства - Минкомсвязи. 
В соответствии с ним, в Москве 
на 1,5 тыс. жителей должен при-
ходиться один киоск, сегодня 
приходится на 5,9 тыс. Кстати, 
процесс сдачи киосков в аренду 
идет в Москве крайне медлен-
но. На сегодняшний день их сда-
но не более сотни.

Столичные власти ухитря-
ются игнорировать не только 
решения федеральных ве-
домств, но даже волю главы го-
сударства. Напомним, в январе 
этого года по итогам совместно-
го заседания Госсовета и Совета 
при президенте по культуре 
и искусству президент дал ор-
ганам исполнительной власти 
поручение «принять меры по 
повышению доступности книж-
ной и периодической печатной 
продукции для населения».

Какая уж тут доступность, 
когда последовательно унич-
тожаются киоски, а попытки 
федеральных ведомств по-
мочь владельцам и персоналу 
этих торговых точек встреча-
ются столичными властями в 
штыки?

Борис Невис
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Нас и впредь ожидает подо-
рожание основных продуктов. 
Например, хлеба. Об этом на 
минувшей неделе поведал гла-
ва Минсельхоза РФ Александр 
Ткачев. По его оценке, сегодня 
кило хлеба стоит 22-25 рублей, 
весной будущего года цена под-
нимется до 25-30 целковых. По 
словам Ткачева, цена пшени-
цы выросла с 8 до 10 рублей 
за килограмм, что неизбежно 
повлечет за собой рост цен на 
хлеб. Дело, однако, не в пше-
нице. Известно, что доля зерна 
в потребительской цене хлеба  
составляет 10-15%. Почему же 
он дорожает сразу на 20%? А 
это в цену заранее закладыва-
ется рост тарифов естествен-
ных монополий. Их аппетиты 
правительство сдерживать по-
прежнему не собирается.

Среди уже подорожавших 
продуктов яблоки, в том числе 
так называемые технические, 
из которых делают соки, пюре, 
пастилу и т.д. В этом сезоне 
цена их выросла в 2,5 раза, до 
10 рублей за килограмм. Нам 
объясняют: сказалось продук-
товое эмбарго, введенное в 
августе прошлого года. То мы 
покупали в основном поль-
ские, теперь же перешли на 
отечественные яблоки. Спрос 
на них в магазинах повысился. 
Поэтому-де все «яблочные» 
цены выросли. Думается, од-
нако, что дело не в эмбарго. 
Почему поляки в состоянии 
завалить полмира своими 
яблоками, а мы нет? Да одна 
только Тамбовская или Ор-

ловская область со знамени-
тыми садами могла бы давно 
до оскомины закормить всю 
Россию своими наливными 
яблочками, не понадобился бы 
никакой импорт. Что мешает? 
Нераспорядительность того 
же Минсельхоза и прочих фе-
деральных ведомств, а заодно 
и региональных властей, ко-
торые никак не хотят всерьез 
озаботиться созданием систе-
мы эффективной логистики, 
обеспечить российскому фер-
меру нормальные условия для 
торговли. Яблоки же мало вы-
растить, их довезти надо и где-
то продать. Но по-прежнему не 
на чем и негде. Вот фермеры 
и продолжают скармливать 
тонны яблок и прочих овощей-
фруктов свиньям. А то, что 
все-таки попадает на прилавок, 
продается втридорога.

Пока продается, но вскоре 
может и перестать. Все боль-
ше граждан садятся на при-
нудительную диету. Текущие 
расходы россиян сокращают-
ся три месяца подряд, сообщил 
исследовательский холдинг 
«Ромир». Только в сентябре 
они упали почти на 8%. Треть 
граждан с трудом сводит 
концы с концами, денег им 
со скрипом хватает лишь на 
скромную еду. Эта повальная 
экономия ведет к сокраще-
нию розничной торговли, сни-
жению темпов роста целых 
отраслей промышленности. 
Такой вот получается замкну-
тый, порочный круг.

Максим Грегоров

  В центре внимания

Цены на еду кусаются 
все больнее

  По следам наших выступлений

84% россиян экономят на продуктах питания, 44% отказались от дорогой продукции 
и покупают дешевую, 28% стали реже покупать рыбу, мясо и сыры, 26% - колбасу. 
Почти 40% опрошенных заметили ухудшение качества продуктов. За последний год 
до 43% выросло число тех, кто отметил исчезновение из продажи некоторых или мно-
гих привычных продуктовых марок. Годом ранее этот показатель был вдвое меньше. 

Данные опроса исследовательского центра «Ромир».

84%
ЦИФРЫ НЕДЕЛИ
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За последние два месяца число россиян, 
считающих, что подорожали такие продукты, 
как мясо, сахар и молоко, по свидетельству 
социологов ВЦИОМа*, превысило 70%. Более 60% 
отметили подорожание хлебобулочных изделий, 
круп, овощей и фруктов.

  Строптивые наши

*Всероссийский опрос ВЦИОМа проводился 26-27 сентября 2015 г. В нем приняли 
участие 1600 человек из 130 населенных пунктов в 46 субъектах Федерации.

Недавно «МН» поддержал 
инициативу по восстановле-
нию системы медвытрезвите-
лей, существовавшей во време-
на СССР.

На прошлой неделе Обще-
ственный совет при МВД Рос-
сии подготовил предложения 
в правительство, предусматри-
вающие создание в городах с 
населением 100 и более тысяч 
человек специализированных 

учреждений для помещения 
лиц в состоянии алкогольно-
го опьянения. Предлагается 
закрепить систему законода-
тельно при Минздраве. План у 
членов совета такой: до конца 
года проанализировать ситу-
ацию и подготовить для пра-
вительства и парламентариев 
законодательную инициативу. 
«МН» будет следить за разви-
тием событий.

И.М.

Вытрезвители хотят вернуть

О пенсиях
На прошлой неделе пра-

вительство одобрило проект 
бюджета на будущий год. 
Доходы бюджета в 2016 г.
прогнозируются в разме-
ре 13,57 трлн рублей, рас-
ходы - 15,94 трлн рублей. В 
2016 г. из каждых 100 рублей 
бюджет 19,2 рубля потратит 
на оборону, 12,7 - на право-
охранителей, 27,6 - на со-
циальную защиту, 15,9 - на 
поддержку экономики, 3 - на 
здравоохранение, 3,6 рубля 
- на образование. Таким об-
разом, расходы на силовой 
блок окажутся в 6 раз выше, 
чем на медицину и образова-
ние, вместе взятые.

Одним из наиболее спор-
ных вопросов при обсужде-
нии бюджета стала индек-
сация пенсий. В нарушение 
действующего законодатель-
ства, предписывающего ин-
дексировать пенсии по уров-
ню инфляции (в сентябре 
она в годовом выражении 
составила 15,7%), Минфин 
предлагает ограничиться 
увеличением пенсий лишь на 
4%. Правда, возможно, ин-
дексаций в 2016 г. будет две 
- весной и осенью. Такую схе-
му предложила партия «Еди-
ная Россия». Однако, скорее 
всего, это не более чем по-
пулистский ход в преддверии 
выборов в Госдуму (сентябрь 

2016 г.). Косвенно это под-
твердил премьер-министр и 
глава «ЕР» Дмитрий Медве-
дев. По его словам, пробле-
ма в том, что «никто из нас 
не знает пока, как сработает 
экономика в первом полуго-
дии 2016 года». В общем, вме-
сто полноценной индексации 
пенсионерам предложены ее 
жалкие крохи и туманные 
перспективы (продолжение 
пенсионной темы на стр. 6).

О школьной 
нагрузке

На встрече с лауреата-
ми всероссийского конкурса 
«Учитель года - 2015» Влади-
мир Путин предложил школе 
развивать в подрастающем 
поколении патриотизм. Хо-
телось бы, однако, чтобы это 
делалось в рамках действую-
щей программы. Дети и так 
перегружены. Между тем есть 
опасность, что чиновники от 
образования впадут в админи-
стративный восторг и добавят 
школьникам «уроки патрио-
тизма». Как собираются доба-
вить, к примеру, уроки медиа-
безопасности или астрономии. 
Учителя и медики  преду-
преждают об опасности учеб-
ных перегрузок для здоровья 
школьников. Почти 70% де-
тей к окончанию школы име-

ют те или иные хронические 
заболевания. К концу обуче-
ния количество невротиков 
увеличивается в 3 раза. Эти 
пугающие цифры были озву-
чены в Институте стратегии 
развития образования. Среди 
школьников 70-80% страдают 
от психических расстройств, 
сообщил главный психиатр 
Министерства здравоохране-
ния РФ Зураб Кекелидзе.

О новом запрете
Правительство России с 

подачи ФСБ собирается за-
претить гражданам получать 
справки из госреестра недви-
жимости. На том основании, 
что среди них встречаются 
преступники. Следуя этой 
логике, можно запретить все 
- от скалок и ножей до табу-
реток. Ведь их тоже могут 
использовать преступники. 
По-видимому, ссылки на кри-
минал понадобились властям 
для отвода глаз. На самом 
деле они, похоже, добивают-
ся ослабления гражданского 
контроля за чиновниками. 
Законно получить справку о 
владельце дворца или угодий 
в сотни и тысячи гектаров 
будет невозможно. А значит, 
есть реальная опасность со-
вершенно бесконтрольного 
разгула коррупции. Получа-
ется, те, кто должен бороться 
с коррупцией, ее, наоборот, по-
ощряют.

Игорь Минаев

У столичных своя гордостьУ столичных своя гордость
Минпромторг России вступился за малый 
бизнес, занимающийся нестационарной 
торговлей (киоски, ларьки). Столичные власти 
раскритиковали позицию министерства.

Коротко о главномКоротко о главном

P
H

O
TO

XP
R

ES
S



42(1138) 
13 октября 2015 года
www.mirnov.ru 3СОБЫТИЯ  ФАКТЫ  КОММЕНТАРИИ

11 октября в Белоруссии состоялись 
очередные президентские выборы. 
По предварительным данным 
Центризбиркома, Александр 
Лукашенко набрал 83,49% голосов.

На нынешних выборах Батька превзошел са-
мого себя, показав рекордный результат. Трое 
других претендентов вместе не набрали и 10% го-
лосов. ЦИК Белоруссии уже объявил Лукашенко 
победителем, хотя официально итоги голосования 
обнародует 16 октября. В случае утверждения ре-
зультатов выборов Лукашенко будет руководить 
страной до 2020 г. Почему же в этом году процент 
голосов, отданных за Лукашенко, еще подрос? Бе-
лорусы не любят резких перемен, превыше всего 
ценят стабильность. Они испугались майдана. 

Накануне выборов агентство Reuters сооб-
щило, что ЕС планирует на 4 месяца приостано-
вить санкции в отношении Белоруссии и лично 
Лукашенко в зависимости от того, как он пове-
дет себя на выборах. Придраться к Батьке по их 
поводу практически невозможно. На этот раз он 
действовал очень аккуратно. Например, за день 
до выборов активисты оппозиции собрались на 
митинг в центре города, призывая минчан «не 
участвовать в фарсе». Акция не была согласова-
на с властями, однако разгонять ее не стали, что-
бы не ссориться с Западом. Его главные надеж-
ды на то, что Лукашенко отдалится от Москвы 
и «сделает европейский выбор». Определенные 
предпосылки для таких настроений есть. Если 
в 1990-х - начале 2000-х Батька выступал глав-
ным идеологом сближения с Россией, создания 
Союзного государства и даже единой валюты, 
то сегодня риторика другая. На предвыборных 
плакатах первый пункт президентской програм-
мы сформулирован так: «Беларусь всегда будет 
свободной и независимой. В этом я вижу свою 
первую важнейшую задачу». 

Непонятно, чем закончится история с созда-
нием в Белоруссии российской военной авиаба-
зы. Эксперты полагают, что Минск согласится 
на базу, а Москва за этот жест доброй воли об-
легчит доступ белорусских товаров на свой ры-
нок. Лукашенко сначала помалкивал, а потом 
сделал вид, что вообще «не в курсе событий». 
За несколько дней до выборов заявил, что речи 
о размещении российской авиабазы в респу-
блике никогда не велось. «Человек, который 
должен принимать это решение, - я и об этом 
ничего не знаю», - сказал Лукашенко на встре-
че с жителями Минского района. «Нам нужны 
самолеты, а не базы сегодня. У нас прекрасные 
летчики, у нас хорошая школа летчиков воен-
ных, гражданских. И зачем мне создавать базу? 
Зачем мне сегодня завозить сюда самолеты и 
летчиков других государств? А свои что будут 
делать?» - вопрошал Батька.

Изменятся ли российско-белорусские отно-
шения сейчас, когда Лукашенко получил пятый 
по счету президентский мандат? Трудно сказать. 
Ясно, что ныне у Лукашенко куда больше воз-
можностей для маневра, чем несколько лет на-
зад. Положение чуть ли не единственного союз-
ника России на фоне охлаждения ее отношений 
с Западом и санкционной кутерьмы Лукашенко 
наверняка сможет еще удачнее использовать для 
получения от нас новых щедрых преференций.

Михаил Альбанов

Власти Евросоюза решили снять 
ограничительные меры с компонен-
тов ракетного топлива, поставляв-
шихся в РФ до введения санкций. Как 
говорится в официальном журнале 
Евросоюза, антироссийские санкции 
«не должны влиять на состояние ев-
ропейской космической индустрии». 
В частности, из-под санкций выве-
дены такие вещества, как гидразин, 
гептил и монометилгидразин, ранее 
запрещенные к экспорту в РФ. В 
черный список запрещенной к по-
ставкам в Россию продукции была 
внесена поправка, разрешающая по-
ставлять компоненты ракетного то-
плива в объемах, необходимых для 
заправки ракет-носителей и спутни-

ков, запуск которых осуществляется 
в европейских интересах. К примеру, 
гидразин и его производные при-
меняются в качестве компонентов 
топлива для таких ракет-носите-
лей, как французские «Арианы» и 
российские «Протоны». Российские 
ракеты, как известно, используют-
ся для вывода на орбиту как отече-
ственных, так и зарубежных спутни-
ков. Например, в этом году ракеты 
«Протон-М» вывели на орбиту два 
спутника оператора связи «Инмар-
сат», базирующегося в Британии.

Снятие ЕС санкций на постав-
ку в Россию компонентов ракет-
ного топлива позволит Роскосмо-
су и Европейскому космическому 

агентству (ЕКА) продолжать эф-
фективное сотрудничество, за-
явили представители Роскосмоса.

Представление о том, что ЕС 
- клуб единомышленников, спло-
тившихся против России, неверно. 
Это, в частности, показали дебаты 
по поводу резолюции Парламент-
ской ассамблеи НАТО «Солидар-
ность с Украиной». Депутаты бун-
дестага были против того, чтобы 
упоминать в тексте «аннексию 
Крыма», предлагали убрать фразу 
«поддерживаемые Россией сепа-
ратисты». Их поправки были все-
таки отклонены, однако сам факт 
наличия в европейском политиче-
ском истеблишменте «пророссий-
ски настроенных немцев» (форму-
лировка украинской делегации), 
равно как и решение Брюсселя о 
снятии эмбарго с поставок ком-
понентов ракетного топлива сви-
детельствуют о надуманности и 
нежизнеспособности политики 
санкций в отношении России и об 
отсутствии в Европе единого ан-
тироссийского фронта.

Игорь Минаев

«Физиотерапия в ам-
булаторных условиях 
сокращается, - рассказы-
вает Анна Землянухина, 
участковый терапевт диа-
гностического центра №5 
Москвы, председатель мо-
сковского горкома проф-
союза «Действие». - Если 
раньше физиотерапия 
была во всех наших фи-
лиалах, то сейчас ее оста-
вили только в одном. Это 
касается и детских поли-
клиник. Мамы жалуются, 
что им приходится во-
зить детишек за несколь-
ко остановок от дома. А 
если учесть, что это ча-
сто различные прогрева-
ния, то какая может быть 
эффективность от такой 
процедуры зимой?»

Говоря о физиотерапии, 
Леонид Печатников заме-
тил, что «ни в одной раз-
витой стране ее нет» и это 
вообще, мол, пережиток 
Советского Союза.

Да, в мире нет такого по-
нятия, как физиотерапия, 
но есть реабилитационная 
медицина. И туда включе-
но все, что у нас называет-
ся физиотерапией. «У нас 
реабилитация на нуле, и 
получается, что последние 
ее островки тоже разру-
шаются. А ведь в частных 
центрах физиотерапия ис-
пользуется весьма активно. 
Если она такая «бесполез-
ная», по мнению властей, то 
что же она там живет и за 
нее люди платят большие 
деньги?» - задается вопро-
сом Анна Землянухина.

«Пока цивилизованный 
мир развивает систему реа-
билитации и решает вопро-
сы возвращения больных к 
нормальной жизни, мы, на-
оборот, подошли как раз к 
уничтожению физиотера-
пии, - сетует физиотерапевт 
и невролог Семен Гальпе-
рин, кандидат медицинских 
наук с 15-летним опытом 

практики. - Когда в США 
больной после инсульта 
возвращается из больни-
цы домой, он попадает в 
руки реабилитационной 
бригады, которая состоит 
из 11 человек: это и физио-
терапевт, и кинезитерапевт, 
трудотерапевт, речевой те-
рапевт, дыхательный...»

«Можно сделать самую 
сложную в мире операцию, 
но если больного не выхо-
дить, не восстановить, то 
все пойдет коту под хвост, 
- говорит эндокринолог 
Ольга Демичева, врач со 
стажем более 30 лет. - Есть 
и постинсультная, и постин-
фарктная реабилитация, и 
поддерживающая. Бывает 
реабилитация восстанови-
тельная, которая возвраща-
ет бойца в строй, и реабили-
тация адаптивная, которая 
помогает человеку социа-
лизироваться в новых ус-
ловиях. Тому, кто перестал 
ходить, нужно заново вы-
страивать свой образ жиз-
ни: учиться пользоваться 
коляской, перелезать в ван-
ну, перенести нагрузку на 
работающие конечности 
- все это нужно осваивать с 
помощью физиотерапии».

Сокращение или унич-
тожение отделений физио-
терапии в муниципальных 
лечебных учреждениях - 
грубая ошибка реформато-
ров здравоохранения, счита-
ет врач Демичева. «В нашей 
11-й больнице был центр 
рассеянного склероза, там 
была сильная физиотера-
пия, специально разрабо-
танная для таких больных. 
Рассеянный склероз - забо-
левание хроническое. Нерв-
ная система постепенно 
утрачивает контроль над 
органами. А человека нуж-
но сохранить, чтобы он жил 
качественно. Тем более что 
заболевание поражает пре-
имущественно молодых».

Сейчас из медучрежде-
ний Москвы, созданных 
путем «слияния и поглоще-
ния», увольняются сестры 
физиотерапии, уходят мето-
дисты ЛФК, уйдут и специ-
алисты по лечебному мас-
сажу - им сказали, что они 
пройдут специализацию и 
будут работать в патронаж-
но-выездной службе. Исче-
зают водолечебницы. Чаще 
всего остаются доступны-
ми только самые простые 
процедуры - электрофорез, 
магнит, лазер.

«Подобное отношение 
к больным - это уже систе-
ма, близкая к хоспису, а не 
к полноценной клинике», - 
говорит Семен Гальперин. 
При этом рекомендации 
лечащего врача остаются 
прежними. Человек, полу-
чив в больнице назначение 
на реабилитацию и тера-
певтическое лечение, будет 
вынужден обращаться в 
частные клиники и платить 
уже из своего кармана.

«Общепризнана фак-
тически только одна 
модель медицины - аме-
риканская, - отмечает врач-
физиотерапевт Сергей 
Липатов. - Даже в Европе 
это часто калька с амери-
канской, доказательной 
модели здравоохранения. 
Я имею в виду не методы 
лечения, а систему менед-
жмента. В доказательной 
медицине легче просчитать 
финансирование. Главный 
бич советской медицины 
был как раз в том, что это 
была бездонная бочка: 
сколько денег ни дашь, 
столько там исчезало. Сей-
час же пытаются сделать 
так, чтобы можно было все 
подсчитать. А значит, будут 
и дальше внедрять именно 
доказанные методики - та-
кова, к сожалению, логика 
процесса».

Марина Лепина

ФИЗИОТЕРАПИЮ 
СДЕЛАЮТ ПЛАТНОЙ?

  Здравоохранение

  Проблески здравого смысла

  Все те же

Беспроигрышная 
лотерея 
Лукашенко

ЕС подтвердил бессмысленностьЕС подтвердил бессмысленность
санкций против Россиисанкций против России

«Я не знаю ни одной физиопроцедуры, которая 
кого-то вылечила», - сказал весной этого года 
Леонид Печатников, заместитель мэра столицы 
по социальным вопросам, сам бывший врач. 
Администраторы от медицины его услышали: 
поликлиническая физиотерапия сжимается
как шагреневая кожа. 

Информагентства сообщили, что ЕС может ввести в 
отношении России очередные санкции за ее действия 
в Сирии.  Буквально за день до этого из штаб-
квартиры ЕС в Брюсселе пришло другое сообщение, 
диаметрально противоположное по смыслу.

ТАСС/В. ДРАЧЕВ

PHOTOXPRESS
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  Заслуженная награда   Звезда без маски

Согласно многим опросам, Леннон 
все еще входит в десятку самых зна-
менитых людей ХХ века. Однако в 
сенсационной книге Доминика Сэнд-
брука «Фабрика великой британской 
мечты. Странная история нашего 
национального воображения» перед 
читателем предстает совсем другой 
Леннон. Сэндбрук считает, что музы-
кант всегда был самолюбивым инди-
видуалистом, заботливо создававшим 
культ самого себя. Исследуя семей-
ную историю Леннона, Сэндбрук 
пишет, что, хотя битлы часто изобра-
жаются выходцами из рабочих семей, 
Леннон жил в комфорте большого 
дома, где заботливо воспитывался се-
мьей сестры своей матери. Его окру-
жал полный достаток, по социально-
му положению он стоял на ступень 
выше, чем Пол Маккартни или Ринго 
Старр, воспитывавшийся матерью-
одиночкой, работавшей уборщицей в 
баре. Однако Леннон всегда старался 
изображать себя выходцем из народа, 
так как это позволяло легче продать 
песни простому люду.

Настоящий Леннон, по словам 
Сэндбрука, всегда выше всего ста-
вил деньги, а вовсе не какие-то идеа-
лы. Когда его менеджер Брайан Эп-
штейн заключил первый контракт, 
Леннон сразу спросил: «Когда мы 
станем миллионерами?» Он оста-
вался совершенно равнодушным 
к политике, не выходил на анти-
военные марши и не поддержи-
вал левые партии. Но в 1966 г. 
встретил предприимчивую 
японскую художницу Йоко 
Оно, которая занялась соз-
данием нового имиджа 
Леннона. В то время шла 
крайне непопулярная на 
Западе вой на во Вьетна-
ме, молодежной модой 
стало выступать за мир 
во всем мире. Предпо-
лагается, что окруже-
ние Леннона специаль-
но распускало слухи о 
том, что его преследуют 
американские власти. Это 

должно было повысить его престиж в 
глазах бунтующей молодежи. Леннон 
оборудовал звукозаписывающую 
студию в своем поместье в Эскоте, ку-
пленном у наследников шоколадного 
короля Кэдбери. В его распоряжении 
было обширное поместье с превос-
ходными садами, коттеджами и глав-
ным зданием. Отсюда он наставлял 
своих поклонников бороться за мир и 
не рваться к богатству.

В августе 1971 г. Джон и Йоко 
переехали в Нью-Йорк, где заняли 
огромные апартаменты с видом на 
Центральный парк. К тому времени 
Леннон являлся владельцем целой 
империи недвижимости и старался 
вкладывать деньги в «вечные цен-
ности». Так, он стал обладателем уни-
кальной коллекции древнеегипет-
ских реликвий и полотен Ренуара. 
Он и Йоко жили на широкую ногу 
и были окружены армией помощни-
ков, прислуги, врачей, массажистов и 
специалистов по иглоукалыванию. 
Элтон Джон, приехавший в гости к 
Леннону, ожидал встретиться с аске-
том, но был поражен его апарта-
ментами, где под шубы Йоко была 
выделена отдельная холодильная 
комната.

Бывший личный менеджер 
Леннона Нейл Эспинелл однажды 
услышал, как тот жалуется, что 
содержание бизнес-империи обхо-
дится ему очень дорого. «А пред-
ставь себе, Джон, что у тебя нет 
никакой собственности», - заметил 
Эспинелл. «Об этом я только пою 
в песнях», - признался Леннон, до 
последнего дня своей жизни охва-
ченный жаждой наживы.

На днях толпа из 2 тыс. человек 
собралась в Центральном 
парке Нью-Йорка, чтобы по 
приглашению вдовы Джона 
Леннона Йоко Оно отметить 
75-летие знаменитого лидера 
группы «Битлз».

  Губа не дура

Ведомство направило 
официальный запрос япон-
скому производителю 
автомобилей, сообщает 
телеканал ABC News. Пред-
ставители автоконцерна за-
явили, что не знают, каким 
образом группировка ИГ 
(запрещенная в РФ) при-
обретает автомобили. При 
этом в компании поддержа-
ли решение провести соот-
ветствующее расследование. 
«Мы проинформировали 
минфин США о всех име-
ющихся цепочках поставок 
автомобилей «тойота» в 
страны Ближнего Востока», 
- сообщил директор по ком-

муникациям концерна Эд 
Льюис. По его словам, «Тойо-
та» «соблюдает жесткую по-
литику, запрещающую про-
дажу транспортных средств 
покупателям, которые могут 
потенциально использовать 
или модифицировать их для 
ведения военных и террори-
стических действий». Льюис 
также отметил, что ком-
пания не в состоянии кон-
тролировать машины, 
которые были украдены 
или перепроданы по-
средниками. В концерне 
пояснили, что продажа 
машин в Сирии была 
прекращена в 2012 г.

По информации телекана-
ла, в прошлом году Госдепар-
тамент США в рамках по-
мощи сирийской оппозиции 
направил 43 внедорожника 
«тойота». Также есть инфор-
мация, что за последние два 
года более 800 автомобилей 
«тойота» пропали в Сид-
нее. Не исключено, что они 
каким-то образом оказались 
у боевиков запрещенной в 
России группировки ИГ.

Террористы предпочитают «тойоты»
Антитеррористический департамент минфина США 
собирается установить, каким образом боевикам 
террористической группировки «Исламское государство» 
(запрещенной в России) удалось заполучить большое 
количество джипов и пикапов «тойота».

Нобелевку присуди-
ли американцу Уилья-
му Кэмпбеллу и японцу 
Сатоси Омуре, которые 
нашли средства борьбы 
с речной слепотой, а так-
же китаянке, специали-
сту по народной медици-
не Ту Юю - за созданное 
по старинному рецепту 
лекарство против ма-
лярии. Кстати, премию 
впервые за всю ее исто-
рию присудили за препа-
рат, созданный на основе 
традиционной китайской 
медицины.

Ту Юю называют «про-
фессором трех «нет»: у нее 
нет ученой степени, нет 
опыта работы или учебы 
за рубежом, а также нет 
членства в китайских на-
циональных академиях 
наук...

В 1967 году, в разгар 
культурной революции в 
Китае, председатель Мао 
учредил Проект 523. Он 
должен был помочь вы-
живать китайским сол-
датам, участвовавшим в 
войне с Вьетнамом, чьи 
джунгли кишат малярий-
ными комарами. Врач Ту 
Юю вместе с помощни-
ками принялась изучать 
древние тексты и пособия 
по народной медицине, 
ожидая найти в них под-
сказку. Она путешествова-

ла в отдаленные районы в 
поисках лекарства и соста-
вила коллекцию из 2 тыс. 
потенциальных средств от 
малярии. После жесткого 
отбора остались 380. Каж-
дое из них Юю испытыва-
ла на мышах до тех пор, 
пока одно из веществ не 
показало способность рез-
ко сокращать число маля-
рийных паразитов в крови. 
Оно было выделено из по-
лыни. Древние китайские 
медики еще 1600 лет назад 

рекомендовали пить сок 
этого растения, разбав-
ленный водой. Юю сумела 
на основе найденного в по-
лыни вещества создать ле-
карство артемизинин, счи-
тающийся сегодня лучшей 
защитой от разносимой 
москитами болезни, кото-
рая убивает ежегодно 450 
тыс. человек. С 2000 года 
курсы артемизинина про-
писывались более милли-
арда раз.

Не менее значитель-
ными стали открытия 
американца Уильяма 
Кэмпбелла и японца Са-
тоси Омуры, которые 
нашли средства борьбы 
со страшными паразита-
ми, вызывающими реч-
ную слепоту (онхоцер-
коз) и слоновую болезнь. 
Люди заболевают ими 

при укусах мух и моски-
тов. Паразит речной сле-
поты поражает глаза и 
кожу. Это типичное аф-
риканское заболевание, 
на этом континенте фик-
сируются 90% заражений 
им. По данным ВОЗ, дву-
мя этими недугами пора-
жены 120 млн человек.

Японский микробио-
лог Сатоси Омура искал 
новые штаммы бакте-
рий (стрептомицетов) в 
почвах Японии, отбирая 
наиболее перспективные 
биоактивные компонен-
ты. Паразитолог Уильям 
Кэмпбелл приобрел 
культивированные Ому-
рой бактерии и выяснил, 
что одна из них весьма 
эффективна против пара-
зитов людей и животных. 
На основе биоактивного 
вещества этих микроор-
ганизмов ученые создали 
препарат авермектин (а в 
1987-м более эффектив-
ный ивермектин). Бла-
годаря этим лекарствам 

онхоцеркоз и слоновую 
болезнь удается эффек-
тивно лечить. По словам 
Сатоси Омуры, искомые 
штаммы были найдены 
им на территории гольф-
клуба, по соседству с ле-
сом. Поистине все гени-
альное просто.

«Настоящий» Леннон
Нобелевской премии-2015 по медицине и 
физиологии удостоились исследователи, 
которые нашли эффективные средства против 
паразитов.

Лекарство от малярии 
скрывалось в траве
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Об этом сообщили на 
прошлой неделе организа-
ция «Граждане за налого-
вую справедливость» и фонд 
«Исследовательская группа 
по изучению обществен-
ных настроений в США». 
Данные мониторинга, про-
веденного этими некоммер-
ческими организациями, 
базируются на сведениях, 
переданных компаниями в 
Комиссию по ценным бума-
гам и биржам. Анализ по-
казывает, что практически 
две трети фирм, входящих 
в список самых преуспева-
ющих компаний «Форчун 
500», держат свои деньги в 
Ирландии, Люксембурге, 
Нидерландах, на Бермуд-
ских Островах.

Среди уклоняющихся от 
налогов корпораций лиди-
рует «Эппл», на ее офшор-
ных счетах хранится более 
$181 млрд. В случае пере-
вода средств в США 
ей придется выпла-
тить в бюджет $59,2 
млрд. Далее по спи-
ску следует ком-
пания 

«Дженерал электрик» с $119 
млрд. Корпорация «Май-
крософт» увела в офшоры 
$108,3 млрд.

Авторы исследования 
требуют от Конгресса США 
принять действенные меры, 
для того чтобы компании 
не смогли уходить от нало-
гового бремени. По их мне-
нию, это даст возможность 
сократить дефицит бюдже-
та. В текущем финансовом 
году, по данным админи-
страции США, он составит 
$455 млрд, 2,6% ВВП.

Один из авторов Декла-
рации независимости США 
Бенджамин Франклин как-то 
сказал: «В жизни нет ничего 
неизбежного, кроме смерти 
и налогов». В Соединенных 
Штатах за неуплату налогов 
можно легко загреметь в 
тюрьму. Однако, получает-
ся, подобные преступления 
остаются безнаказанными, 
когда речь идет о воротилах 

крупного бизнеса.
Игорь Минаев

  Обворовывают государство

Это чемпионат мира по 
бородам и усам, состоявший-
ся недавно в живописной 
альпийской деревушке Лео-
ганг в Австрии. Чемпионат 
собрал 318 участников из 20 
стран. Они соревновались в 
18 различных категориях, в 
частности, таких как борода- 
фристайл, мушкетерские усы 
и бородка, имперские усы, 
кайзеровские бакенбарды, 
усы в стиле Дали, частичная 
и полная борода.

Один изобретательный 
участник превратил свою бо-
роду в щупальца осьминога, 
другой наплел из нее узор из 
восьми окружностей, третий 
щеголял «дикой» бородой, 
свисавшей чуть ли не до ко-
лен. За демонстрацией рас-
тительности на лице наблю-
дали около 2 тыс. зрителей. 
Самые вычурные бороды и 
усы прибыли из США, аме-
риканцам достались шесть 
первых мест из 18. Очевидно, 
что именно в США живут са-
мые фанатичные бородачи, 
кстати, 7 ноября здесь 
пройдет национальный 
чемпионат. В Европе 
тоже созданы десят-
ки национальных и 
региональных клу-
бов бородачей.

У этого стран-
ного спорта есть 
и своя федерация - 
Всемирная ассоци-
ация бород и усов, в 
рядах которой про-
должается извечный 

спор, что лучше - усы или 
бороды. Один из британских 
экспертов в этой области - 
Трэвис Гарон - считает, что 
бороды носят более крутые 
парни, но от усов труднее от-
казаться, они словно прикле-
иваются к человеку. В США 
сейчас по популярности усы 
уступают бородам, скорее все-
го, просто из-за того, что бо-
рода не требует постоянного 
ухода. К тому же с помощью 
бород некоторые скрывают 
дефекты своей внешности, 
такие как, например, мягкий, 
безвольный подбородок. Мо-
лодые люди часто отращива-
ют бороду, чтобы выглядеть 
более взрослыми. Эксперты 
утверждают, что борода мо-
жет состарить мужчину на 
целых 10 лет.

  Необычный чемпионат

Чтобы победить в этом необычном 
состязании, не требуются 
ни тренировки, ни стальные мышцы. 
Требование одно - в сорев-
нованиях могут участвовать 
только мужчины.

Российская команда, впервые 
участвовавшая в чемпиона-

те, не ударила в грязь лицом. 
В нескольких категориях 
наши мужчины вошли в 

десятку лучших

Крупный бизнес 
Америки уклоняется 
от налогов

Ведущий рубрики Николай Иванов

Всемирный смотр бород и усов
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Бородачи из 20 стран съехались в Австрию

Победитель в номинации 
«Борода-фристайл»

Победитель в номинации 
«Естественная борода»

Участники номинации 
«Имперские бакенбарды»

Полтысячи крупнейших американских компаний 
хранят на зарубежных офшорных счетах более 
$2,1 трлн, таким способом избегая уплаты 
налогов. В случае возвращения в страну этих 
средств сумма к уплате составит $620 млрд.
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Так «совпало», что одновре-
менно с депутатской инициати-
вой Россельхознадзор озвучил 
следующие цифры: 78% сыра 
и 58% сливочного масла явля-
ются фальсификатом. Вместо 
натуральных молочных про-
дуктов львиную долю в них 
составляют пальмовое масло и 
прочие растительные жиры.

Резкое падение качества 
продуктов связывают с введе-
нием продуктового эмбарго: 
сыр и масло из Европы ввозить 
теперь нельзя, а то же пальмо-
вое масло - пожалуйста. Вот и 
начал наш производитель «на-
ращивать производство», вы-
пуская молочку из импортного 
растительного сырья. В первом 
полугодии импорт пальмового 
масла вырос на 64%.

Причем если на Западе 
техрегламенты разрешают 
использовать в пищевой про-
мышленности только пальмо-
вое масло высшего сорта, то в 
России - какое угодно. И заво-

зят в итоге самое 
дешевое, которое 
действительно 
полезным не на-
зовешь.

По подсче-
там самих депу-
татов, в разряд 
вредных попадут 
до 70% продуктов, 
стоящих на полках 
магазинов: 90% бу-
тилированной воды, 60% 
рыбы, 75% мясопродуктов. Не 
обойдут налогами и картошку 
с макаронами. Да в чем у нас 
только не находят «трансжиры, 
фталаты, пестициды, антибио-
тики, добавки, которые запре-
щены в Европе и которые  у 
нас еще активно применяют-
ся», перечисляет председатель 
Национального союза защи-
ты прав потребителей Павел 
Шапкин.

Введя налог 10% на «вред-
ные» продукты, депутаты на 
словах надеются образумить 

производителей. На 
деле же выгоду 

получит только 
бюджет, счита-
ют эксперты 
рынка.

« П р и м е -
нение тех же 
консервантов 

и растительного 
масла удешевля-

ет сыр в 3-4 раза, 
а налог всего 10%! 

- обращает внимание на 
ущербность логики законо-
творцев гендиректор компании 
по производству заквасок для 
кисломолочных продуктов Ва-
лерий Золотухин. -  Какой же 
смысл производителю отказы-
ваться от вредных компонен-
тов? К тому же у многих произ-
водителей просто нет другого 
выхода - молочный продукт с 
консервантами проще перево-
зить, он может храниться год, а 
не две недели. Производителю 
приходится работать с сетями, 
а сети по истечении 70% срока 

хранения заставляют произво-
дителя брать нереализованный 
продукт обратно. Произво-
дитель пытается продать его 
по другим каналам - на рынке, 
в рестораны, которые, кстати 
сказать, берут даже просрочку: 
после истечения срока годно-
сти продукты некоторое время 
еще съедобные, то есть плохо 
они не пахнут».

Депутаты между тем ссыла-
ются на опыт западных стран. 
Действительно, в Европе и 
США давно введен налог на 
вредные продукты. Но он ка-
сается всего 5% продуктов (с 
большим содержанием жира 
и сахара), а не 70%, как у нас. 
Что же касается продуктов 
с «пестицидами, нитратами и 
антибиотиками», которые со-
бираются обложить налогом 
в России, то на Западе такие 
продукты просто запрещают. 
С этого года, например в США, 
нельзя продавать продукты, со-
держащие трансжиры.

В России в 2008 году ввели 
полный запрет на молоко, в 
котором санитарные службы 
«ловили» антибиотики. Но по-
том, по словам Павла Шап-
кина, депутаты всех четырех 
фракций проголосовали за то, 
чтобы антибиотики снова раз-
решить. В отношении четырех 
антибиотиков - левомицетина, 
стрептомицина, пенициллина и 
тетрациклина - были установ-
лены предельные допустимые 

нормы. Но антибиотиков-то су-
ществуют десятки, и они никак 
не регламентированы! 

По оценкам маркетологов, 
налог приведет только к ново-
му витку роста цен. Причем, как 
это обычно бывает в России, 
чем беднее гражданин, тем боль-
ше вынут из его кармана. Ведь 
именно бедные и покупают са-
мые дешевые, а стало быть, и 
самые вредные продукты.

«За всеми производителями 
товаров, которые могут быть 
отнесены к вредным, стоят 
транснациональные корпора-
ции, - напоминает маркетолог 
Дмитрий Сендеров. - В Вен-
грии налог на вредные чипсы 
уже отменили, в Дании отме-
нили налог на жирные продук-
ты. Никакого снижения по-
требления вредных продуктов 
налог не принес».

Некоторые связывают идею 
нового налога с большой поли-
тикой. Вот, дескать, возьмут и 
обложат налогами «вредный» 
гамбургер из «Макдоналдса» и 
«вредную» пепси-колу! 

«Но если мы введем налог 
на пепси, то придется вво-
дить налог и на квас. А вот 
кока-кола лайт, например, не 
попадает в список вредных», 
- говорит Сергей Ракша, ис-
полнительный директор ком-
пании «Правда о еде». 

Теоретически оштрафо-
вать нерадивого производите-
ля можно на 100 млн рублей, 
но судебная практика иная: 
средний штраф - 6 тысяч. Ну и 
какие выводы должен сделать 
недобросовестный произво-
дитель?

Аделаида Сигида

Повышение пенсий на 1% 
«выдирает» из бюджета еже-
годно 70 млрд рублей. За-
планированная с 1 февраля 
2016 года индексация пенсий 
на 4% обойдется в 280 млрд 
рублей. Официально в Рос-
сии работает каждый третий 
пенсионер. То есть отмена ин-
дексаций для этой категории 
дает экономию в 100 милли-
ардов.

Глава Пенсионного фон-
да России Антон Дроздов на 
днях подтвердил слова пре-
мьера Медведева: «Закона 
пока нет, его Минтруд будет 
готовить».

Дмитрий Медведев объ-
яснил нововведение: «Пен-
сия - это государственное 
денежное пособие, которое 
выплачивается в связи с тем, 
что гражданин утратил тру-
довую функцию. Когда чело-
век не работает, он получает 
пенсию, а с учетом того, что 
пенсия подвергается инфля-
ции, еще и индексацию... Если 
человек все-таки работает, то 
мы можем сделать вывод, что 
он трудовую функцию утра-
тил не полностью и, стало 
быть, он восполняет какие-то 
свои дополнительные нужды 
за счет работы. И тогда мож-

но было бы справедливо по-
думать о том, чтобы такая ка-
тегория граждан индексацию 
не получала».

По этой логике работаю-
щего пенсионера можно ли-
шить не только индексации, 
но и пенсии целиком. Что, 
кстати, практиковалось в 
1990-х годах.

«Экономия на пенсиях - это 
еще одно свидетельство того, 
что сытые нулевые кончи-
лись. Мы потихоньку возвра-
щаемся в голодные 1990-е», - 
пугает демограф и политолог 
Юрий Крупнов.

По официальным данным, 
в общем объеме сокращений 
на социальные расходы имен-
но на пенсии придется 60%, 
то есть основная экономия 
ляжет на плечи 
пенсионеров.

«В циви-
л и з о в а н н ы х 
странах тру-
довая пенсия в 
законодатель-
стве пропи-
сывается как 
возмещение за 
труд, который 
уже состоял-
ся, - замечает 
Крупнов. - И 

только в России трудовая 
пенсия почему-то является 
соцпособием».

То есть человек всю жизнь 
трудился, вносил свой вклад 
в ВВП, платил налоги, но го-
сударство не признает, что 
чем-то ему обязано, и декла-
рирует пенсию как некую ми-
лость, подачку, пособие.

Действительно, согласно 
ст. 2 Федерального закона от 
17.12.2001 г. №173-ФЗ «О тру-
довых пенсиях в Российской 
Федерации», трудовая пенсия 
является пособием «в связи с 

наступлением нетрудоспо-
собности вследствие старо-
сти или инвалидности». То 
есть, согласно федеральному 
закону, работающий пенсио-
нер права на пенсию не имеет 
вовсе - ведь нетрудоспособ-
ность у него не наступила.

Отмена индексаций пенсий 
работающим пенсионерам - 
это очередной демотиватор, 
считают даже сами пред-
ставители исполнительной 
власти. «Вначале у нас при-
нимают подобные решения, 

а потом удивляются: по-
чему молодежь такая 
ленивая? - констати-
рует Роман Харланов, 
заместитель главы 

а д м и н и с т р а ц и и 
подмосковного го-
рода Видное. - Мо-
лодежь видит, что 

пенсионеров, ко-
торые эту пен-
сию заработали 

нелегким трудом, 
государство попро-

сту наказывает. Обид-

но, что в богатейшей стране 
мира пенсионеры живут как 
нищие и теперь им отказыва-
ют даже в 4% индексации».

Как отреагируют пенсио-
неры на отмену индексаций? 
Конечно, 4% не такая боль-
шая сумма, чтобы бросать 
работу и сидеть на одной пен-
сии. Как пашут пенсионеры, 
так и будут пахать. На это, 
похоже, и рассчитывают ав-
торы идеи.

Не исключено, что часть 
пенсионеров все же уйдет с 
работы на заслуженный от-
дых. Вернее, на пособие. Ведь 
после февральской индекса-
ции правительство обещает 
августовскую. А это уже 8% 
потерянной индексации. В 
итоге через три-четыре года 
работающий пенсионер бу-
дет получать пенсию на треть 
меньше, чем неработающий. 
Через пять лет разница будет 
уже в полтора раза. То есть 
чем дольше пенсионер будет 
работать, тем глобальнее бу-
дут его пенсионные потери. 
И не исключено, что кто-то 
уволится просто от обиды и 
попранного чувства справед-
ливости.

«Ничего хорошего бюд-
жету это не принесет, - счи-
тает Роман Харланов. - По 
статистике, те пенсионеры, 
которые сидят дома, чаще бо-
леют и впадают в угнетенное 
состояние. То есть государ-
ство сэкономит на пенсиях, 
но больше денег потратит на 
лечение и госпитализации. 
Труд - это жизненная моти-
вация для человека. Хотя для 
многих пенсионеров работа 
сопряжена с титаническими 
усилиями. И надо к работаю-
щим пенсионерам относиться 
с уважением».

Анна Александрова

НАЛОГ ЗА ВРЕДНОСТЬНАЛОГ ЗА ВРЕДНОСТЬ
Депутаты Госдумы 
предложили обложить 
дополнительным 
налогом производителей 
вредных продуктов. 
Казну эта мера 
пополнит, а вот 
покупателю, скорее 
всего, повредит.

По под-
счетам самих 

депутатов, в раз-
ряд вредных по-

падут до 70% про-
дуктов, стоящих 

на полках ма-
газинов. 

Премьер-министр Дмитрий Медведев предложил 
не индексировать пенсию работающим пенсионерам. 
Это позволит сэкономить почти 100 млрд рублей.

Через три-четыре года 
работающий пенси-
онер будет получать 
пенсию на треть мень-
ше, чем неработающий. 
Через пять лет разница 
будет уже в полтора раза.

К ЧЕМУ ВЕДУТ

ФОТО Т. ПАВЛОВОЙ

PHOTOXPRESS

ЭКОНОМИТЬ ЭКОНОМИТЬ будут в основном будут в основном 
на на ПЕНСИОНЕРАХПЕНСИОНЕРАХ
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В России вступил в силу 
закон о банкротстве 
физических лиц. Это 
не значит, что теперь 
любой может выбраться 
из долговой ямы легко 
и непринужденно, - 
процедура оформления 
банкротства непростая и 
затратная.

C 1 октября банкротом мо-
жет быть признан гражданин, 
имеющий просроченную за-
долженность более чем за три 
месяца и не менее чем в 500 
тыс. рублей. Такими долгами 
признают не только банков-
ские кредиты (с учетом про-
центов), но и долги по распис-
кам, коммуналке и налогам. 
Подать на банкротство могут 
и сам должник, и его кредито-
ры, и налоговая служба.

Первый, но не 
последний

В России уже есть пер-
вые претенденты на звание 
банкротов. Самым ярким из 
них можно считать худру-
ка Михайловского театра в 
Санкт-Петербурге Владимира 
Кехмана, назначенного мини-
стром культуры Владимиром 
Мединским еще и директором 
Новосибирского театра оперы 
и балета. Это 
с л у ч и л о с ь 
после того, 
как прежний 
директор до-
пустил на 
с и б и р с к о й 
сцене показ 
с к а н д а л ь -
ной оперы 
«Тангейзер», 
з а д е в ш е й 
чувства пра-
в о с л а в н ы х 
активистов.

Как уже 
писал «МН», 
финансовые проблемы у худ-
рука и директора Кехмана 
возникли давно - с тех пор, как 
он возглавлял компанию JFC. 
Она занималась поставкой в 
Россию фруктов и даже сумела 
пережить кризис 2008 года, но 
в 2011-м столкнулась с убытка-
ми, а в 2012-м и вовсе объявила 
себя банкротом. Сам Кехман, 
которого называли «банано-
вым королем», был признан 
должником. И как только за-
кон «О несостоятельности 
(банкротстве)» вступил в силу, 
Сбербанк России (Кехман дол-
жен ему 4,5 млрд рублей) об-
ратился с соответствующим 
требованием в Арбитражный 
суд Санкт-Петербурга и Ле-
нинградской области.

Если Кехмана признают 
банкротом, ему придется уйти с 

должности директора Новоси-
бирского театра оперы и бале-
та. По закону граждане-банкро-
ты три года не могут занимать 
руководящие должности, а 
должность директора театра к 
ним, безусловно, относится.

Кроме этой неприятности 
банкрота ждут экономическая 

изоляция и 
и с п о р ч е н -
ная кредит-
ная история. 
Признанный 
б а н к р о т о м 
г р а ж д а н и н 
в течение 
трех лет не 
сможет зани-
маться инди-
видуальным 
предпринима-
тельством, а в 
течение пяти 
лет ему не 
стоит рассчи-

тывать на новые кредиты - све-
дения о физлицах-банкротах, 
как сейчас о юрлицах, будут в 
открытом доступе.

Если граж-
данина при-
знают бан-
к р о т о м , 
а р б и т р а ж -
ный суд впра-
ве вынести 
определение 
о временном 
о г р а н и ч е н и и 
права на его выезд 
из страны, а пять лет 
после завершения банкрот-
ства он не сможет подать но-
вое заявление о банкротстве.

Мало не покажется
Хотя новый закон гаран-

тирует минимальный уро-
вень защиты имущественных 
прав должника и позволяет 
гражданам избавиться от 
неподъемных долгов, надо 
понимать, что процедура 
оформления банкротства не-
простая и недешевая.

«У нового закона, - счита-
ет юрист компании «Абонент 
Консалт» Владимир Скоков, 

- много существенных мину-
сов для заемщиков». Скоков 
выделил три причины, по ко-
торым банкротство многим 
не понравится.

1. Дела рассматривают 
только арбитражные суды, а 
их по одному в каждом реги-
оне. Даже в огромной Москве 
он всего один. Арбитражные 
суды и так загружены, а те-
перь их и подавно ждет ан-
шлаг-аншлаг. Если вы живете 
в Москве, а постоянная реги-
страция в другом регионе, то 
именно туда и нужно будет 
подавать заявление. Как го-

ворится, не наездишься.
2. К исковому за-
явлению о бан-

кротстве нужно 
прикладывать 
пакет из 15 
документов. 
Даже специ-
алисту не-
просто со-
брать их все, 
а для обыва-

теля может 
оказаться не-

посильной зада-
чей. Скорее всего, 

для сбора всех бумаг 
придется нанимать юриста. 

В Москве его услуги стоят 
примерно 40 тыс. рублей.

3. По закону банкрот дол-
жен оплачивать услуги фи-
нансового управляющего - это 
независимый юрист со специ-
альной квалификацией. Мини-
мальное вознаграждение - 10 
тыс. рублей плюс 2% от сум-
мы возвращаемого долга.

Кто может пострадать 
вместе с банкротом?

Предположим, что у должни-
ка было три квартиры. Перед 

банкротством он две продал, 
а единственное жилье изъять 
у него нельзя по закону, если, 
конечно, оно не ипотечное. И 
вот тут внимание: финансовый 
управляющий вправе оспорить 
две предыдущие сделки и вер-
нуть квартиры бывшему хозя-
ину. А после продажи выручка 
пойдет на покрытие всего долга 
или его части.

Жизнь в рассрочку
Процедура банкротства 

- крайняя мера. Направлена 
она на то, чтобы реструкту-
ризировать долги (позволить 
платить их в рассрочку в те-
чение трех лет). Например, 
гражданин взял у банка кре-
дит, но по уважительной при-
чине не выплачивает его в 
установленные сроки. Позво-
ляя рассрочку, банк примет 
во внимание возможности 
должника и, исходя из этого, 
составит новый график вы-
плат. Если, конечно, должник 
имеет постоянный источник 
дохода и готов выплачивать 
кредит на других условиях.

- Если принимается план 
реструктуризации, то начис-
ление процентов по креди-
там прекращается, - говорит 
арбитражный управляющий 
Анатолий Юшин. - По сути, 
это шанс для должника в тече-
ние трех лет погасить долг без 
процентов, не продавая иму-
щество. Кроме того, сейчас 
признанная судом задолжен-
ность, даже если ее невозмож-
но взыскать из-за отсутствия 
дохода или ликвидного иму-
щества, будет висеть на долж-
нике вечно, а закон о банкрот-
стве вводит механизм полного 
снятия долга.

Под контролем финансо-
вого управляющего потен-
циальный банкрот должен 
попытаться добросовестно 
рассчитаться с кредиторами. 
Если это невозможно, то дол-
ги просто спишут, если ни иму-
щества, ни источников дохода 
у должника нет.

Елена Хакимова

ЗАКОН О БАНКРОТСТВЕ:
СПИСАНИЕ ДОЛГА - ДОРОГО И ДОЛГО

ВАЖНО!ВАЖНО!
Всем покупателям 
квартир теперь 
нужно быть начеку: 
купив квартиру у 
потенциального 
банкрота, можно 
оказаться и без денег, и 
без жилья.
Проверить, не находится 
ли продавец в процедуре 
банкротства, в картотеке 
арбитражных дел:
www.kad.arbitr.ru
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460460тысяч
человек имеют 

просроченный долг по всем 
видам кредитов более чем 
в 500 тыс. рублей сроком 

свыше 90 дней и  могут 
попасть под условия 
закона о банкротстве 

физических лиц.

ПОД ВЗЫСКАНИЕ В СЧЕТ ДОЛГА НЕЛЬЗЯ ПОД ВЗЫСКАНИЕ В СЧЕТ ДОЛГА НЕЛЬЗЯ 
ОБРАТИТЬ:ОБРАТИТЬ:

  единственное жилье и земельные участки,
 на которых оно располагается;

 предметы обихода и жизнеобеспечения
 (в том числе одежду и обувь);

 предметы для профессиональной деятельности
 должника, необходимые ему для заработка;

 продукты питания и деньги в пределах
 установленного прожиточного минимума
 для должника и его иждивенцев;

 топливо, с помощью которого должник
 (и его семья) производит готовку пищи,
 обогрев помещений;

 призы и государственные награды должника
 (например, наградной пистолет);

 единственное жилье должника, которое
 не заложено по данному долгу;

 домашних животных, скот и хозяйственные
 постройки, используемые для их содержания.

ВЗЫСКАНИЕ МОЖНО ОБРАТИТЬ НА:ВЗЫСКАНИЕ МОЖНО ОБРАТИТЬ НА:
 предметы роскоши;
 драгоценности;
 единственную квартиру, но при условии, что она

 ипотечная (в залоге у кредитора - участника спора);
 транспортные средства;
 недвижимое имущество, проданное на открытых

 торгах.

КСТАТИКСТАТИ
 От уплаты алиментов, 

возмещения причиненного 
жизни и здоровью вреда 
банкротство не освобождает.

 Заявление о банкротстве 
может быть подано и при 
сумме долга меньше 500 
тыс. рублей, но только в том 
случае, если сумма долга 
окажется больше стоимости 
имущества, принадлежащего 
гражданину.
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«МЫ УЧИМ 
не для экзаменов, 
а ДЛЯ ЖИЗНИ»

Как устроена и работает рос-
сийская школа, никому объяс-
нять не нужно. Все мы учились, и 
у многих учатся дети. Останови-
те любую маму, возвращающу-
юся с родительского собрания, и 
она вас та-а-ак загрузит инфор-
мацией!.. И о качестве препода-
вания, и о зацикленности педаго-
гов на подготовке детей к ГИА 
и ЕГЭ, и о жалобах учителей 
на низкую зарплату, и о беспо-

лезной отчетности, и о слиянии 
сильных и слабых школ. Расска-
жет о поборах за несуществую-
щие дополнительные занятия и 
вечный ремонт классов, о доро-
гих подарках учителям.

Наше образование совершен-
ствуется уже лет двадцать. То 
есть двадцать лет правительство 
РФ фантазирует на эту тему, до-
ламывая последнее, что оста-
лось от некогда эффективной 

системы. А когда СМИ или сами 
учителя начинают критико-
вать чиновников за бездумные 
опыты над школой, они кивают 
то на Запад, то на Восток: «В 
успешных Финляндии и Синга-
пуре тоже постоянно меняются 
программы и требования к пе-
дагогам, но их население не воз-
мущается».

В самом деле? А кому досто-
верно известно, что происходит 

в учебных заведениях 
Финляндии и Сингапу-
ра? Только тем, кто там 
живет. Корреспонден-
ты «Мира новостей» 
познакомились и по-
общались с семьями 
наших бывших сооте-
чественников, с роди-
телями, чьи дети учатся 
в школах Суоми и азиат-
ского города-государства.

«Луоканопеттайя - педагог,
который учит детей с 1-го по 

6-й класс», - вникаем в русско-
финский словарь от жительницы 

Хельсинки Татьяны Перцевой. 
Наша с ней беседа эпизодически 

напоминает языковые курсы. 
Татьяна - специалист по 

компьютерным технологиям, 
координатор Финляндской 

ассоциации русскоязычных 
обществ. В Суоми уехала 18 лет 

назад. Ее дочери Марии-Лизе 
сейчас 16 лет, девочка окончила 

перускоула - основную школу 
(9 классов) и поступила в лукио - 

гимназию.

«У каждой образователь-
ной системы есть что-то вро-
де девиза, короткая формула, 
отражающая смысл реформ, 
- замечает Перцева. - Финские 
преподаватели говорят: «Мы 
учим не для результативности 
на экзаменах, а для жизни». В 
школе все устроено так, что-
бы дети оставались детьми, 
чувствовали себя комфортно, 
получали полезный матери-
ал, который может им приго-
диться, выходили из старших 
классов с готовностью полу-
чить выбранную профессию 
и приобретали устойчивую 
привычку совершенствовать-
ся. Финская школа приучает 
к самостоятельности и любо-
знательности».

Среднее образование в Суо-
ми имеет несколько ступеней: 
алакоула - младшую школу с 
1-го по 6-й класс и юлякоула - 
старшую с 7-го по 9-й.

«В 10-й класс - кюмппи-
луокка - идут только отста-
ющие учащиеся, желающие 
повысить средний балл для 
поступления в гимназию. Он 
считается дополнительным, 
- уточняет Татьяна Перцева. 
- Учеба в финских лицеях и 
гимназиях для ребят как 11-
12-й классы. Но давайте нач-
нем с начала...

В младшую школу дети 
приходят после подготови-
тельной группы, занятия про-
водятся в игровой форме по 
программам, синтезировав-

шим ведущие мировые мето-
дики. Нет давления на учени-
ков, под запретом сравнения: 
«Посмотри, Аймо, Арво или 
Анникки справляются с за-
данием лучше тебя». Не су-
ществует иерархии: директор, 
учитель и внизу - ученик. Здесь 
с директором дети запросто 
ходят в боулинг.

В Финляндии нет крутых и 
слабых школ, элитных и непо-
пулярных. Они практически 
одинаковы по качеству пре-
подавания и по уровню обуче-
ния, в оснащенности. Родители 
могут выбрать любую, зная, 
что их ребенок получит хоро-
шее образование. Экзаменов 
в финских учебных заведени-
ях не бывает, за исключением 
пяясюкое - специального те-
ста, важного при поступлении, 
например, в языковую школу 
или школу дизайна. ГИА и 
ЕГЭ - это не о наших детях. 
Для перевода из класса в класс 
им достаточно среднего про-
ходного балла - кескиарво. 
Если, по мнению ребенка и его 
семьи, он недостаточно высок, 
можно обратиться к группам 
поддержки и позаниматься с 
репетиторами - бесплатно, ко-
нечно. В Финляндии родители 
ни за что не платят до начала 
обучения в гимназии. Школа 
выдает учебники, финанси-
рует в случае необходимости 
транспорт, за свой счет кор-
мит детей, предоставляет им 
врачей и консультирующих 

психологов. Мы сдаем деньги 
только на экскурсии, и то не 
на все. Причем как сдаем: на 
собрании решаем, как дети 
могут их заработать - высту-
пить с концертной програм-
мой, устроить распродажу соб-
ственных поделок.  И вообще 
финские школьники работа-
ют с 14 лет, с 7-го класса у них 
начинается практика. Получа-
ют зарплату, но 
еще не платят 
налоги государ-
ству. К оконча-
нию старшей 
школы их ре-
зюме попадает 
в единую базу 
страны. В 16 лет 
дети выбирают 
профессию, в чем им помогает 
специальный консультант.

При переходе в старшие 
классы ребята могут указать 
четыре школы, где они хотели 
бы учиться. Учебные заведе-
ния рассматривают заявки и, 
принимая решение, учитыва-
ют средний балл. После 9-го 
класса подростки снова выби-
рают четыре варианта, но уже 
гимназий.

В старшей школе с каждой 
группой учащихся работают 
учителя, помощники, психоло-
ги и «контролеры», к которым 
можно обратиться с бытовы-
ми проблемами».

Мы нарушаем стройное 
повествование Татьяны Пер-
цевой вопросом: «Слышали, 

в этом году у вас введено нов-
шество: школы отказались от 
обу чения по предметам, усту-
пив место феноменам и явле-
ниям. Финские чиновники вы-
ступили с заявлением: «Пора 
стремиться в XXII век, а не 
оглядываться на XX». В чем 
суть реформы?»

«У нас и раньше во главе 
угла были прикладное значе-
ние всех наук, практическая 
польза химии, физики, био-
логии, математики и других 
дисциплин, - отвечает Татья-
на, - ведь теория без отрыва 
от жизни бессмысленна. И 
дальше детей будут обучать 
направленно, на примере 
разных явлений и процессов. 
Допустим, берется конкрет-
ная тема, скажем «тяжелая 
промышленность», и всесто-
ронне рассматривается с по-
зиций химии, физики, соци-
ологии. По-моему, отлично. 
Единственный минус - потом, 
в университетах, молодым лю-
дям придется самостоятельно 
выбирать, какие предметы им 
нужно изучать углубленно, со-
ставлять планы и программы. 
Но опять же детей к этому 
готовят. Кстати, в 2010 году в 
Суоми была принята програм-
ма экспорта финского обра-

зования в Европу, постоянно 
проводится мониторинг тех-
нологий, новых методик в си-
стеме обучения, и выпускники 
наших школ - желанные гости 
во многих вузах мира».

Рассказ Перцевой дополня-
ет Татьяна Долганенко. Она 
живет в Финляндии в городе 
Эспоо два года, руководит 
семейным центром для рус-
скоговорящих, ее младшая и 
старшая дочери ходят в госу-
дарственную школу. «Мест-
ные учебные заведения пора-
жают воображение новичков. 
Тут совсем другой подход к 
детям и образовательным 
программам. Я вам на быто-
вом уровне опишу, - предлага-
ет Долганенко. - В школах все 

бесплатно: обеды со шведским 
столом для ребят, языковые 
занятия для иностранцев, руч-
ки, блокноты, книги... В клас-
сах поддерживается особая, 
доброжелательная, атмосфе-
ра, дети видят в учителях дру-
зей. Домашних заданий почти 
не бывает, уроки спланиро-
ваны так, чтобы основную 
работу ребята выполняли в 
школе. На каждой перемене 
ученики гуляют, после занятий 
вместе катаются на ролико-
вых коньках или играют. Еще 
дети обожают ночную школу. 
Есть у них такое мероприятие. 
Вечером учащиеся берут с со-
бой спальные мешки и прово-
дят в школе всю ночь: смотрят 
фильмы, бегают по коридо-
рам с фонариками, играют в 
«зомби», спят в спортзале, а 
утром взрослые кормят их зав-
траком и мороженым. Школа 
воспринимается как место, где 
уютно и весело.

Уроки не перегруженные, 
но емкие и полезные. Возьмем 
хотя бы обычную физкульту-
ру. Всего за полгода моя дочь 
занималась йогой, танцами, 
баскетболом, лыжами, конь-
ками. Между прочим, на уро-
ках плавания их класс научили 
спасать утопающих.

На специ-
альных со-
ветах детям 
п о м о г а ю т 
разрешать 
различные 
с и т у а ц и и . 
Учат слу-
шать друг 
друга, пони-

мать, уходить от конфликтов.
Профессия учителя - одна 

из самых престижных и вы-
сокооплачиваемых в стране. 
Многие преподаватели муж-
чины, как, например, у обе-
их моих девочек. В стране 
развита система грантов, и 
учителя с интересными ини-
циативами получают финан-
совую поддержку, их опыт 
тиражируется.

Родительские собрания 
проходят не как в России. С 
каждой семьей учителя об-
щаются индивидуально. Да о 
финской школе можно часами 
говорить. Главное - в ней дети 
понимают, что такое свобода и 
ответственность,  вырастают 
людьми XXI века».

Финляндия и Сингапур - 
бессменные лидеры 

мировых рейтингов 
образования, и наша газета 
уже сравнивала их системы 

с нашей. Но одно дело, 
когда о зарубежных школах 

говорят эксперты, видевшие 
их мельком или не видевшие 

вовсе, другое - когда это 
делают родители тамошних 

школьников.

В Финляндии нет крутых и слабых школ, элитных и непо-
пулярных. Они абсолютно одинаковы в качестве препода-
вания и уровне обучения, оснащенности и технологиях. Ро-
дители могут выбрать любую, зная, что их ребенок получит 
хорошее образование.

Луоканопеттайя первая моя

Средние зарплаты 
учителей:

финских - 3,5 тыс. евро;
сингапурских - 4 тыс. евро;

российских - 499 евро.

Татьяна Перцева  с мамой и дочерью

FO
TO

D
O

M
.R

U



42(1138) 
13 октября 2015 года
www.mirnov.ru 9ИЗ ПЕРВЫХ РУК

Сингапурские школы совсем не 
похожи на финские. Зато в них 
отдаленно угадывается что-то 

современное российское. 
Обязательная школьная форма, 

линейки по утрам с гимном и 
флагом. Директор - большой 

человек, учитель - большой 
человек, ты, маленький 

учащийся, - низшее звено в 
цепочке.

В классах по 30 человек. 
Одинаковые девочки и одина-
ковые мальчики с короткими 
стрижками. Не хочешь откры-
вать уши - прямо с уроков от-
правят в парикмахерскую.

Чем больше узнаешь о вто-
ром лидере мировых рейтин-
гов образования, тем грустнее 
становится: так вот кому под-
ражают чиновники Минобр-
науки России, так вот откуда 
растут ноги у наших реформ...

Анастасия Соркина живет 
в Сингапуре почти 7 лет. «Ког-
да мы сюда приехали, сыну 
Дэвиду было 4 года, - вспоми-
нает Анастасия. - Сейчас ему 
11. Иностранцы в Сингапуре 
учатся в частных школах, но 
те работают по американским 
программам и очень дорогие 
(от 2500 долларов в месяц). Все 
- граждане Сингапура - учатся 
исключительно в государ-
ственных учебных заведениях. 
Приезжим в них сложно по-
пасть из-за нехватки мест. Мы 
попали. Оплата чисто симво-
лическая и для граждан, и для 
имеющих вид на жительство. 
Учебники и школьная фор-
ма тоже дешевы, их можно 
оплатить через специальный 
медицинско-образовательный 
пенсионный фонд (CPF), в ко-
торый работающее население 
ежемесячно отчисляет деньги.

Главную роль в обучении 
играют не столько сингапур-
ские школы, сколько сами 
родители и дети. Есть такая 
азиатская черта - киасу. По 
сути, это боязнь проигрыша, в 
образовании она проявляется 
в серьезном отношении к бал-
лам, полученным ребенком 
на экзамене, а они проводятся 
четыре раза в год. Если оценка 
школьника 95 из 100, что соот-
ветствует пятерке с плюсом, 
житель Сингапура все равно 
наймет репетиторов, чтобы 
улучшить отметку.

Дети идут в школу в 6 лет. 
Предполагается, что они уже 
умеют читать и писать. Этому 
учат в детских садах и игро-
вых группах. После шести лет 
обу чения в начальной школе 
учащиеся сдают специаль-

ный экзамен, от результатов 
которого зависит, в какую 
Secondary school поступит ре-
бенок. Secondary schools быва-
ют разного уровня обучения, с 
различными уклонами, и, как 
правило, обучение в них про-
должается четыре года.

В Сингапуре нет деления 
на престижные и непрестиж-
ные учебные заведения. Они 
в равной мере финансируют-
ся, распределение учителей 
по учреждениям произво-

дится случайным образом. И 
программа, и экзамены везде 
одни. Правда, есть школы в 
элитных районах, куда стре-
мятся попасть желающие, что-
бы их ребенок сидел за одной 
партой с сыном какого-нибудь 
министра, и есть школы, где 
учатся дети, сдавшие выпуск-
ной экзамен на оценку выше 
275 (это редкость, таких уче-
ников в каждом учебном заве-
дении один-два за 10 лет).

Все школы переполнены. 
В нашей, например, восемь 
пятых классов по 30 человек. 
Классы выглядят довольно 
аскетично - никаких интерак-
тивных досок и электронных 
дневников. Обычные парты, 
мел, на стенах висят детские 
рисунки.

Уроки начинаются в семь 
утра, длятся по полчаса, пере-
мены - по пять минут. Почти 
все уроки сдвоенные. Заня-
тия заканчиваются в 13.30. 
Домашние задания ребенок 
делает за пять минут. При 
школе много бесплатных 
кружков, посещение одного 
из них обязательно. Моему 
сыну нравится абсолютно все, 
поэтому он торчит в учебном 
заведении до вечера. Кружки 
высокого уровня. В оркестре, 
например, Дэвид вполне при-
лично выучился играть на 
эуфониуме (бас-трубе).

В конце каждой четвер-
ти дети сдают экзамены по 
основным предметам. За-

тем учеников распределяют 
по классам в зависимости от 
успеваемости. Таким образом, 
классы постоянно тасуются, 
идет соревнование на звание 
лучших. Система постоянных 
экзаменов кажется нам стрес-
совой, но дети в ней выросли, 
воспринимают как должное, 
ведь первые экзамены пишут-
ся еще в детсаду. Кстати, неу-
спевающих оставляют на вто-
рой год, как когда-то в России. 
Основной язык обучения - ан-

глийский. Однако ежедневно 
проходят уроки родного языка 
по выбору: китайского, малай-
ского или тамильского. Много 
внимания уделяется чтению. 
В школе везде полки с кни-
гами, чтобы ребенок мог на 
перемене почитать. Учебники 
очень понятные. Текста мало, в 
основном картинки и диаграм-
мы. Математика преподается 
по-другому - делается упор не 
на теорию, а на способ реше-
ния каждой задачи.

Чтобы стать учителем в 
местной школе, нужно окон-
чить NIE (National Institute 
of Education), пединститут. К 
уровню преподавания у меня 
претензий нет - я контроли-
рую математику и «науку», 
так как сама физик. Знаю, 
что учителя загружены, ра-
бота тяжелая. В сингапурских 
школах много учителей-муж-
чин. У сына первые два года 
классным руководителем 
был крупный колоритный 
малаец. Немного устраша-
ющего вида, но дети его обо-
жали. Авторитет учителя 
необычайно высок, но это 
китайская ментальность. У 
ребенка главный аргумент: 
«Учительница сказала». Я 
ленивая мама - общаюсь 
с педагогами раз в год на 
родительских конференциях. 
Больших претензий к сыну 
нет, а по пустякам в школу не 
вызывают. Наказания за ша-
лости мягкие: пересаживают 

на другое место или не разре-
шают играть в баскетбол на 
перемене.

Ребенок обожает школу. 
Скучает по ней во время ка-
никул. Европейцы считают 
ее слишком строгой. По мне, 
так она мягче, чем моя совет-
ская. Часто читаю в Фейсбуке 
стенания российских мам о 
снижении оценок за почерк, о 
многочасовых домашних зада-
ниях, после чего сингапурская 
школа кажется санаторием.

Насчет инноваций в систе-
ме образования, учительских 
инициатив... Ну это же Синга-
пур, здесь без одобрения ми-
нистерства образования учи-
тель креативить 
не может. На 
любую само-
деятельность 

нужно по-
слать запрос 
чиновникам, 
долго ждать, 
что они отве-
тят».

Вычитать и умножать, 
киасу не забывать...

Когда же наша 
школа станет 
уникальной?

«Вероятно, успешная бу-
дущность российской школы в 
большей степени зависит от Го-
спода Бога, нежели от властей, 
- рассуждает доктор педагоги-
ческих наук, профессор, акаде-
мик РАО Борис Бим-Бад. - Что 
нужно делать? Как минимум 
выработать новое содержание 
программ. Пока мы продолжа-
ем учить детей тому, что было 
актуально 50-70 лет назад и без-
надежно устарело. Мир пере-
ходит на другие модели, а мы 
стоим на месте. Любое образо-
вание - финское, сингапурское 
или древнегреческое - борьба 
со временем. Недостаточно 
идти с ним в ногу, надо его опе-
режать. Образование должно 
быть практичным, экземпляр-
ным. Его задача - давать уче-
никам примеры. Чтобы модер-
низировать содержание наших 
программ, нужно покопаться 
в своей же истории. Что такое 
финские реформы, их переход 
с предметов на явления? Это то, 
что было в России в 20-е годы 
прошлого века. Существовала 

интересная американская 
методика, которую взя-
ла на вооружение На-
дежда Крупская. Как 
дама влюбчивая, она 
увлеклась Джоном 
Дьюи и его трудами, 
пригласила в Совет-
ский Союз, и наши 

школы заработали по 
«дьюитской» системе - 
от практики к теории, 
чтобы дети были го-
товы к жизни. В 1937-м 
Дьюи объявили по-
собником троцкистов, 
а его книги изъяли 
из библиотек. Войну 
выиграли люди, вы-
росшие на той самой 
системе.

В любой стране учи-
теля выдают на-гора то, 
за что им платят зар-

плату. Кому-то платят за 
инновации, кому-то - за 
фальшивую отчетность, 
и получаются разные 
образовательные мо-
дели. Поставьте перед 
российскими педа-
гогами другую цель 
- будет другой ре-
зультат».

Анна 
Бессарабова, 
Елена Бриль

Есть такая азиатская черта - киасу. По сути, это боязнь про-
игрыша, в образовательной модели Сингапура она проявля-
ется в серьезном отношении к баллам, полученным ребен-
ком на экзамене, а они проводятся четыре раза в год.

Анастасия 
Соркина 
с сыном 
Дэвидом
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Истина всплывет 
на кассе

Сетевой магазин эко-
номкласса прямо воз-
ле дома. Беру баночку 
красной икры из холо-
дильника. На ценнике 
- 219 рублей. Однако на 
кассе уже другая - 380 
рублей.

- Как же так? - пыта-
юсь требовать объясне-
ний у администратора.

В ответ женщина из-
влекает из недр холо-
дильника баночку... по-
меньше:

- Вот что стоит 219, а 
то, что вы взяли, конеч-
но, дороже!

Очередь к кассе на-
чинает роптать. Поэто-
му я смиренно оплачи-
ваю дорогую баночку...

Второй «эконом» 
буквально в двух шагах 
от первого. Тут нахожу 
полку с литровым со-
ком, продающимся за 
22 рубля. Вот везение! 
Но, наученная горьким 
опытом, внимательно 
присматриваюсь к упа-
ковке: где подвох? На 
него мне «простодуш-
но» укажут на кассе.

- Внимательнее чи-
тать ценники надо, - ка-
чает головой недоволь-
ная кассирша. - 22 рубля 
стоит этот сок объемом 
200 граммов, а вы литр 
взяли! С вас 88 рублей!

Кто же будет читать 
мелкий шрифт на цен-
нике, когда название 
сока то же самое и вид 
тот же, а ценник на пол-
ке всего один?

Третий магазин - че-
рез улицу. И там очеред-
ная акция: два батона 
колбасы по цене одно-
го! За оба - 250 рублей. 
Отлично! Однако в 
чеке опять совершенно 
другая картина - полная 
стоимость двух батонов. 

Спасибо, что дежурная 
по залу не хамит.

- Понимаете, эта ак-
ция была вчера, рекла-
му убрать не успели, а 
по кассе она уже не про-
ходит. 

Напоследок мой путь 
лежит в крупный гипер-
маркет, где товары в 
розницу продаются едва 
ли не по оптовым ценам. 
И старательно покупаю 
продукты с отметкой 
о скидке. Сыр - вместо 
400 рублей за 300, рыбу 
- вместо 300 рублей за 
200 и большую баночку 
творога за 150 рублей 
вместо 250. Однако про-
дукты, которые я так 
тщательно выбирала, в 

чеке прошли по полной 
стоимости!

- Да почему же? - те-
ряю я всякое терпение.

- Если бы вы внима-
тельно читали правила 
нашего магазина, - про-
светили меня сотрудни-
ки, - то знали бы, что 
все акции и скидки ка-
саются только держате-
лей клубных карт. У вас 
же такой нет?

Итак, подсчитываю 
убытки. В итоге я потра-

тила 1918 рублей вместо 
1141 рубля. То есть 777 
рублей - это моя плата 
за «невнимательность и 
неконфликтность».

В сетях 
маркетинга

- Сегодня потребите-
лю надо быть готовым 
к тому, что поход в ма-
газин - это не отдых, как 
многие привыкли его 

воспринимать, а труд 
или бой, если хотите, - 
говорит психолог Алла 
Свиридова. - Потому 
что в основе агрессив-
ного маркетинга лежит 
четкая цель - заставить 
вас почувствовать себя 
виноватым, нерадивым, 
неполноценным. И ку-
пить что-то «в качестве 
извинения». Для этого, 
насколько я знаю, в кол-
лективах сетевых ма-
газинов даже проводят 
специальные тренинги, 
в ходе которых продав-
цов, кассиров и охранни-
ков учат давить на ваши 
«кнопки».

В основе этой тактики 
лежит теория, носящая 
название «слоанизм» - 
по имени Альфреда Пи 
Слоана, президента зна-
менитой автокомпании 
«Дженерал Моторс». 
В 20-е годы прошлого 
века он вывел форму-
лу, из которой и вышли 
почти все маркетинго-
вые уловки. Она называ-
ется «стратегия поверх-
ностного улучшения». В 
свое время Слоан дога-
дался ежегодно немного 
улучшать дизайн новых 
моделей, дабы, по его 
выражению, «создать 
спрос на новую модель, 
породив определенную 
степень неудовлетворе-
ния старой».

Три принципа, ко-
торые гарантируют 
успешные продажи:

1. Избыточное потре-
бление. «Если ты такой 
крутой, почему ездишь 
на такой развалюхе?»

2. Клубность. «При-
соединяйся к миру ре-
спектабельных людей - 
купи брендовую вещь!»

3. Фрустрация бед-
ноты. «Ты никогда не 
найдешь мужа, пока не 
купишь очки за 500 дол-
ларов».

УЛОВКИ ПРОДАВЦОВУЛОВКИ ПРОДАВЦОВ
«Наживка и подмена»
С этой ситуацией мы сталкивались многократ-
но. Курильщик хочет купить бюджетную пачку 
сигарет. Однако продавец, порывшись за при-
лавком, говорит, что такие закончились, но есть 
на 30 рублей дороже. Человек хочет курить - 
это раз; он отстоял очередь - это два; задержи-
вает стоящих сзади покупателей и испытывает 
чувство вины - это три; наконец, ему неудобно 
перед продавщицей, которая ради него рылась 
за прилавком - зря, что ли? И вот, поддавшись 
всем этим чувствам, покупатель берет то, что 
дороже. На самом деле работник магазина не 
проявила внимание, а исполнила трюк. Ровно 
то же самое может случиться и в более дорогих 
магазинах: одежды, бытовой техники, автомо-
билей. А секрет в том, чтобы заманить вас при-
влекательным товаром, а потом, манипулируя 
вашими чувствами, продать более дорогой.

«Троянский конь»
Уловка получила название за заложенную 
внутрь схему: покупая вещь, вы не подозрева-
ете, что вместе с ней покупаете угрозу неиз-
бежной дополнительной траты. Так чаще всего 
поступают продавцы мобильных телефонов, за 
более дешевую модель впаривая нереально 
дорогой тариф или сервисное обслуживание. 
Само собой, сюда же относятся и «супервы-
годные» банковские кредиты, дополнительные 
кабальные условия по которым обычно написа-
ны в договоре там, куда заемщик почти не за-
глядывает.

«Фримиум»
Термин образовался от английского слова 
«свобода» и означает ловушку, в которую вы 
наверняка попадали. Вас угощали в магазине 
колбасой? А на рынке кусочком персика? А из 
арбуза на рынке треугольничек вырезали? И 
что, вы такая неблагодарная особь, что после 
этого ничего не купили?!
Предлагая вам побрызгаться духами, поме-
рить платье, попробовать колбасу, вас опять 
же, как на крючок, ловят на чувство вины - ради 
вас же так старались! Вы что, халявщик? Так 
цель «сделать вас обязанным» оказывается до-
стигнутой, а товар реализованным.

Ответный ход
Нет, не зря после своего «рабочего рейда» по 
магазинам, в ходе которого потратила полови-
ну гонорара, я почувствовала себя «очень пло-
хой девочкой». И 777 рублей заплатила именно 
за этот урок.
- Выход тут один, - считает психолог Алла Сви-
ридова. - Отслеживайте ситуации, когда вас 
пытаются сделать виноватым. Ведь зачастую 
это сигнал о том, что вас хотят обмануть. Чтобы 
не переплачивать, отказывайтесь от покупки. 
Сохраните и деньги, и собственное достоин-
ство. Если темперамент вам позволяет, то, за-
метив, что вами манипулируют (и имея на руках 
такое доказательство, как несоответствие цены 
на прилавке и в чеке), вы вполне можете повер-
нуть ситуацию вспять. И тогда не вы, а магазин 
окажется виноватым и будет вынужден вернуть 
вам разницу. Ведь правда на вашей стороне!

В кризис возросло количество уловок, которые 
магазины применяют для того, чтобы заставить 
покупателя переплатить. Как заметить подвох 
и что делать, если вы уже переплатили? 
Корреспондент «МН» отправился в рейд по 
самым популярным супермаркетам столицы.

КАПКАН ДЛЯ ПОКУПАТЕЛЕЙКАПКАН ДЛЯ ПОКУПАТЕЛЕЙ

Материал подготовила Марина Алексеева
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Председатель правления Международной конфе-
дерации обществ потребителей Дмитрий ЯНИН:
- Массовая продажа товаров по акции - это, конечно, 
признак кризиса в нашей стране. Для некоторых ком-
паний акции составляют сегодня 50% продаж. Потому 
что очень многие потребители сегодня идут в магазин 
и покупают только то, что выставлено по сниженной 
цене. Но накладки, конечно, возникают. И выход в этом 
случае - внимательно следить за ценником и за чеком. 
И если вы видите несоответствие, если цена больше в 
чеке, чем на ценнике, вы можете требовать пересчета 
и возврата средств. Деньги в таком случае вернуть вам 
обязаны. Если же пересчитывать они отказываются, то 
фотографируйте ценник и подавайте жалобу в Роспо-
требнадзор. Проверка выйдет магазину дороже.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТАМНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
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Новая разработка, 
представленная туль-
ским научно-техниче-
ским холдингом, при-
звана не только усилить 
контроль над соблюде-
нием водителями ПДД, 
но и «автоматизиро-
вать» штрафы. То есть 
система сможет само-
стоятельно списывать 
сумму штрафа с бан-
ковских счетов авто-
владельцев.

Испытания новинки 
прошли на полигоне 
Мос ковского автомо-
бильно-дорожного го-
сударственного техни-
ческого университета 
(МАДИ). В Казани на 
маршруты уже вы-
ехала первая тысяча 
городских автобусов 
со специальными мет-
ками. Каждый из них 
оснащен тремя чипа-
ми, прикрепленными в 
верхней части лобово-
го стекла, а также на 
переднем и заднем но-
мерных знаках. Вслед за 
автобусами потянутся 
и экспериментальные 
чипированные легко-
вушки.  Разработчики 
выполняли задание по 
созданию государствен-
ных регистрационных 
знаков с микрочипами и 
технологией их радиоча-
стотной идентификации 
от премьер-министра 
Дмитрия Медведева. В 
перспективе предпола-
гается оснастить инно-
вационными чипами все 
транспортные средства, 
передвигающиеся по до-
рогам России.

Глава «Гильдии автош-
кол» Сергей Лобарев на-
ходит идею здравой: «Как 
мы поняли, устройства 
сканирования смогут 
идентифицировать мар-
ку, модель, государствен-
ный знак авто и сведения 
о собственнике и пере-
давать эту информацию 
не привычным светоим-
пульсным оптическим 
способом, а при помощи 
радиочастот. Главный 
плюс новации - возмож-
ность контроля над со-
блюдением водителями 
ПДД и средней скорости 

передвижения каждого 
автомобиля. Что же каса-
ется способности данного 
комплекса штрафовать 
авто владельцев, то, пола-
гаю, в настоящий момент 
ни сами автолюбители, 
ни государство не готовы 
к таким радикальным ме-
рам».

Каждое администра-
тивное взыскание, напо-
минает Лобарев, может 
быть обжаловано - это 
законное право авто-
владельца. Лишить его 
этого права значит при-
знать, что система непо-
грешима. А это крайне 
смелое допущение. Не 
говоря уже о том, что ки-
бермошенники дремать 
не будут и быстренько 
найдут способ, как уво-
дить деньги со счетов ав-
товладельцев, доступных 
дистанционному считы-
ванию. Кстати, прово-
дились ли испытания по 
защите новой системы 
от взлома хакеров, раз-
работчики комплекса 
умалчивают.

Надо заметить, что 
установка только одной 
радиочастотной антен-
ны обойдется как мини-
мум в 1 млн рублей.

За чей счет будет про-
исходить смена номер-
ных знаков с обычных 
на чипированные? До-
гадайтесь сами. На фоне 
все возрастающих трат 
на оплату паркинга, эва-
куации, штрафов рост 
социальной напряжен-
ности нам обеспечен.

Поскольку платные 
дороги уже реальность, 
а введение платного 
въезда в центр Москвы, 
судя по всему, не за гора-
ми, то внедрение нового 
комплекса фиксации на-
рушений отлично укла-
дывается в транспорт-
ную практику городских 
властей: можно будет 
отслеживать, оплатил  
автомобилист проезд в 
платной зоне или нет. Так 
считает депутат муни-
ципального округа Бас-
манный Евгений Будник: 

«Хочется верить, что до 
введения платы за въезд 
в город дело не дойдет. 
Тогда функционал си-
стемы можно эффек-
тивно использовать при 
раскрытии преступле-
ний, связанных с кражей 
автомобилей». Так или 
иначе, а в Нью-Йорке 
подобная идея прова-
лилась несколько лет 
назад. Как только мест-
ная полиция предложи-
ла отслеживать каждый 
автомобиль, въезжа-
ющий на Манхэттен, с 
помощью сканирова-
ния номерных знаков, 
правозащитные органи-
зации встали грудью на 
защиту свобод граждан 
и заявили, что тоталь-
ная слежка нарушает 
фундаментальное право 
американцев на непри-
косновенность личной 
жизни. Правда, в самих 
США пока не утратили 
надежды нашпиговать 
автомобили микрочипа-
ми. Такую возможность 
рассматривают в штате 
Коннектикут.

В российских же реа-
лиях новую технологию 
можно узаконить за па-
ру-тройку дней. По мне-
нию юриста Сергея Вол-
гина, чипирование авто и 
сканирование номерных 
знаков по сути ничем не 
отличаются от системы 
фото- и видеофиксации 
нарушений с помощью 
привычных нам придо-
рожных камер. А зна-
чит, и с чипами большой 
проблемы не возникнет, 
если скорректировать 
законодательство. Дру-
гое дело - «автоматиза-
ция» штрафов. Списать 
деньги с чужой карты 
можно только по реше-
нию суда. Да и право на 
обжалование штрафов 
никуда не денется.

«В аэропортах не 
только сканируют, но 
и обыскивают пасса-
жиров в целях предот-
вращения террористи-
ческой угрозы. Как бы 
зловеще это ни звучало, 
но будущее, в котором 
государство полностью 
контролирует своих 
граждан и которое дав-
но описали фантасты, 
почти наступило, - счи-
тает писатель-фантаст, 
победитель литератур-
ных конкурсов Айнур 
Сибгатуллин. - Выра-
стут два-три поколения, 
и привычка сформиру-
ется».

Юлия Каблинова

НА ЧИПАХ ДАЛЕКО 
НЕ УЕДЕШЬ

К тому, что глаз 
«большого брата» 

неотрывно 
наблюдает за нами, 

давно привыкли 
жители крупных 
городов. А вот к 

тому, что «большой 
брат» будет не 

только наблюдать 
и фиксировать 

правонарушения, но 
еще и наказывать, 

готовы далеко не все.

Только 
на чипизацию 

Садового кольца 
в Москве 

потребуется 
около 100 млн 

рублей.
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Лубянскую площадь едва ли 
можно было назвать главной 
площадкой фестиваля. Ориги-
нальное шоу на здании бывше-
го «Детского мира» предназна-
чалось скорее детям. На фасаде 
здания то и дело появлялся 
смешной плюшевый мишка, 
пластилиновые фигурки сме-
нялись дымковскими игрушка-
ми, а мультяшные персонажи 
неизвестного происхождения 
устроили традиционную пере-
стрелку.

Задолго до наступления дол-
гожданной темноты и начала 
шоу толпы людей с большими и 
маленькими детьми добирались 
по старым московским переул-
кам к месту события. Завсегда-
таи фестиваля вспоминали, что 
в прошлом году людскими по-

токами толком никто не управ-
лял и толпы народа то и дело 
рисковали устроить настоящую 
давку. Так было и на ВДНХ, и на 
Гребном канале. На этот раз по-
лиции оказалось предостаточ-
но. Стояли железные заграж-
дения. Вот только зрителям от 
этого легче не стало.

Уже за час до начала шоу 
эскалатор на станции метро 
«Лубянка» перестал работать 
на выход. Десятки людей толпи-
лись около заграждения, и поли-
цейские устало объясняли, что 
надо сделать переход на «Куз-
нецкий Мост», потом повернуть 
налево, обойти целый квартал 
и только тогда можно попасть 
на место действия. Объявле-
ний, указателей и служащих с 
громкоговорителями не было. 

Большинство зрителей понуро 
плелись по переходу наугад, 
надеясь рано или поздно 
выйти хоть куда-нибудь.

Единственный проход с 
досмотровой зоной и рамка-
ми металлодетекторов най-
ти было непросто. «Идите 
направо...» - отмахивались 
полицейские от назойли-
вых вопросов прохожих. Те 
бросались в указанном направ-
лении, но очередное оцепление 
отфутболивало их в... противо-
положную сторону. Какая-то 
женщина с двумя детьми умоля-
ла объяснить ей, как попасть в 
какое-нибудь открытое метро. 
Оказалось, что семья недавно 
приехала из Саратова и в отли-
чие от москвичей быстро заблу-
дилась в этих переулках. «Не 

нужно нам шоу! Скажите, как 
отсюда уехать!» - умоляла она.

«Наши доблестные служ-
бы все кругом перекрывают, 
оставляя один-единственный 
подход непосредственно к ме-
сту действия, и устанавливают 
рамки. У рамок столпотворения 
нет, но проблема может воз-
никнуть, если вы окажетесь не 
с той стороны, и тогда придет-
ся прилично обходить, чтобы 
добраться до лучших мест про-
смотра, либо смотреть издали» 
- это уже отзыв в интернете от 
одного из зрителей фестиваля у 
Большого театра.

«Почему нет нормального 
прохода от Большого театра к 
«Детскому миру»? Все перего-
рожено было, люди метались 
от решетки к решетке - так и 
не поняли, как идти» - это уже 
крик души зрительницы Веры 
Семеновой.

После финального шоу 4 
октября в районе Лубянки оста-
лись вытоптанные газоны, по 
которым зрители выбирались 
из зоны просмотра к метро, - 

выход оказался таким же слож-
ным, как и вход.

Между тем главное действо 
разворачивалось в парке Горь-
кого и на Фрунзенской набе-
режной. Десятки тысяч москви-
чей целенаправленно ехали 
именно в этот район Москвы, 
чтобы посмотреть на действи-
тельно феерическое зрелище, 
которое, как было объявлено 

заранее, войдет в Книгу рекор-
дов Гиннесса. Попали только 
те, кто стал обладателем при-
гласительных билетов или до-
брался до заветного места за 
много часов до начала.

«Люди уходили из парка 
Горького, так как была давка и 
ничего не видно из-за забора. А 
то, что будет пиротехническое 
шоу, нигде ни слова», - сообща-
ет зритель Денис Трусов.

«Было обидно и очень не-
комфортно стоять за решет-
кой, через кроны деревьев пы-
таться что-то разглядеть. В то 
же время на широкой набереж-
ной прогуливались единичные 
приглашенные лица. Привет из 
90-х какой-то...» - это еще один 
возмущенный зритель.

Общаясь в социальных се-
тях, люди спрашивали друг дру-
га, почему День Победы или 
День города московские вла-
сти смогли организовать если 
не идеально, но хотя бы без 
серьезных нареканий. А здесь 
не смогли, хоть и обещали. Тем 
более что мэр Москвы Сергей 

Собянин подчеркнул: за-
траты на общегородские 
праздники окупаемы.

«Сегодня мы перестра-
ховались с учетом воз-
можностей всех наших 
площадок. Каждая из них 
способна разместить еди-
новременно от 100 тысяч 
человек. Очевидно, что 

сейчас мы готовы принять по-
рядка 10 миллионов горожан и 
гостей столицы», - говорил на 
недавней пресс-конференции 
руководитель столичного де-
партамента национальной 
политики, межрегиональных 
связей и туризма Владимир 
Черников.

Будем надеяться, что дей-
ствительно готовы.

Нельзя сказать, что на фото 
из Голландии изображено 
какое-то чудо техники - обык-
новенная машина для автома-
тической укладки плитки. И 
авторы (блогеры из Европы) 
даже удивляются: чем восхи-
щаться? Дело-то привычное!

Голландская технология 
очень проста: тротуарную 
плитку рабочие складывают 
прямо в машине в специаль-
ный отсек, откуда она уже в 
виде плотного полотна спол-
зает на подготовленную бе-
тонную основу. Ширина гото-
вой дорожки может меняться, 
поэтому ее очень легко по-
догнать под ту площадь, что 
должна оказаться под новым 
покрытием. Потом сверху 
пройдет специальная машина, 
рабочие вручную уложат те 
участки дороги, что требуют 
особого подхода, - канализа-
ционные люки, водостоки, 
клумбы, деревья, и - дело сде-
лано! «За сутки так уклады-
вают порядка километра до-
роги», - пишет блогер Kerimov. 
Рядом нет никакой грязи и 
выбоин, напоминающих по-
следствия недавно прошед-
шей бомбежки.

В Сети выложены и фото-
свидетельства уже московской 
действительности. Блогер под 
ником chistoprudov запечатлел 

особенности нашей «супертех-
нологии»: на снимке видно, как 
гастарбайтер утрамбовыва-
ет огромную плиту большим 
березовым поленом. Другой 
бедолага перетаскивает с ме-
ста на место огромную плиту 
весом около 30 кг. И даже на 
фотографии видно, какого 
труда ему это стоит.

Сколько денег выделено из 
городского бюджета на реали-
зацию программы «Моя ули-
ца», широкой общественности 
неизвестно. Тротуарная эпо-
пея длится в столице уже че-
тыре года, плитку то кладут, то 
снимают, а потом укладывают 

заново. Официально объяв-
лено, что решено обустроить 
большие и маленькие улицы 
общей протяженностью 3,4 
тыс. км. Это сопоставимо с рас-

стоянием от Москвы до Ново-
сибирска. В «первую очередь» 
попали 50 центральных улиц и 
семь вылетных магистралей.

Бывший глава департамен-
та ЖКХ и благоустройства 
Андрей Цыбин заявил как-то, 
что новое покрытие способ-
но радовать пешеходов почти 
30 лет, поэтому есть смысл 
хорошо в него вложиться. 
Пользователи интернета не-
доумевают: почему тогда на 
эти деньги не купить очень 
удобные укладочные маши-
ны? Потому что рабочая сила 
из Средней Азии обходится 
дешевле, а на карман чинов-
нику падает больше?

Впрочем, специалисты ут-
верждают, что никакая тех-
ника не обеспечит качество 

тротуара, если нарушается 
технология укладки. До сих 
пор срок службы плитки едва 
дотягивал до пяти лет. Даль-
ше она разрушается, ее надо 
менять, поэтому дорожные 
работы в городе не закончатся 
никогда.

Сейчас плитку в Москве 
укладывают на песок, смешан-
ный со щебнем, а это значит, 
что просуществует подобное 
покрытие очень недолго. В 
конце 2012 года подобным 
образом уложили пешеход-
ную зону в районе Кузнецкого 
Моста. Работы проводились в 
декабре, что противоречило 
всем технологическим прави-
лам. В холода бетон просто 
не может качественно затвер-
деть, но на эту «мелочь» никто 
не обратил внимания. Сама 
технология тоже удивила: 
строители просто вываливали 
пескобетон на грунт и сверху 
раскладывали плиты. Через 
неделю после укладки они на-
чали проваливаться и расша-
тываться. А у станции метро 
«Маяковская» рабочие попро-
сту расчертили свежезалитый 
асфальт на квадратики, види-
мо, надеясь, что его примут за 
новое плиточное покрытие.

В конце сентября разра-
зился очередной скандал - на 
улице Пречистенка только 
что уложенную плитку вдруг 
стали покрывать асфальтом. 
Самое распространенное 
мнение интернет-пользова-
телей - чиновники торопятся 
скрыть недоработки строи-
телей. Если так, то их можно 
было легко избежать: смотри 
фото из Европы.

 
В Москве
 прошел пятый 
фестиваль «Круг света». 
Восторг от зрелища странным образом 
сочетался с жалобами на далеко не идеальную 
организацию этого шоу. Хотя опыта проведения 
массовых мероприятий в городе более чем достаточно.

Материалы подготовила Наталья Пуртова

Москва в плитке, 
но не в шоколаде

Потратить на фестиваль 
сотни миллионов рублей 
и «забыть» про наружную 
рекламу и навигацию - это 
надо уметь.

...и 
по-голландски

Укладка 
плитки 
по-русски...  

Все лето в Москве строители укладывали 
новую тротуарную плитку  и меняли 
бордюрные камни.  С наступлением 

осени город по-прежнему изуродован 
выбоинами и ямами. Между тем ту 

же работу  на Западе делают быстро, 
качественно  и без неудобств для горожан.
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Правозащитник Виктор Тра-
вин: «Если вы собираетесь при-
обрести полис ОСАГО через 
интернет, страховщики по еди-

ной федеральной базе сами должны 
проверить, проходили вы или нет тех-
осмотр. Если нет, то вам просто отка-
жут в заключении договора ОСАГО».

!

ОСАГО по интернету? Не проблема!
Сейчас предлагают оформить полис ОСАГО через интернет, но 
как я докажу страховой компании, что прошел техосмотр, без ко-
торого полис не дают?

Сергей Овчаренко, г. Клин.
?

Специалист Общества по за-
щите прав потребителей Игорь 
Сергеев: «Закон на вашей сто-
роне. Потребитель при обнару-

жении недостатков выполненной ра-
боты или оказанной услуги вправе по 
своему выбору потребовать: безвоз-
мездного устранения недостатков вы-
полненной работы; уменьшения цены; 
безвозмездного изготовления вещи 
из однородного материала такого же 

качества или повторного выполнения 
работы (Закон РФ «О защите прав по-
требителей», ст. 29).

В вашей ситуации лучше всего 
написать претензию и установить 
фирме время на исправление (на-
пример, пять дней). Если претен-
зию проигнорируют, обращайтесь 
в суд. К слову, госпошлину за иски, 
связанные с делами потребителей, 
платить не нужно».

!

Двери от фирмы «Тяп-ляп»
Заказала в новую квартиру три внутренние двери. Приехали рабо-
чие и установили их тяп-ляп. Теперь надо переделывать. Как это 
сделать без доплаты?

Елена Осипова, г. Углич.
?

Адвокат Сергей Юрович: 
«Несмотря на то что поправ-
ки в закон №353-ФЗ «О потре-
бительском кредите (займе)» 
строго регламентировали 

деятельность коллекторских орга-
низаций, они продолжают работать 
по старой схеме - угрожать, дони-
мать звонками, визитами и т.д. Ча-
сто страдают и невинные люди. На-
пример, в бывшее жилье должника 
въехали новые квартиранты, и кол-
лекторы стали донимать уже их, не 
слушая, что к долгам они не имеют 
никакого отношения.

Если «вышибалы» особенно на-
стойчивы, то постарайтесь зафикси-
ровать допущенные нарушения за-
кона на видео или аудио, привлеките 
свидетелей, а потом все эти данные 
приложите к заявлению в полицию.

Еще один шанс избавиться от пре-
следования - доказать, что вы не тот, 

кто им нужен. То есть документаль-
но подтвердить отсутствие задол-
женности,  хотя это и противоречит 
принципу презумпции невиновности. 
Для этого выясните у коллекторов, в 
каком банке был оформлен заем. За-
тем обратитесь туда за справкой об 
отсутствии долгов, а ее копию пошли-
те в тот же банк и в коллекторское 
агентство. Причем  заказным письмом 
с уведомлением о вручении. В письме 
также необходимо указать, что теле-
фонный номер и адрес места житель-
ства гражданина по ошибке исполь-
зуются коллекторами для розыска 
должника. Пригрозите также уголов-
ным преследованием, если визиты 
«собирателей долгов» не прекратятся, 
сообщите о том, что все телефонные 
звонки записываются, а в доме рабо-
тает система видеонаблюдения. Как 
показывает практика, такие меры са-
мозащиты часто очень помогают».

Коллекторы выбивают чужой долг
Мне регулярно звонят какие-то люди, спрашивают, живет ли здесь не-
кий Алабянц, и начинают угрожать - требовать, чтобы я честно сказа-
ла, где найти этого Алабянца, потому что он должен банку 1,5 млн руб-
лей, а в кредитном договоре указан мой адрес. Как прекратить все это?

С. Торопова, Вологодская область.

?

!

Юрист Алла Гальперина: «В 
первую очередь нужно об-
ратиться в свою страховую 
компанию или свое террито-
риальное отделение фонда 

медстрахования (ФОМС). Они при-
званы защищать права пациентов в 
системе ОМС и могут посодейство-
вать в поиске необходимого препа-
рата. Но если вам все же пришлось 
купить «бесплатное» лекарство, то 
деньги можно вернуть. Для этого 

обратитесь с соответствующим за-
явлением в свою страховую ком-
панию, приложив копию чека с 
точным названием препарата и вы-
писанный вам рецепт (он должен 
соответствовать установленной 
форме, иметь отметку аптеки, до-
казывающую, что лекарства в нали-
чии не было). Если рецепт выписан 
не был, а вы купили лекарство по 
устной рекомендации врача, возме-
щения не ждите».

Бесплатное лекарство - за деньги
Врач назначил бесплатное лекарство, но в аптеке его не оказа-
лось. Пришлось покупать за деньги. Что делать, если такая си-
туация повторится?

А.М. Крюк, г. Смоленск.
?

!

Юрист компании «Деловой 
фарватер» Павел Ивчен-
ков: «Прекратить право на 
землю можно быстро и бес-
платно. Исходим из того, что 

земельный участок, на котором 
расположен дом, находится в част-
ной собственности родителей. В 
Земельном кодексе РФ (ч. 2 ст. 53) 
предусмотрена возможность от-
каза собственника от принадле-
жащего ему земельного участка. 
Заявление от собственника нуж-
но подать в территориальный от-
дел Росреестра по месту нахожде-
ния имущества (при соблюдении 
некоторых формальностей его 
можно подать и дистанционно). 
К заявлению необходимо прило-
жить лишь правоустанавливаю-
щий документ. Если право было 
зарегистрировано в установлен-
ном порядке, то есть эти сведения  
имеются в Едином госреестре 
прав на недвижимое имущество и 
сделок с ним, то даже правоуста-
навливающий документ не нужен. 
Кадастровый паспорт и оплата 
госпошлины в этом случае тоже 
не понадобятся (ст. 30.2 Федераль-
ного закона №122-ФЗ от 21.07.1997 
«О государственной регистрации 
прав на недвижимое имущество и 
сделок с ним»).

Что касается дома, располо-
женного на земельном участке, то 
отказ от прав на него возможен 
на основании ст. 236 Гражданско-
го кодекса РФ. Однако эта статья 
подразумевает, что заявления об 
отказе (как, к примеру, в случае с 
земельным участком) недостаточ-
но. Необходимо совершить сделку, 
направленную на отчуждение. Та-
ким образом, если право собствен-
ности было зарегистрировано и на 
земельный участок, и на дом, нахо-
дящийся на нем, то целесообразно 
было бы отказаться от прав на зе-
мельный участок, а затем заклю-
чить договор дарения дома на имя 
нового собственника (скажем, му-
ниципалитета). Все эти процедуры 
бесплатны для стороны, отчужда-
ющей недвижимость.

Если дом висит мертвым грузом 
и отчуждать его некому или нет 
желания, то самый простой способ 
- сжечь. Право на это имеют соб-
ственники. Потом факт отсутствия 
недвижимости нужно зафиксиро-
вать в проектно-инвентаризаци-
онном бюро (ПИБ - современное 
название БТИ) и с этой информа-
цией обратиться в регистрирующий 
орган для прекращения права соб-
ственности в связи с уничтожением 
объекта. Процедура бесплатная».

Домик в деревне стал обузой
У моих родителей за городом есть 30 соток земли и деревен-
ский дом, который раньше использовался как дача. Но родите-
ли его забросили и налоги на недвижимость не платят - «раз 
мы в нем не живем». Я так понимаю, что рано или поздно, когда 
буду вступать в права наследования, этот участок и дом тоже 
перейдут в мою собственность вместе с кучей налоговых дол-
гов. Что нужно сделать, чтобы избавиться от неиспользуемой 
недвижимости?

Игорь Панкратов, г. Москва.
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Подготовила Елена Хакимова
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Второй сезон про-
екта претерпел се-
рьезные изменения. 
Конкурсанты теперь 
исполняют сугубо 
отечественные песни 
(это в духе времени), 
а борются за воз-
можность поехать в 
гастрольный тур по 
стране. Неужели это 
является целью само-
го младшего Пресня-
кова?

- Мы (имеется в 
виду и группа Ники-
ты Multiverse. - Ред.) 
подавали заявку, 
как и 15 тысяч дру-
гих претендентов, и 
жюри нас выбрало, 
- рассказывает Ни-
кита. - В 1/8 финала я 
исполнил кавер-вер-
сию песни Аллы Пу-
гачевой «Женщина, 
которая поет» в ро-
ковой аранжировке...

Надо отметить, 
жюри к внуку Пу-

гачевой благоволит. 
Ирина Аллегрова, 
участвовавшая в од-
ном из выпусков в ка-
честве приглашенной 
звезды, в шутку даже 
попросилась в группу 
к Никите. А Валерий 
Леонтьев сострил: «Я 
раньше думал, что на 
детях великих приро-
да отдыхает, но сам 
факт вашего суще-
ствования ее опро-
вергает - рыжие, они 
все талантливые!» 
Ведущий шоу Эрнест 
Мацкявичюс спросил 
Никиту, как Алла Бо-
рисовна относится к 
его участию в этом 
проекте. Но Пресня-
ков все вопросы о 
семье принципиально 
игнорирует или отве-
чает: «Без коммента-
риев». Видимо, хочет 
стать известным не 
только как внук или 
сын. И после победы 

в проекте Первого 
канала «Точь-в-точь» 
у него есть на то все 
основания.

С Первым кана-
лом, кстати, тут чув-
ствуется незримая 
конкуренция. «Голос» 
переманил у «Глав-
ной сцены» Григория 
Лепса, а соведущей 
«российского» шоу 
была Наргиз Заки-
рова, участница вто-
рого сезона «Голоса». 
Правда, хватило ее 
ненадолго.

- Искренне симпа-
тизирую участникам 
и создателям шоу, но, 

думаю, я скорее певи-
ца, нежели ведущая. 
А если и буду когда-
то еще ведущей, то 
какого-то другого 
музыкального шоу. 
Меня не устраивала 
драматургия, когда 
жюри ругает - веду-
щие успокаивают, не 
нравился сценарий, 
который написан для 
человека, у которого 
большие проблемы 
с юмором и интел-
лектом, не нравилась 
необходимость на-
девать каблуки и за-
крытые платья, - по-
яснила она свой уход.

Словом, Наргиз 
разорвала кон-
тракт, хоть это и 
грозит ей неустой-
кой, и уступила 
место Марине 
Кравец, резиден-
ту Comedy Club. 
Вслед за Закиро-
вой проект по-
кинул и один из 
трех постоянных 
участников жюри 
- Николай Носков, 
поскольку сдви-
нувшийся график 
съемок мешал его 
гастрольной дея-
тельности. Вакант-
ное место занял 
Владимир Пресня-
ков. Так что отец 
еще ответит за 
сына!

Феликс 
Грозданов

Пережив в 
детстве бешеную 
популярность, они 
ни разу больше 
не собирали 
тысячи зрителей у 
голубых экранов. 
До недавнего 
времени. Пока в 
интернет не попало 
видео, побившее 
все рейтинги 
по количеству 
просмотров.

На нем Юрий и Вла-
димир Торсуевы, когда-то 

снявшиеся в фильме «При-
ключения Электроника», 
запечатлены в компании 
полуголых девиц, изви-
вающихся в эротическом 
танце. В комментарии к ро-
лику сказано, что это один 
из секс-кастингов, которые 
проводит компания Like 
Music. Якобы продюсеры, 
объявив о создании очеред-
ной девичьей группы, на 
самом деле отбирают кра-
соток для своих интимных 
развлечений. А из-
вестные актеры, 
которых это 
же агентство 
продвигает, 
п о м о г а ю т 
девушкам 
раскрепо-
ститься и 
п о к а з а т ь 
все, на что 
они способ-
ны. Видео вы-
звало в Сети 
большой пере-
полох. Зрители об-
суждали не столько нравы, 
царящие в шоу-бизнесе, 
сколько новую роль бра-
тьев-электроников. Не-
ужели они и правда стали 
сводниками, которые по-
могают девушкам устро-
ить свою жизнь «через по-
стель» продюсеров?

Братья Торсуевы по-
спешили откреститься: 
мол, видео с красавицами 
снято вовсе не на отборе в 
поп-группу, а на обычной 
вечеринке. Никто никого 

не принуждал: ну захотели 
девочки раздеться, почему 
бы и нет? Хотя, не скрыва-
ют Юрий и Владимир, и на 
кастингах участницы не-
редко устраивали стриптиз.

- Здесь ничего противо-
законного нет! - уверяют 
близнецы. - Если у девушки 
нет голоса, она должна как-
то себя проявить? Кто-то 
надевает короткую юбку, 
кто-то глубокое декольте, 
а кто-то говорит: «Снимите 
меня топлес!» И так часто 
складывается, что отноше-

ния продюсера и 
модели перехо-

дят в личные. 
Но мы же все 
в з р о с л ы е 
люди. Мы 
для этого 
и созданы, 
чтобы как-
то встре-

чаться, об-
щаться...

Торсуевы 
подозревают, 

что видео с не-
л и ц е п р и я т н ы м и 

комментариями выложил 
один из бывших сотрудни-
ков компании. У него был 
конфликт с нынешними 
продюсерами центра, и, 
устроив скандал, он хо-
тел им навредить. А полу-
чилось, что вместе с этим 
сделал и доброе дело: вер-
нул былую популярность 
электроникам. Видео бьет 
все рекорды по рейтингам, 
и имена братьев Торсуевых 
снова у всех на устах.

Ольга Лесина

Казалось бы, вокальные телепроекты 
существуют для того, чтобы могли 
пробиться таланты, у которых нет другой 
возможности. У Никиты Преснякова есть 
и возможности, и связи, и деньги. Зачем 
же он участвует в шоу «Главная сцена»?

На фестиваль «Новая волна» Никита 
Пресняков приехал со своей девушкой, 
18-летней Аленой Красновой. Пока 
молодой человек выступал, его пассия 
охотно рассказывала журналистам о 
том, что ей понравилось в Сочи, где они 
вместе с Никитой успели побывать. Но 
буквально через пару минут девушку 
практически силой оттащили от теле-
камер - представителям СМИ было за-
явлено, что Алене запрещено давать 
интервью. Сам Никита, завершив вы-
ступление, взял свою невесту под руку 
и стал что-то быстро говорить ей на ухо, 
увлекая подальше от сцены. Интерес-
но, что некоторое время назад Никита 
уверял прессу, что расстался с Аленой. 
Возможно, молодые люди просто не хо-
тят афишировать свои отношения.

Андрей Князев

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Никита 
ПРЕСНЯКОВ  
не не хочет быть внукомхочет быть внуком

БРАТЬЯ-ЭЛЕКТРОНИКИ 
оказались втянуты 
в скандал
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Братья Торсуевы: «Тут ничего 
противозаконного!»
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Сейчас в родном Петербурге 
Пореченков снимается в полно-
метражном фильме «Тень». 
Кстати, у режиссера, который 
фактически открыл его для 
кино, - Дмитрия Светозарова.

- Вместе с Дмитрием 
Иосифовичем снято 22 серии 
«Агента национальной безо-
пасности», и все это время он 
аккуратно, как умеет, объяс-
нял мне, как нужно работать в 
кино, - рассказывает Михаил. 
- И вот судьба свела нас снова. 
Здесь Светозаров предложил 
мне такую роль, какую другой 
мастер, по-моему, побоялся бы 
предложить. Потому что он 
видит во мне больше, чем ге-
роя боевиков. Смею надеять-
ся, видит достаточно глубоко-
го и серьезного артиста.

- Сейчас в производстве 
несколько фильмов с вашим 
участием. Везде главные 
роли. На другие не соглашае-
тесь, по статусу уже не по-
ложено?

- Ну почему? Я соглашаюсь 
на небольшие роли, если работа 
интересная. Ведь, как известно, 
нет маленьких ролей, есть ма-
ленькие артисты.

- Артистам нынче не-
просто - проекты при-
останавливаются, за-
крываются. На себе 
почувствовали кризис?

- Все почувствовали. 
Год был тяжелый. Но, как 
мне кажется, зри-
тели ощутили 
потребность 
в российских 
картинах, ста-
ли более бла-
г о с к л о н н о 
относиться к 
отечествен-
ному про-
изводителю. 
Либо просну-
лись патриотиче-
ские чувства, либо со-
скучились по умному кино... 
Сейчас, к сожалению, кино 
превратилось в сплошной ат-
тракцион, серьезных картин 
практически нет. А в жанре 
аттракциона мы не сильны. 
Вспомним великую русскую 
литературу - Толстого, Досто-
евского, Бунина... Мы все-таки 
склонны к духовному, к тому, 
чтобы размышлять. Поэтому 
есть надежда, что российское 
кино будет, все вернется на 
круги своя.

- Михаил, вы уже больше 
десяти лет живете в Мо-
скве. Быстро привыкли к 
столичной жизни?

- В МХТ нас, питерцев, - Ко-
стю Хабенского, Мишу Тру-
хина, меня - долго называли 
«депутаты Балтики». Потом 
мы влились в труппу, но так 
и остались питерцами. Мо-
сква, конечно, суматошный 
город - все бурлит. Это даже 
не город, а вид спорта. А Пе-
тербург - более европейский, 

как ни странно, размеренный, 
спокойный. Один из самых 
красивых городов мира. Я 
всем говорю, что такого неба 
больше нигде в мире нет... 
Прижился ли в Москве? А 
что делать? Это же работа. Я 
уехал из Питера с семьей, она 
рядом, это главное.

- Вы по-прежнему ездите на 
мотоцикле, а не на машине?

- Так точно. А как иначе пе-
редвигаться по Москве, если 
надо побывать в пяти местах, 
везде успеть? Я уже давно 
отношусь к мотоциклу как 
к средству передвижения, не 
как к роскоши или хобби. Это 
жизненная необходимость.

- У вас, наверное, какой-
нибудь «харлей-дэвидсон»?

- Не-е-т! Недавно купил но-
вый «Урал» (показывает на 
своем айфоне фото. - Авт.), 
произведенный в Свердлов-
ской области, в Ирбите - мо-
тоциклетной столице России. 
Об этом заводе знают и в 

Японии, 
и в Америке, они лю-

бят нашего производителя, 
покупают наши мотоциклы... 
Но «харлей» у меня тоже есть.

- Сейчас все сидят в соц-
сетях. Вы тоже?

- Ни в коем случае! У меня 
200 съемочных дней в году, 
когда мне там сидеть? Плюс 
театр - там «Крейцерова со-
ната», «Трамвай «Желание». 
Есть документальные проек-
ты. Еще хотим сделать рос-
сийское консервативное теле-
видение. Это большой проект, 
затеяли с друзьями-товари-
щами (среди них Иван Охло-
быстин, Захар Прилепин). Я 
являюсь «главным» консерва-
тором: я за семью, за дом, за 

Родину. Хочу, чтобы мы по-
любили то место, в котором 
живем, перестали любить те 
ценности, которые нам навя-
зывают. Поймите, что в этом 
кроется большая беда. Пока 
не начнем любить себя, ни-
чего хорошего не будет. Хотя 
мы уже стали двигаться в пра-
вильном направлении...

- В последнее время ваша 
фамилия часто мелькает в 
СМИ в связи с событиями 
на Украине. Как отнеслись 
к тому, что там вас внесли 
в черный список?

- Все просто. Сейчас я вклю-
чил телевизор и посмотрел 
кусочек фильма «Блокада», 
где герой Стржельчика гово-
рит: «Хочу дожить до конца 
вой ны, посмотреть торжество 
правды над ложью». Вот этого 
нынешние украинские власти 
боятся больше всего. Знают, 
где находится правда, зна-
ют, кто они такие. Но чтобы 

оправдать себя, они 
начинают плеваться 

ядом во все сторо-
ны. Под эти плевки 
попадают нормаль-

ные люди. И тут надо 
выбирать: вот вам 

список из 16 человек, которым 
запретили въезжать на Укра-
ину, а вот Аваков, Турчинов, 
Ляшко. Решайте сами, кто 
вам более приятен; думайте, 
где правда и где ложь...

- В интернете гуляет 
история о том, как в МХТ 
одна гражданская акти-
вистка бросила вам на сце-
ну пистолет, крикнув: «На, 
Миша, ты же любишь по-
стрелять!» Это правда?

- Да, было такое. История 
не стоит выеденного яйца... 
Взгляды, наверное, могут ме-
няться - с возрастом, с положе-
нием в обществе. А убеждения 
не меняются. И я не изменю 
своего отношения к людям, 
которые живут в Донбассе. 
Украинские власти ведут курс 
на их тотальное уничтожение. 
Я, как всякий нормальный че-
ловек, против этого.

Светлана Мазурова, 
Санкт-Петербург

Михаил ПОРЕЧЕНКОВ: 
Несколько месяцев назад 
фотографии Пореченкова 

из Донецка наделали 
шума. Кто-то порицал 

русского Рэмбо, кто-то - 
совсем наоборот. Вот 

только Михаилу вовсе не 
до споров. Во-первых, он 

не сомневается в своей 
правоте. А во-вторых, 
времени нет: съемки, 

съемки, съемки...

«Своего отношения 
к Донбассу
Не изменю»

«Новая волна». А песни старые и все с теми же 
главными исполнителями страны. Смотришь 
трансляцию и понимаешь - ничего-то в этой 
«Волне» не меняется.
Ну кроме места. Об 

историческом перемеще-
нии конкурса из неблаго-
дарной Юрмалы в благодат-
ный Сочи только ленивый 
не упоминал. После пятой 
шутки ведущих о переезде 
тема стала поднадоедать, по-
сле тридцать пятой захоте-
лось назад, в тихую Балтию. 
Хотя, шут с ними, с ведущи-
ми, коих на «Новой волне» 
легион. Я восьмерых насчи-
тала, кто больше? Такая же 
ерунда, кстати, со столом 
жюри. Он невиданно длин-
ный, а кое-кто сидит за ним 
с чадами-домочадцами. Но 
даже не это удивляет. За 
стульями и спинами прогля-
дывает главное - никакого 
конкурса-то нет и в помине.

Если вам удается пере-
ждать выступление всех по-
ющих членов жюри, а также 
Музы и Примадонны, чьи 
песни вначале дня неизбеж-
ны как греческая трагедия, 
глазам и слуху предстают 
они, конкурсанты. Уши тог-

да впору закрывать, а глаза 
расширять до предела. Кто 
эти люди, откуда их набрали? 
Голоса посредственные, тем-
бры некрасивые, телодви-
жения пошлые - некоторые 
даже не попадают в ноты! 
Выбрать из них кого-то, кто 
станет новой звездой, так же 
невозможно, как Ани Лорак 
составить дуэт с настоящей 
эстрадной звездой Эросом 
Рамазотти. Запела - и нет ее. 
Остальные «мэтры», впро-
чем, смотрелись на сцене 
крепко, поодиночно и кучно 
наяривая свои и чужие хиты. 
Вот и закрадывается подо-
зрение, что всю эту «Новую 
волну» аж в 13-й раз, да еще 
в Сочи, затевают, чтобы все 
оставалось по-старому. Те 
же продюсеры и артисты, 
седеющие или полнеющие/
худеющие поп-королевны и, 
извиняюсь, короли. «Старая 
добрая» эстрада формата 
позднего застоя. Ничто новое 
сквозь нее не просочится...

Ася Букина

СМОТРИМ ВМЕСТЕ

НЕ ГОНИ «ВОЛНУ»!НЕ ГОНИ «ВОЛНУ»!
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Я консерватор. 

За семью, за дом, 

за Родину

17 и 18 октября на 
РЕН ТВ - выходные 
Джеймса Бонда. 
Телеканал покажет 
сразу пять фильмов о 
знаменитом агенте 007.  

Главное событие шпи-
онских выходных: в суб-
боту в 19.00 премьера 
документального фильма-
расследования «Секрет-
ное оружие шпионов», по-
священного знаменитым 
гаджетам британского 
шпиона.

Создатель Бонда писа-
тель Ян Флеминг во время 
Второй мировой войны слу-
жил личным помощником 
шефа разведки британ-
ского королевского 
флота. Там он узнал 
множество интерес-
ных фактов о работе 
шпионов и познако-
мился с секретными 
устройствами, 
к о т о р ы м и 
п о л ь з у ю т -
ся агенты во 
время важных 
заданий. Мно-
гие из них пере-
кочевали в книги, 
а затем и в филь-
мы об агенте 007.

Зорб, ракетный ранец, 
рентгеновские очки и мини-
акваланг - все эти изобре-
тения впервые опробовал 
на себе именно он, Джеймс 
Бонд. В своем фильме жур-
налисты РЕН ТВ изучат все 
самые известные девайсы 
из рук и потайных карма-
нов мистера Бонда и рас-
скажут, какие из них лишь 
плод воображения британ-
ских кинематографистов, а 
какие могли существовать в 
реальности.

За свою 50-летнюю исто-
рию приключения Джеймса 
Бонда завоевали любовь не 
одного поколения зрителей. 
На сегодняшний день тре-
тий по успешности киносе-

риал в истории включа-
ет в себя 24 фильма. На 
подходе 25-й, юбилей-
ный выпуск бондианы, 
который также навер-
няка не обойдется без 

целого арсенала 
остроумных 
шпионских 
и з о б р е т е -
ний. А пока 

д а в а й т е 
у з н а е м , 
что в при-

ключениях 
популярного 

спецагента явля-
ется правдой.

Ирина 
Иванова

Шпионские штучки
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На фото кадр из фильма 
«Секретное оружие шпионов», 
смотрите в субботу на РЕН ТВ
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В Росгосцирке впервые 
за почти вековую 

историю разгорелся 
грандиозный скандал. 

Два артиста с мировым 
именем - Мстислав 
Запашный и Сергей 

Нестеров - объявили 
о своем выходе из 

организации. В ответ 
госкомпания подала 

на них в суд. «МН» 
постарался разобраться 

в сути конфликта.

Мстислав Запашный и 
Сергей Нестеров - дресси-
ровщики, прославившие 
своим мастерством оте-
чественный цирк. Во всем 
мире знают их уникальные 
номера. Тигры Запашного 
и Нестерова творят чуде-
са, в арсенале у последне-
го имеется еще и номер 
с единственным в России 
дрессированным носоро-
гом. Как раз животные 
в данном случае и стали 
камнем преткновения в от-

н о ш е н и я х 
между ар-
тистами и 

цирковой 
госкомпа-

нией.
Запаш-

ный и 
Н е с т е р о в 

написали за-
явление об 

увольнении по 
собственному 

желанию. Ничего 
криминального - име-

ют право уйти в сво-
бодное плавание, на 
вольные хлеба. Но 
ушли они, понятно, не 

одни, а со своими жи-
вотными. А руководство 
Росгосцирка настаивает на 

том, что дрессирован-
ные звери - собствен-
ность гос компании и 
их необходимо вер-
нуть.

Сергей Нестеров 
уже заявил, что нико-
му ничего не должен 
- животных покупал 
на свои деньги. Ар-
тиста поддерживает 
и бывший работник 

Росгосцирка, режиссер 
Вадим Гурович. Он уве-
рен, что госкомпания 
так агрессивно отнес-
лась к уходу знаменитых 
дрессировщиков по двум 
причинам. Во-первых, 

своими выступлени-
ями они зараба-
тывали компании 

хорошие деньги, а 
во-вторых,   выступали 
под эгидой  Росгосцирка, 

т о 
есть еще 
и рекламиро-
вали бренд.

- По моим сведениям, 
всех животных Сергей 
Нестеров покупал на свои 
деньги, - рассказал «МН» 
Вадим Гурович. - Мало того, 
он их лечил и даже приво-
зил лучших ветеринаров 
из-за рубежа. Так что 
если Росгосцирк пода-
ет в суд на Нестерова и 
утверждает, что живот-
ные их собственность, 
то у Сергея все шансы 
этот суд выиграть.

Уже известно, что 
Сергей Нестеров устро-
ился на работу в Большой 
Московский цирк на про-
спекте Вернадского. Его 
художественный руково-
дитель Аскольд Запашный 
уверен: уход из Росгосцир-
ка - крайняя мера для ар-
тиста, практически жест 
отчаяния.

- У артистов, которые 
увольняются из этой госу-
дарственной организации, 
появляется много проблем, 
- говорит Аскольд. - В част-
ности, им приходится само-
стоятельно заботиться о 
своем заработке, тогда как 
раньше работой их обес-
печивал Росгосцирк. Цирк 
на проспекте Вернадского, 
которым мы руководим, 
не входит в Росгосцирк, и 
поэтому мы сами должны 
обеспечивать наших ар-
тистов работой. Причем 
ищем ее везде: за границей, 
в шапито...

Еще Аскольд Запаш-
ный поспорил с позицией 
Росгосцирка относительно 
принадлежности живот-
ных.

- Дело в том, что мы с 
братом тоже когда-то ра-
ботали в Росгосцирке. И 
всех животных покупали 
на собственные деньги. Так 
что говорить о том, что у 
артистов, работающих в 
Росгосцирке, животные 
принадлежат только этой 

корпорации, было бы не-
правильно.

Между тем в цирковом 
сообществе ходят разгово-
ры о том, что ушли арти-
сты не от системы, а от лю-
дей, которые эту систему 
возглавляют. Имея в виду, 
конечно, руководство Рос-
госцирка.

- Нельзя говорить, что 
все в Росгосцирке плохо. 
У этой организации есть 
все шансы стать успешной 
цирковой компанией. Но 
только если туда придут 
профессионалы, которые 
точно знают, куда и как 
нужно двигаться. А пока 
ничего позитивного там не 
происходит, - считает За-
пашный.

А Гурович еще более ка-
тегоричен:

- Они в российский цирк 
не вкладываются вообще, 
только разрушают его. А 
ведь при грамотном руко-
водстве эта организация 
могла бы стать единствен-
ной в мире, уникальной. Но 
уже на протяжении мно-
гих лет цирковые артисты 
предоставлены самим себе. 
Они сами ставят номера, 
шьют себе костюмы, по-
купают животных. И раз 
артисты такой величины 
покинули эту организацию, 
значит, и правда не все лад-
но в датском королевстве!

Ксения Позднякова

«Юмор FM» отпраздновал
первый юбилей. Концерт 

«Все хиты Юмора», 
посвященный 10-летию 

радиостанции, состоялся в 
Москве в Crocus City Hall.

На сцену вышли сатирики 
и звезды эстрады, чьи лучшие 
шутки и хиты звучат в эфире. 
Станцию и слушателей по-
здравили Роман Карцев, 
Михаил Задорнов, Семен 
Альтов, Владимир Винокур, 
«Уральские пельмени», Нико-
лай Басков, группы A’Studio, 
Uma2rman и другие.

Как отметили артисты, 10 
лет - это, с одной стороны, се-
рьезный срок, а с другой - время, 
когда все только начинается.

Многие артисты вспомина-
ли себя в 10-летнем возрасте. 
Например, легендарный Ро-
ман Карцев рассказал, как ху-
лиганил в пятом классе.

- У меня папа был фут-
больный судья. Как-то я 
надел его форму: трусы, 
майку, бутсы, взял свисток 
и пошел в школу. Ну там 
все сбежались, а я свистел. 
И меня выгнали из 
школы на две неде-
ли за безобразие. 
А папа меня 

еще и отлупил. 
Ему надо судить, 
а нет ни формы, 
ни свистка...

Зрительный 
зал был запол-
нен под завязку. 
Шоу длилось не-
сколько часов 

и закончилось только за 
полночь. Скажем, веду-

щий программы «Не-
формат» на «Юмор 
FM» Михаил Задор-
нов вместо пяти запла-
нированных минут вы-

ступал полчаса - не 
отпускали зри-
тели. Заключи-
тельным номе-
ром шоу «Все 
хиты Юмора» 
стало высту-
пление Нико-
лая Баскова.

- «Юмор 
FM» - самая 

лучшая радио-
станция, где не толь-
ко от песен, но и от 
шуток на лице всегда 
улыбка, - сказал пе-
вец.

Федор Круглов

44-летняя оперная дива Анна Нетребко 
опять заговорила о скорой свадьбе. 
А ведь поклонники уже устали ждать. 
Однако на этот раз все наверняка 
случится - ведь певица, по некоторым 
данным, в положении...

О свадьбе Анны Нетребко говорят уже 
давно. Пара планировала закатить пир 
нынешним летом в Питере, но несколько 
раз переносила дату регистрации. В прин-
ципе Нетребко готова была бы  обойтись  
и без официальных формальностей. Ведь 
главное, что живут душа в душу: тенор 
Юсиф Эйвазов любит не только Анну, 
но и ее сына от предыдущих отношений, 
а штамп в паспорте, когда тебе за 40, уже 
перестает быть заветной мечтой. Одна-
ко жених настаивает: «Мужчина должен 
официально взять на себя ответствен-
ность за любимую женщину».

И вот наконец-то Анна и Юсиф опре-
делились: мужем и женой они станут 29 
декабря. Другого свободного дня в графи-
ке оперных певцов просто нет. Торжество 
пройдет в Вене, в старинном дворце Бель-
ведер, к которому 250 гостей подъедут в 
каретах. На невесте обязательно будет 
белое платье - так пожелал жених.

- В день свадьбы точно буду волновать-
ся, - улыбается Анна. - Все же первый раз 
замуж выхожу. Говорят, надо попробо-
вать...

...Недавно она появилась на «Новой 
волне». Несмотря на жару, звезда выбира-
ла многослойные наряды, скрывающие 
фигуру. Поклонники предположили, что 
Анна ждет малыша, по слухам, сейчас у 
нее примерно четвертый месяц беремен-
ности. Если певица и в самом деле в по-
ложении, то ее ребенок появится на свет 
уже в законном браке.

Ольга Лесина

Нетребко
ускорит свадьбу

В цирке разгораются 
животные страсти

Мстислав 
Запашный 
сделал 
Росгосцирку 
ручкой

На Сергея 
Нестерова 

подают 
в суд

10 лет в смешном формате

ФОТО: АНТОН PANZER

Любовь - не слова, считает Николай Басков
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 «Борис Годунов - от слуги 
до государя всея Руси»
(Успенская звонница 
Патриаршего дворца, с 16 октября)

Одна из главных тем 
творчества Михаила Бул-
гакова - мистика. Теперь 
появилась уникальная воз-
можность узнать, откуда 
произрастает интерес пи-

сателя к этой теме. Экскур-
соводы обещают открыть 
массу тайн! Это и белые 
пятна в биографии Бул-
гакова, и тайная комната 
Михаила Афанасьевича, 
которую хранители музея 
называют «мистическим 
уголком писателя». Между 
прочим, ее открывают для 
посторонних глаз только в 
самых редких случаях. Так-
же будут раскрыты леген-
ды о Патриарших прудах, 
которые находятся близ 
дома писателя.

КУДА СХОДИТЬ

Искусный дипломат и 
придворный интриган, он 
поднялся на самый верх 
государственной власти. И 
неожиданно в стране про-
изошел бурный расцвет 
традиционного искусства... 
Кураторы выставки Му-
зеев Московского Кремля 
собрали в экспозицию все 
лучшее, что осталось от 
наследия Московской Руси 
времен Бориса Годунова. 
Многие из представлен-
ных предметов выполнены 
по заказу Годунова и его 

родственников: например, 
трон Бориса редчайшей 
красоты, с целой россыпью 
бирюзы и турмалинов; дра-
гоценное седло царя, укра-
шенное золотом, серебром 
и драгоценными камнями. 
Ядро экспозиции состав-
ляют экспонаты из собра-
ния Музеев Московского 
Кремля - это и знаковые 
предметы из постоянной 
экспозиции, такие как шап-
ка Мономаха, и годуновская 
псалтирь с уникальными 
миниатюрами.

Праздник музыки про-
ходит в музее-усадьбе «Ко-
ломенское» не первый год. 
На этот раз главная тема 
- «Музыкальные традиции 
Британских островов: от 
Средневековья до кельт-
ского барокко». Органи-
заторы обещают настоя-
щий фейерверк народной, 
классической, вокальной, 
инструментальной и тан-
цевальной музыки Ан-

глии, Шотландии и Ир-
ландии XVI-XVIII веков. 
На фестивале выступит 
знаменитый коллектив 
La Campanella. В нем уча-
ствуют до 24 человек, ко-
торые играют на таких 
старинных духовых ин-
струментах, как корнамуз, 
крумхорн, раушпфайф, 
волынка, окарина, ирланд-
ская арфа, мандолина и 
псалтериум.

Три события уикенда, 
которые нельзя пропустить

Отец Жанны Фриске, еще 
недавно грозивший убийством 
своему несостоявшемуся зятю 
Дмитрию Шепелеву за то, что 
тот якобы не дает видеться ему 
с внуком, теперь переключил-
ся на другую тему. Он ищет 
деньги. Те самые, что собрали 
всем миром для лечения Жан-
ны. Сумма была немаленькая 
- почти 70 миллионов рублей. 
Фриске заявляет: часть ее 
украдена!

От тех денег Жанне доста-
лась примерно треть. «Рус-
фонд», куда поступали со-
бранные средства, на своем 
сайте отчитался, что оплатил 
ее счета из клиник, 32 милли-
она передал детям с онколо-
гией, а остаток, 25 миллионов, 
перевел на карту певицы для 
дальнейшего лечения.

Владимир Фриске уверяет, 
что карточка была у Димы - 
он расплачивался за лекарства, 
перелеты и больницы. И обви-
няет Шепелева в том, что тот 
обкрадывал его больную дочь: 
летал, мол, бизнес-классом, 
в магазинах деньги спускал. 
А главное - купил 400-метро-
вый особняк в Подмосковье, 
куда сейчас собирается пере-
ехать с сыном. «Жанна этот 
дом только на фотографиях  
видела», - утирает слезы отец. 
И обещает: как только они с 
женой унаследуют долю доче-

ри в этих хоромах, сразу при-
едет и отгородит свою часть. 
А позже и вовсе перепишет на 
свою младшую дочку. О внуке 
дедушка почему-то не упоми-
нает...

Депутаты Госдумы отправи-
ли запрос в налоговую службу 
и прокуратуру с просьбой про-
верить благотворительную 
организацию «Русфонд», ко-
торая по закону должна была 
контролировать расходы и вы-
кладывать регулярные отче-
ты. Но пока сотрудники фонда 

не могут объяснить, как рас-
ходовались средства с банков-
ской карты. По их словам, род-
ственники, получив собранные 
деньги, обещали отчитываться 
по тратам, но в итоге в фонд 
так ничего и не сообщили.

...Между тем претензии к 
Шепелеву на этом у отца Жан-
ны не заканчиваются. Он хо-
чет знать, куда делись деньги 
от Григория Лепса, который 
дал дочке круглую сумму, и 
куда пропали сбережения са-
мой Жанны? Папа певицы 
рассказывает, что в кварти-

ре дочери, где она жила с 
Шепелевым, не смог найти 
ни ее дорогущей шубы, ни 
бриллиантового колье. Де-
скать, может, Дмитрий иму-
щество загнал, а деньги - в 
карман?

Поклонники певицы от 
таких заявлений в шоке. Как 
же так, ведь, когда объявля-
ли сбор средств на лечение 
Жанны, Владимир Фриске на 
всех углах рассказывал, что 

семья уже распродала все, что 
было, чуть ли не до последней 
нитки. А теперь всплывают на-
копления, бриллианты, шубы... 
Или это плод фантазий чело-
века, который, потеряв люби-
мую дочь, ищет виновного во 
всех бедах?

Развязку этого сериала 
страна увидит в середине де-
кабря. Именно тогда, через 
полгода после смерти Жанны, 
развернется главный сюжет: 
родственники певицы начнут 
делить наследство...

Ольга Лесина

Аркадий Укупник попал 
в неприятную историю. Его 

обвиняют в неуплате налогов, 
в ближайшее время артиста 
могут признать банкротом. 

Хотя сам он свою вину 
отрицает.

- Все, что сейчас происходит, 
для меня полнейшая неожи-
данность, - поведал «МН» Ар-
кадий. - Дело в том, что все мои 
дела ведут юристы и финанси-
сты, которым я полностью до-
веряю. Мне пришлось срочно 
им давать поручения, чтобы 
разобрались в этом неприят-
ном деле.

Новость о том, что Феде-
ральная налоговая служба по-
дала в Арбитражный суд Мо-
сквы заявление о признании 
его банкротом, застала Укуп-
ника в Сочи. Со своей млад-
шей дочерью он прилетел на 
«Новую волну» - погулять по 
курорту «Роза Хутор» и под-
держать коллег. И тут такая 
неожиданность!

- С одной радиостанции по-
звонили и предложили объ-
явить сбор средств, чтобы по-

мочь оплатить долги. А что? Я 
не против! - смеется 
Аркадий. - Но 
вообще исто-
рия очень не-
приятная. Я, 
конечно, по-
нимаю, что 
для пиара это 
неплохо, но ведь 
страдает моя дело-
вая репутация.

Укупник от-
мечает, что если 
в невыплате на-
логов виноваты 
его финанси-
сты и юристы, 
то придется их 
уволить. И все 
же очень на-
деется на то, 
что произо-
шла просто 
к а к а я - т о 
н е л е п а я 
ошибка.

- Мо-
жет, до Фе-
деральной 
н а л о г о в о й 
службы не 
дошли какие-

то уже оплаченные мною кви-
танции или еще что-то, - пы-
тается анализировать артист. 
- Сколько раз такое было, 

что прихожу, например, 
оплачивать тот же штраф 
за неоплаченную парков-
ку, а мне предъявляют еще 
какие-то непогашенные 
штрафы, которые я уже 

давным-давно оплатил.
В любом случае 

Укупник уверен, что 
его так называемое 
индивидуальное 
предприниматель-
ство не пострада-
ет. Ведь другого 
бизнеса помимо 
музыки у него нет.

- И вообще, 
когда со мной 
случаются по-
добные непри-

ятные ситуации, 
понимаю, что я не 

просто человек, а че-
ловек известный. Ведь 

в одну минуту все стано-
вится достоянием обще-

ственности, - не унывает 
артист.

Ксения Позднякова

«Тайная комната дома Булгакова»
(Дом Булгакова, 17 октября)

«Музыкальное 
искусство России 

и стран Европы 
XVI-XVIII 

веков»
(Музей-усадьба 
«Коломенское», 

16 октября)Укупника объявят банкротом?

Где миллионы 
Жанны Фриске?

Cкандал в семье трагически ушедшей певицы набирает 
обороты. И начинает напоминать детективный сериал, 

в каждой серии которого появляются новые тайны 
и вопросы без ответов.

Отец певицы

Сейчас 
маленький 

Платон живет 
с отцом

На лечение 
Жанны 
собрали около 70 млн рублей
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- Борис Юрьевич, кажет-

ся, у вас началась какая-то 
вторая жизнь. На седьмом 
десятке стали мужем, отцом. 
Режиссером, в конце концов...

- Да у меня всегда было мно-
го чего интересного. Как Козь-
ма Прутков говорил: «Специ-
алист подобен флюсу, полнота 
его односторонняя». Я чего, 
кроме «Ералаша», ничего не 
могу сделать? Я снял ярчайший 
блок социальной рекламы. Я 
иногда делаю документальное 
кино - безумно люблю класси-
ческую музыку, поэтому карти-
на, которая мне очень дорога, 
называется «Прелюдия для дет-
ства с оркестром». Прекрасный 
фильм о том, как детей в Крас-
нодаре воспитывают музыкой...

- Да ради бога! Но сейчас 
вы попали в некий топ об-
суждаемых персон, и связано 
это отнюдь не с профессией, 
правда же?

- Ну наверное. Когда у меня 
все хорошо было во втором 
браке, людей это сильно вол-
новало. Теперь все развалилось 
- опять всем стало страшно ин-
тересно. Непросто все в этом 
мире, проходит через сердце, 
через внутреннее напряжение. 
Но главный мой девиз, который 
вытащит меня, как Мюнхгаузе-
на за косичку, - я хожу по сол-
нечной стороне жизни.

«Мне всегда приписывают
какие-то гадости»

- ...Теперь о кино, - пытается 
сменить тему Грачевский. - Вот 
я сейчас сделал вторую свою 
картину - о любви, красоте...

- О любви престарелого 
композитора к юной деве?

- Да-да. И хоть это грустное 
кино, но люди подходят и, ути-
рая слезы, вдруг говорят: «Вы 
знаете, мы выходили с таким 
светлым ощущением». Потому 
что я красивую рассказал исто-
рию, она с очень неожиданным 
финалом... Все почему-то начи-
нают связывать это кино с моей 
историей. И меня замучили тем, 
что Андрей Ильин, который 
играет главную роль, якобы 
похож на меня. Это такая глу-
пость! Не надо ничего сравни-
вать - я же давно написал это, 
сценарию 10 лет. И Ильина взял 
потому, что он хороший артист, 
а не потому, что на меня похож, 
мне бы и в голову это не при-
шло. Он ведь красивый, а я нет, 
и это очень важно.

- Борис Юрьевич, думаете, 
зритель будет вникать, когда 
это было и кто красивее? По-
нятно же, что многие подума-
ют: Грачевский спекулирует 
на своей личной жизни.

- Самая большая мечта 
была у Грачевского - рисовать 
и играть. Ни то ни другое я не 
умею.

- Все впереди, вы человек 
молодой, как выяснилось. Но 
скажите все-таки, как вос-
принимаете этот ажиотаж 
вокруг вашей персоны?

- Никак. Я теперь решил во-
обще этого всего не замечать.

- Люди у нас добрые - на-
помнят.

- Да мне самое главное - с со-
бой быть в гармонии, со своей 
душой. Сказать, что меня это 
не раздражает, было бы неправ-
дой. Но я уже научился как-то 
жить с этим, абстрагироваться.

- Но у вас же была безупреч-
ная репутация - в порочащих 
связях, как Штирлиц, не заме-
чены...

- Ой, да мне всегда чего-ни-
будь приписывают, какие-то га-
дости. Уже давным-давно на это 
плюнул. Я живу открыто, ис-

кренне смотрю на мир. Сказать, 
что я счастлив оттого, что про 
меня чешут языки, не могу, но 
это удел всех людей, которые 
становятся известными.

- А с другой стороны, изви-
няюсь, так много, как сейчас, 
о вас никогда не говорили.

- Не уверен в этом. Есть же 
феномен «Ералаша», который 
41 год существует. Я только 
что приехал от детей, которые 
смеялись над новыми 

сериями. Вот что главное для 
меня.

- Вот именно. Раньше ваше 
имя ассоциировалось с «Ера-
лашем», а сейчас: Грачевский 
женился, Грачевский развелся, 
у Грачевского новая пассия...

- Еще раз говорю: ничего 
радостного в этом нет. Но с дру-
гой стороны, люди подбегают 
ко мне, жмут руки, обнимают, 
просят сфотографироваться. И 
никто еще не подошел с вопро-
сом: мол, что же ты жену бро-
сил?.. Вообще, не хочу об этом 
говорить, мне противно. Я че-
рез это переступил, сжег мосты. 
Бывшая жена теперь для меня 
только связь, коммуникация 
для общения с моей дочкой. 

«Второй брак - моя
серьезная ошибка»

- Теперь можете сказать, 
что, женившись, совершили 
ошибку?

- Да, могу - это была серьез-
ная ошибка. Вообще, в своей 
жизни я ничего бы не менял. И 
35 лет брака с первой женой, с 
которой мы прожили сложную 
жизнь. Ведь было время, когда 

моя супруга, будучи кандида-
том наук, мыла подъезды. Все 
было, мы прошли этот путь... 
Но я говорю: все в этой жизни 
готов повторить, кроме второго 
брака.

- Ну а что это было? Не-
ужели затмение нашло?

- Нет, я думаю, два варианта: 
или человек резко изменился, 
или я чего-то не увидел.

- Помню ваши интервью: 
«Аня - мой «Оскар», мое самое 
большое счастье...»

- Ты знаешь, у меня всегда 
была блистательная память - на 

книжки, на фильмы. Я могу вы-
таскивать из своей памяти куски 
каких-то романов, которые в 15-
16 лет читал. Но иногда чего-то 
не хочется вспоминать вообще. 
Ну я прошел это, ну что теперь 
об этом? Я мог бы сейчас рас-
сказать свою реальную исто-
рию, потому что та, которая гу-
ляет, вся придумана. Но мне это 
уже неинтересно. Я все это пере-
жил, пошел дальше. Потому что 
было желание работать, чего-то 
делать. Ничего интереснее дела 
для меня нет. Все время ловлю 
себя на мысли, что в какой-то 
степени я немножко фараон, 
который при жизни строит себе 
пирамиду. Пирамиду из сделан-
ного - хочу, чтобы этого сде-
ланного было больше, чтобы 
была огромная гора. Я должен 
оставить след. Помнишь, как у 
Высоцкого: «Мне есть что спеть, 
представ перед Всевышним». И 
мне уже давно есть чем оправ-
даться перед ним. Но я хочу 
успеть больше.

- Так, может, этот брак и 
был попыткой доказать все-

му миру, а прежде всего само-
му себе: мол, да я еще о-го-го, 
все могу?

- Дело не в этом. Я крепок, 
чтобы чувствовать, чтобы де-
лать, чтобы созидать. Но я не 
молодой давно. И это хорошо. 
Когда мне исполнилось 45, я по-
нял, что достиг определенного 
уровня познания. Но я не хочу 
успокаиваться, хочу, чтобы ли-
бидо жизни двигало меня впе-
ред.

- Люди по-разному реаги-
ровали на вашу пару. Кто-то 
радовался, кто-то злословил. 
А кто-то и откровенно сме-
ялся. Борис Юрьевич, вы не 
боитесь выглядеть смешным, 
нелепым?

- Как-то на одном канале 
меня позвали танцевать. Я бы-
стро сообразил, что среди пре-
красно танцующих молодых 
людей должен быть один смеш-
ной дядька, и отказался. А по по-
воду этого смеха... Если хихика-
ют за углом - пусть, это их дело. 
А если посмеются в лицо, найду 
что ответить. Как мне один ре-
жиссер сказал: «Привет, педо-
фил». Я говорю: «Ну, учитывая 
возраст твоей жены, еще не-
известно, кто из нас педофил». 
И он тут же заткнулся. По-
нимаешь, я так разговариваю, 
когда меня цепляют. Сам могу 
над собой пошутить. Но таких 
оскорб лений не принимаю.

«Меня, кроме народа,
никто не любит»

- Можно сказать, что ваша 
жизнь разделилась на двое: до 
развода с первой женой и по-
сле? Что почувствовали себя 
другим человеком, может 
быть, более свободным?

- Нет.
- А я не только личную 

жизнь имею в виду, но и ре-
жиссуру. Шли по узкой колее, 
а тут вырвались. И можете 
себе позволить быть тем, кем 
являетесь на самом деле...

- На самом деле я намного 
сложнее, чем вам всем кажет-
ся. Торт «Наполеон» рядом со 
мной отдыхает - столько во мне 
разных слоев. Я иногда могу 
сидеть на концерте Бочелли и 
плакать. С детства знал все об 
импрессионистах, абстракцио-

нистах, у меня была лучшая в 
Союзе коллекция книг по Дали. 
Потом увлекся кино - Трюффо, 
Годар...

- Но был такой хороший 
добрый дядя - Борис Грачевс-
кий, лучший друг всех детей. 
Потом что-то случилось и 
он решил: а вот теперь что 
хочу, то и буду делать - сни-
мать кино, влюбляться, же-
ниться...

- Мне не нравится множе-
ственное число тут категориче-
ски. Я слишком серьезно к это-
му отношусь, и все эти легенды, 
что у меня ветер в башке...

- Так те, кто так говорит, 
быть может, вам просто за-
видуют. Они ведь не могут 
так, как вы. Не могут себе по-
зволить.

- Да я же говорю, что меня, 
кроме народа, никто не любит.

- А киносообщество?
- Ну если сидят народные ар-

тисты и какой-то человек под-
бегает ко мне, начинает меня 
обнимать, не замечая этих арти-
стов, они должны меня любить? 
Они меня ненавидят... Мне, на-
пример, не дают ТЭФИ. Не мне, 
в смысле «Ералашу». Это кому-
нибудь рассказать - анекдот! Я 
являюсь частью великой рус-
ской культуры, понимаешь? А 
сейчас опять нас выдвинули - и 
опять не дали...

- Это вас сильно задевает?
- А я вышел оттуда гордо как 

раз с этими словами: «Нас, кро-
ме народа, никто не любит».

- Ну а на начинающего ре-
жиссера Грачевского, навер-
ное, тем более посматрива-
ют свысока?

- Ну да. «Ералаш» снимает 
- и пусть. Мол, сиди, знай свое 
место. Но я не хочу никакого 
места знать. Даже мой близкий 
друг, что бы я ни сделал, все 
равно кривится. «Да иди ты к 
черту!» - говорю. Потому что 
первую картину снял, меня за-
мучили, что это «Ералаш». Эту 
показал - все равно «Ералаш». 
Что, какая связь?! Но я не хочу 
быть с одной стороной медали. 
Я не хочу так! Нет, не собира-
юсь никому ничего доказывать. 
Просто хочу выговориться, вот 
и все. И чтобы меня поняли...

Дмитрий Мельман

Борис 
ГРАЧЕВСКИЙ:

«Зря думают, 
что у меня 
ветер в башке»
Что мы знали о Грачевском? 
Симпатичный дядька, улыбчивый, 
худрук «Ералаша», «главдруг» всех 
детей. Что мы слышим о нем теперь? 
Женился, развелся, вывел в свет... 
Да фильм еще снял. Но опять на ту же 
тему. В общем, сплошной мезальянс.

смеялись над новыми «
б

б
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Г
оловокружение - вто-
рая по частоте при-
чина обращения к 
врачу (после боли). 
При этом очень часто 
люди принимают за 

головокружение, например, 
боязнь высоты или неустой-
чивость (если человек садится, 
то уже ничего не кружится), 
зрительные или тревожные 
расстройства, депрессии.

Дело темное
«Слово «головокружение» 

- очень многозначный термин, 
им люди называют самые раз-
ные симптомы. Поэтому диа-
гностировать настоящее голо-
вокружение очень непросто», 
- отмечает ведущий научный 
сотрудник клиники нервных 
болезней Первого МГМУ им. 
И.М. Сеченова Максим Вале-
рьевич Замерград.

Это состояние может быть 
вызвано целым рядом пато-
логических процессов, приво-
дящих к дисбалансу систем, 
контролирующих зрение, бо-
левые ощущения и положение 
тела в пространстве. Нередко 
у таких пациентов случаются 
приступы, сопровождающиеся 
потерей равновесия, тошнотой, 
рвотой, состоянием тревоги, 
учащенным сердцебиением и 
непроизвольными движениями 
глаз. Иногда они настолько му-
чительны, что людям приходит-
ся лежать в темноте до тех пор, 
пока приступ не пройдет.

А что уж говорить о диском-
форте, который вертиго вносит 
в жизнь пациентов! Одно из 
европейских исследований 
показало, что 50% лю-
дей, страдающих этим 
недугом, испытыва-
ли разного рода 
затруднения в 
жизни. А 11% 
даже при-
шлось сме-
нить работу 
либо вовсе 
отказаться от 
нее.

Нервы ни 
при чем

Головокружение 
встречается при 80 
заболеваниях. И диа-
гностировать вертиго способен 
далеко не каждый врач. Вот 
почему опытные медики гово-
рят: если симптомы головокру-
жения возникают при резком 
вставании, а то и вообще «на 
ровном месте», нужно срочно 
обследоваться.

С людьми, страдающими 
вертиго, приходится сталки-

ваться 
невро-
логам, 

терапев-
там, пси-

хиатрам и 
даже лорам. 

«В итоге та-
ким пациентам 

чаще всего говорят: 
у вас что-то с сосудами. А это 
большое заблуждение! Сосу-
дистые головокружения встре-
чаются крайне редко, - утверж-
дает доктор Замерград. -  А вот 
если пациент помоложе, врачи 
говорят: что-то не так 
с шеей, что-то заще-
мило. Но шейного го-

ловокружения не существует 
вовсе!»

Максим Замерград с со-
жалением отмечает, что боль-
шинству пациентов, у которых 
временами кружится голова, се-
годня ставят неверные диагно-
зы: остеохондроз, вегетососуди-
стая дистония, даже инсульт...

А у настоящего голово-
кружения десятки различных 
причин. Это и мигрень, и пси-
хогенные факторы, и болезнь 
Меньера (патология внутренне-
го уха), и проблемы со зрением, 
и тревожность, и некоторые 
лекарства (антибиотики, анти-
депрессанты, мочегонные, ги-
потензивные, противовоспали-
тельные и пр.).

Но чаще всего в вертиго по-
винны доброкачественные за-
болевания периферической ве-
стибулярной системы. И такие 
больные по идее должны на-
блюдаться у лоров, а они лечат-
ся у неврологов.

«Связь между внутренним 
ухом и головокружениями 
была установлена лишь в 
конце XIX века. До этого счи-

талось, что все дело в повреж-
дениях головного мозга», - рас-
сказывает наш эксперт.

«Магические»
кристаллики
«Патологию внутреннего 

уха на самом деле лечить очень 
легко. Например, при так на-
зываемом пароксизмальном 
позиционном головокружении 

в среднем ухе образуются кри-
сталлики - и каждое движение 
головы приводит к вертиго. Но 
если больного поворачивать в 
определенной последователь-
ности, кристаллики меняют по-
ложение - и все проходит. Но в 
большинстве случаев людям с 

жалобами на головокружения 
врачи выписывают какие-то 
лекарства», - говорит Максим 
Замерград.

Доктор отмечает, что прак-
тически все типы головокруже-
ния (кроме, пожалуй, болезни 
Меньера и мигрени) неплохо 
поддаются лечению. В остром 
периоде прописывают препа-
раты из группы вестибулярных 
супрессантов, а в восстанови-
тельном - специальную вести-
булярную гимнастику. Кроме 
того, используется метод био-
логически обратной связи: 
специальная игровая пристав-
ка определяет центр тяжести 
пациента и проецирует его на 
экран, а человек должен управ-
лять своим аватаром, например, 
уклоняясь от летящих мячи-
ков.  Кроме того, есть похожие 
игровые методики, которые 
повышают заинтересованность 
больного в лечении.

«Многим пациентам лень де-
лать гимнастику, а врачам лень 
ее назначать», - сетует Максим 
Валерьевич. В случае же с бо-
лезнью Меньера не обойтись 
без специальных препаратов, 
в основе которых дигидрохло-
рид бетагистина. Для лечения 
вертиго, вызванного тревож-
ностью, обычно применяют 
когнитивно-поведенческую те-
рапию, а хронические голово-
кружения зачастую требуют 
хирургического вмешательства.

Арина Петрова

При головокружениях по-
лезны травяные отвары. На-
пример, с мятой или мелис-
сой. Возьмите горсть свежих 
листиков (примерно 10-15 г 
на пол-литровый чайник) и 
добавьте к ним корень вале-
рианы. Все это следует про-

кипятить на небольшом огне 
15-20 минут, после чего до-
бавить в смесь 15 г зеленого 
чая. Охлажденный и проце-
женный напиток рекоменду-
ют пить натощак по столовой 
ложке три раза в день.
Помогает при головокруже-
нии и корень имбиря. До-
статочно перетереть корень 
в порошок и употреблять по 
четверти чайной ложки с теп-
лой водой трижды в сутки.
Сочетать массаж головы с 
народными средствами тоже 
можно, в особенности масси-
руя затылочную долю: накло-
ните голову вперед, чтобы 
мышечная поверхность шеи 
была растянута. Массируйте 
мягко, двигаясь от верха шеи 
к ушным раковинам.

Бананы вместо шоколада
Разумеется, свои рецепты от головокружения 
есть и у народной медицины. Офи-
циальные врачи в общем-то не 
возражают. Главное, чтобы 
пациенты не пренебрегали 
приемом назначенных им 
препаратов. Иногда такие ща-
дящие методы, как чай, горячие 
ванны с добавлением соли, ком-
прессы и ароматерапия, позво-
ляют избежать более серьезного 
лечения.
Для начала пациентам сле дует 
пересмотреть свое питание. 
Точнее, по возможности ис-
ключить из рациона шоколад, 
острую и жирную пищу, соленые 
блюда. Зато следует налегать на еду, богатую фосфором и ка-
лием, - рыбу и морепродукты, грецкие орехи, горох, огурцы и 
бананы.

«Ах как кружится голова!» - иногда 
восклицаем мы, совершенно не 
предполагая, что к настоящему 
головокружению (по-научному -  вертиго) 
это, скорее всего, не имеет никакого 
отношения. И слава богу! Потому 
что заболевание грозит серьезными 
проблемами в жизни.

Хорошие 
новости

С этого года в нашей стране 
начали открываться специ-
альные школы для пациен-
тов, страдающих голово-
кружениями (они проходят 
уже в 20 городах страны на 
базе специализированных 
центров по диагностике и 
лечению головокружения). 
На сегодняшний день от-
крыто более 30 таких цен-
тров в различных регионах 
России. Кроме того, раз-
работаны и образователь-
ные проекты для врачей. 
Речь уже идет о создании 
ассоциаций специалистов 
в области лечения голо-
вокружения, что даст воз-
можность предоставлять 
необходимую информа-
цию врачам и пациентам 
по проблеме, а также вза-
имодействовать с другими 
организациями.
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Голово-кружениями страдали Ван Гог, Юлий Цезарь, Чарлз Дарвин, Мартин Лютер Кинг.
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- Юрий Валерьевич, ваш 
интерес как бизнесмена к 
подбору и предоставлению 
рабочих кадров возник в кон-
це 1990-х. Что же, наши госу-
дарственные биржи труда с 
этим не справляются?

- Государственные бир-
жи - это бюрократические 
структуры. Наша же рекру-
тинговая компания предло-
жила новую модель социаль-
ного партнерства - договор 
между обществом, властью 
и бизнесом в области гибкой 
занятости. За эти годы нами 
было предоставлено более 45 
тысяч работников, охвачено 
более 10 городов.

Пусть государство сохра-
няет за собой важные рас-
пределительные функции: 
сбор статистики, работу с 
обездоленными и выдачу 
различных пособий. А мы 
предлагаем создать в рам-
ках некоммерческой орга-
низации (НКО) такие «точ-
ки сборки» - подготовки и 
распределения кадров - по 
всей стране в каждом муни-
ципалитете. Это социальный 
бизнес, когда вся прибыль 
идет на развитие социаль-
ной сферы. Причем нужно 
работать в формате частно-
муниципального социаль-
ного партнерства, которое 
должна организовать каж-
дая территория, - развивать 
общественно полезные про-
граммы, в том числе волон-
терские и наставниче-
ские.

- Что сейчас ме-
няется в управлении 
персоналом в стране 
и мире?

- Общество уже не 
будет прежним. Срок 
жизни товаров и тех-
нологий сократился. 
Когда-то модельный 
ряд автомобилей не 
менялся в течение 20 
лет, потом - не реже 
6 лет, а теперь новые 
разработки появля-
ются каждый год!

Бизнес стал задумываться: 
зачем мы держим профильных 
и непрофильных специали-
стов, если через два-три года 
снова все изменится? Поэтому 
они выводят за штат кадры не-
стратегических профессий.

Мы же предлагаем для 
таких работников создать 
свою «трудовую семью», в 
которой каждый, что назы-
вается, будет самым страте-
гическим. И карьеру каждый 
сможет сделать и получить 
все услуги отдыха и образо-
вания, решение жилищного 
вопроса и бытовых услуг. 
Нужно реализовывать вме-
сте с властью целевые со-
циальные программы, ре-
шая задачи гражданского 
заказа. Кадровый центр с 
бизнесом будет совместно 
выстраивать модные теперь 
«дорожные карты», опреде-
ляя, какие профессии будут 
востребованы через три - 
пять лет, и готовить по ним 
кадры. Для бизнеса сегодня 
вложение в человека стало 
непрофильным риском. Вот 
почему надо создать нового 
участника кадрового рынка 
как партнера для бизнеса и 
власти, который будет спо-
собен заинтересованно ри-
сковать и инвестировать в 
развитие человека, опреде-
лять перечень необходимых 

для территории специально-
стей и профессий. К слову, 
такие профильные кадро-
вые НКО обеспечивают для 
территорий удержание на-
логов на заработную плату, 
даже когда работники тру-
дятся в других регионах.

- Есть еще одна действи-
тельно большая проблема 

государства: некому рабо-
тать на новых производ-
ствах. Мы говорим об им-
портозамещении, но кто 
будет выпускать у нас но-
вый продукт в разных сфе-
рах экономики?

- Нам нужны общерос-
сийская сеть профильных 
НКО и заинтересованное 
взаимодействие территорий. 
Мы тогда сможем оператив-
но направлять кадры: куда, 
сколько, к какому сроку и ка-
ких специальностей, проводя 
гибкую мобилизацию специ-
алистов из разных регионов 
на выгодной для территорий 
основе. Добавим сюда си-
стемную подготовку, коопе-
рацию, кадровую логисти-
ку - и тогда в национальных 
интересах мы 
сможем быстро 
мобилизовать не-
обходимые силы.

Д а в а й т е 
вспомним опыт 
Советского Со-
юза: за шесть 
месяцев в начале 
войны миллион 
вагонов было 
п е р е б р о ш е н о 
за Урал, и наши 
люди, приобре-
тая краткосроч-
ную профподго-
товку, начинали 
производить тех-
нику буквально 
сразу. Значит, это 
возможно?! Мы 
привыкли к тому, 
что специалист 
5-го или 6-го раз-

ряда должен учиться семь 
лет. Да, согласен. Но если мы 
обу чаем не профессии в це-
лом, а конкретной производ-
ственной функции, то иногда 
на это может уйти не больше 
месяца, а то и двух недель.

Нам просто необходи-
мы современная система 
управления кадрами в част-

но-муниципальном 
партнерстве, инфор-
мация, где и какие 
специальности нуж-
ны. «Ты готов к пере-
езду в такой-то рай-
он?» - один не готов, а 
другой поедет. 

 У меня есть, ска-
жем, предложение из 
Норвегии - ищут 200 
работников-инжене-
ров на 6 тысяч дол-
ларов в месяц. Наших 
работников можно 
подготовить, напри-
мер, в учебном центре 

ЛУКОЙЛа в Самаре и напра-
вить на временную работу. 
Через три года они вернутся 
обратно с новыми знаниями, 
а территории за все время 
их работы будут получать за 
них прибыль и налоги.

К тому же есть специали-
сты из других стран, кото-
рые готовы работать у нас. 
Скажем, итальянцы - они 
очень любят Россию и гото-
вы сотрудничать. Недавно к 
нам приезжал Питер Заубер, 
основатель и владелец одно-
именной команды «Форму-
лы-1». Он говорит: «Я готов 
привезти вам технологии 
производства двигателей». В 
России можно построить за-
вод. Стране необходимо сей-
час быстро сократить науч-

но-технологический разрыв, 
и для этого мы можем взять 
специалистов и зарубежный 
опыт - это реально. Так же 
действовал и Петр Первый.

Мы стали думать о нацио-
нальных интересах. Но мы до 
сих пор не определили, что 
такое национальная компа-
ния. У меня есть четкое по-
нимание: она должна быть 
публичной, это должно быть 
акционерное общество от-
крытого типа, чтобы коти-
роваться на бирже, но важно, 
чтобы 75 процентов ее голо-
сующих акций находилось в 
руках российских собствен-
ников. 

- Как сделать, чтобы 
компании стали общенаци-
ональными?

- Кадровые НКО предо-
ставляют работников по-
добно тому, как футболиста 
передают в другой клуб, и 
действуют через коммерче-
скую компанию-партнера, 
которая в тандеме занима-
ется еще и биржевой капи-
тализацией. Сейчас у нас 68 
ликвидных окологосудар-
ственных компаний на бир-
же с общей капитализацией 

около 600 млрд долларов. 
А таких компаний должно 
быть десятки тысяч. Каж-
дая территория, а у нас их 24 
тысячи в стране, может при-
влечь или создать публичную 
компанию, то есть капитали-
зированную компанию-нало-
гоплательщика, вышедшую 
на IPO (Initial Public Offering 
- первая пуб личная продажа 
акций).

- Вы являетесь послом по 
особым поручениям Респуб-
лики Сан-Марино. Почему, 
говоря о своей идее челове-
ческого капитала, вы при-
водите в пример эту ма-
ленькую страну?

- Сан-Марино существует 
уже 1700 лет, это государство 
дало миру пример народо-
властия, парламентаризма 
и ответственности государ-
ства. Вот как у них построено 
государственное управление: 
в президенты выдвигаются 
по одному кандидату от зна-
ти и от народа - два капита-
на-регента. И они сменяются 
каждые полгода. Представь-
те: полгода два человека, 
представляющие две разные 
части общества, управляют 
страной в согласии, в необхо-
димости договариваться, как 
в семье. Есть еще министры, 
которые избираются на пять 
лет, но отчитываются перед 
капитанами-регентами. По-
стоянная подконтрольность! 
Это ситуация, при которой не 
получится «договориться по-
тихому». Как в семье, где все 
знают друг друга. А тут еще 
и ротация кадров во власти 
происходит каждые шесть 
месяцев. Вот реальная народ-
ная демократия. Здесь дина-
стии, здесь развито почтение 
к традициям, и то, о чем мы 
говорим с пафосом, для них 
норма: в Сан-Марино живут 
традициями.

За последние 40 лет на 
планете капитализирова-
но уже практически все, но 
доля у России всего 1%. Нам 
нужно создать паритет и ка-
питализировать нематери-
альную сферу. А это люди, 
человеческий капитал каж-
дой малой родины. Для на-
чала нужно посчитать зар-
плату тружеников массовых, 
рабочих профессий и учесть 
прогноз увеличения их дохо-
дов в будущем, оценить рост 
стоимости интеллектуальной 
собственности, которую они 
создадут.

И пример, как это сделать, 
показывает Сан-Марино. 
Страна занимает второе ме-
сто в мире по индексу разви-
тия человеческого капитала: 
учитывается уровень жизни, 
грамотности, образованно-
сти и долголетия. Опыт Сан-
Марино показывает, что про-
цветание заложено в умном 
устройстве жизни конкрет-
ной маленькой территории. 
Каждая территория внутри 
нашей страны может стать 
таким образцом успешного 
самовоспроизводства, само-
организации, прозрачности.

НАШ КАПИТАЛ - ЭТО ЛЮДИ!НАШ КАПИТАЛ - ЭТО ЛЮДИ!
В России нужно 

создавать новую 
систему управления 

занятостью населения, 
которая сделает 

страну по-настоящему 
конкурентоспособной. 

Об этом в беседе с 
первым заместителем 

главного редактора 
«Мира новостей» 

Андреем Авдониным 
рассказал 

предприниматель 
Юрий Алексеев, а по 

совместительству 
посол Республики Сан-

Марино по особым 
поручениям. (Маленькие 
страны иногда наделяют 

этим статусом даже не 
граждан - за заслуги 

перед государством.)

Мы привыкли к тому, что 
специалист 5-го или 6-го 
разряда должен учить-
ся семь лет. Но если мы 
обучаем не профессии 
в целом, а конкретной 
производственной функ-
ции, то на это может уйти 
не больше месяца, а то и 
двух недель.

В маленькой горной стране - 
настоящее народовластие

FO
TO

LI
A
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В этом году Организации 
российских юных разведчиков 
(ОРЮР) исполняется 106 лет. 
Дата не круглая, но солидная.

Всегда готовы 
за Россию

- Движение скаутов - меж-
дународное, оно объединяет 
почти 200 стран, но ОРЮР 
в нем не состоит, - уточняет 
Полина Миронова, руководи-
тель 46-го отряда Московско-
Богородского отдела ОРЮР.

Штаб отряда располага-
ется не где-нибудь, а в храме 
на Трех Горах в Нововагань-
ковском переулке, настояте-
лем которого является про-
тоиерей Всеволод Чаплин. В 
церквях ютятся большинство 
из 16 московских отрядов.

Обычно они занимают 
одну из комнат воскресной 
школы.

Полина объясняет: между-
народное движение скаутов 
подчиняется руководящему ор-
гану в США, а русские развед-
чики существуют обособленно 
- при РПЦ. Зарубежные орга-
низации русских разведчиков 
подчинялись РПЦЗ, но после 
объединения церквей объеди-
нились и разведчики - теперь 
они выбирают на четыре года 
главу из США, на следующие 
четыре года - из России. И так 
по очереди.

- Только российские раз-
ведчики в любой стране мира 
кричат: «Всегда готовы за 
Россию!» - объясняет Полина. 
Все остальные скауты просто: 
«Всегда готовы!» Без указания 
страны. Даже в США.

Обычным (американским) 
скаутом может стать любой. 
А вот в российские развед-
чики кого попало не возьмут 
- ОРЮР до сих пор требует от 
своих новых членов знания 
русского языка, православной 
веры, приверженности русской 
культуре и обычаям. (Каждый 
воскресный день российские 
разведчики приходят на утрен-
нюю службу в храм.)

В США скауты (если они 
не русские разведчики) могут 
быть атеистами, гомосексуали-
стами и т.п. Летом они ставят 
палатки в лесу, а зимой помога-
ют престарелым.

- То есть занимаются чи-
стопионерингом, - объясняет 
Полина.

Для российского 
разведчика главное 
- душа, а не палатка.

Замуж? Только 
не за американца!

После утренней службы у 
разведчиков начинаются за-
нятия с построения и поднятия 
российского флага. У 46-го от-
ряда сейчас четыре руководи-
теля. Одна из руководителей 
- американка Катя Хили. 

Она приехала в Россию 
в сентябре учиться в ВШЭ. 
Кате 20 лет. В Америку эми-
грировали еще ее прабабуш-
ки и прадедушки. Но от жиз-
ни в США Катя не перестала 

быть русской - во всяком слу-
чае, в этом она уверена на 
100%, несмотря на то, что ее 
папа - американец.

- Я выйду замуж только за 
русского американца! - призна-
ется Катя. - Зачем мне нужен 
американец? Что он может 
понять в нашем православии, в 
нашей культуре?

Ее мама, русская американ-
ка, развелась со своим амери-
канским мужем. Катя уверена: 
по-другому и быть не могло. 
Почти все смешанные браки в 
Америке заканчиваются раз-
водами, считает Катя. Поэто-
му сама она от американских 
бойфрендов старается дер-
жаться подальше: «Хватит 
уже! Насмотрелась».

При этом браки американ-

цев с невестами из России - са-
мые крепкие в США, гласит 
статистика. 

- Когда женщина из России 
выходит замуж за американца, 
она готова принять американ-
скую культуру, американизи-
роваться. А мы не готовы. Мы 
за свою культуру держимся, - 
объясняет Катя.

В русские разведчицы 
Катю привели в четыре года. 
По американским меркам - 
поздно.

- У нас в Америке у русской 
матери только ребенок родит-
ся - она его уже в коляске та-
щит на наши собрания! - рас-
сказывает Катя.

И все-таки один раз она из-
менила родной организации. 
Дело в том, что американ-
ские бойскауты и гелскауты 
(в США это две разные ор-
ганизации) действуют в шко-
лах. Поэтому дети в скауты в 
Америке вступают почти по-
головно.

Вот и Катю гелскауты, 
как говорится, окрутили. В 
гелскаутах она числилась два 
года, но затем заявила о том, 
что выходит из организации. 
Гелскаутов придумали в 1950-х
годах американские тетки.

- Гелскауты - они все такие 
женственные! - недовольно 

морщится Катя. - В походы 
они не ходят, палаток не стро-
ят. Они давали нам печенье, 
и мы должны были его про-
давать своим родственникам, 
соседям и просто знакомым. 
Деньги шли на организацию.

А вообще скауты, как и 
разведчики, в Америке ниче-
го не пекут - даже в лесные 
походы они везут с собой по-
варов и прочий обслуживаю-
щий персонал. Такой в США 
закон - не могут дети сами 
ничего готовить.

Из-за этого российские 
разведчики посмеиваются 
над американскими - наши 
готовят и при храмах во вре-
мя праздничных трапез, и в 
походах в лесу. А в США в 
лесном лагере официанты 

кормят разведчиков курины-
ми крылышками на подносе.

Долгий путь к храму
Катя в московском 46-м от-

ряде - человек временный. В 
Вашингтоне у нее остался свой 
отряд девочек под названием 
«Ярославна».

- Моя мама руководила ста-
ей «белочек», бабушка тоже 
занималась стаей, а дедушка 
был руководителем отряда и 
дружины, - перечисляет Катя.

«Волчата» и «белочки» - это 
дети до 11 лет. Только после до-
стижения этого возраста они 
могут стать разведчиками. Но 
не факт, что станут - звание 
разведчика надо заслужить.

Полина Миронова стала 
разведчицей уже в зрелом воз-
расте - в 21 год. Вышла замуж, 
родила дочь и начала поиски 
духовной основы. Где искать 
эту основу, подсказал муж Кон-
стантин - он был разведчиком в 
возрасте от 14 до 17 лет.

Нашелся отряд в столич-
ном Ясеневе. Пришла к ним 
с коляской с грудным ребен-
ком - прямо как американка. 
А шесть лет назад они с мужем 
Константином организовали 

новый, 46-й отряд имени Ни-
колая Чудотворца в храме на 
Трех Горах.

- Пришли к отцу Всеволоду, 
попросились. Он разрешил, - 
вспоминает Полина.

Она так увлеклась работой 
с детьми, что даже сменила 
свою основную работу (на 
всех должностях, включая 
высшие, разведчики работа-
ют бесплатно).

- Я работала инженером, 
и вдруг во время службы в 
храме ко мне подошел неиз-
вестный мужчина и сказал: 
«Вы-то мне как раз и нуж-
ны!» - продолжает Полина.

Мужчина оказался директо-
ром средней школы. Несколько 
лет он жил и работал в Канаде. 
Там его сын вступил в организа-
цию русских разведчиков. При-
дя в московский храм, директор 
школы опознал по форме в По-
лине скаут-инструктора и пред-
ложил ей место социального 
педагога. Иначе говоря, рабо-
тать с трудными детьми.

Полина решила: встреча эта 
не случайна. Это Божий Про-
мысел. И предложение при-
няла. Она решила круто поме-
нять свою жизнь - поступила 
в пединститут на «второе выс-
шее», и теперь у нее и в будни 
дети, и в выходные дети, и еще 
двое своих, оба разведчики.

- Бывает так, что к нам при-
водят трудных детей и под-
ростков. Мол, мы не можем 
перевоспитать - теперь вы 
перевоспитайте. Месячный 
взнос на расходные материалы 
у нас 500 руб. в месяц, но дети 
из бедных семей не платят ни-
чего. Как и за летний лагерь. В 
мае у нас начинается вал звон-
ков: возьмите в лагерь нашего 
ребенка! Мы говорим: нет, мы 
берем только тех, кто к нам хо-
дит, - рассказывает Полина.

Бывают дни, когда вместо 
занятий по истории и культуре 
у разведчиков по плану добрые 
дела. У 46-го отряда на попе-
чении два дома престарелых в 
Подмосковье. Оба на окраине 
области в городе Озеры. Едут 
туда на общественном транс-
порте четыре часа. А машина 
везет памперсы и пеленки, со-
бранные прихожанами.

- Детей младше 12 лет не бе-
рем. Впечатление не из легких. 
Приезжаем, лежит бабушка, 
говорит: «Подойди, посиди со 
мной». Я сидела, а она по спине 
меня гладила. Я потом два дня 
плакала, потому что стала для 
нее тем ребенком, «который ее 
бросил», - вспоминает Полина.

- У разведчиков - двенад-
цать законов, - говорит Поли-
на. - Первый закон - разведчик 
верен Богу, предан Родине, ро-
дителям и начальникам. Вто-
рой закон - разведчик честен 
и правдив. Третий - разведчик 
помогает ближним. И так да-
лее. Главная задача разведчика 
- исполнять законы в жизни. 
А призывать к милосердию на 
словах слишком просто.

Аделаида Сигида

По выходным в столичных церквях собираются стаи «белочек» и 
«волчат». В темных-претемных комнатах они вывешивают российские 
флаги, произносят свои странные заклинания и поднимают три пальца 
вверх. Среди них есть граждане США. У них висят портреты Путина 
с патриархом Кириллом. Кто они? Корреспондент «Мира новостей» 
провел разведку в стане разведчиков.

РАЗВЕДЧИКИ РАЗВЕДЧИКИ 
БОЖИЕЙ МИЛОСТЬЮБОЖИЕЙ МИЛОСТЬЮ

Полковник сэр Роберт Стивенсон Смит Баден-Пауэлл 
основал движение скаутов в США в 1907 году. А уже в 
1909-м скауты появились и в России. К моменту кру-
шения Российской империи в стране насчитывалось 
50 тыс. скаутов, которые называли себя по-русски - 
разведчики. В скаутах состояли дети многих извест-
ных людей, даже цесаревич Алексей.
В 1920-х годах на смену разведчикам пришли пионеры. 
А в 1990-е скаутское движение вернулось в Россию. 
Правда, масштабы пока значительно скромнее доре-
волюционных - в российском ОРЮР членские взносы 
(100 руб. в год) исправно платят около 1,5 тыс. чело-
век. В США членов ОРЮР около 5 тысяч.

ИСТОРИЯ ВОПРОСА

Американка Катя Хили

Скаутская линейка
по-русски

Россиянка 
Полина Миронова
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Амплитуда 
намерения

Хозяин уникальной 
лаборатории - Александр 
Каплан, доктор биологи-
ческих наук, психофизио-
лог, профессор кафедры 
физиологии человека и 
животных, заведующий 
лабораторией нейрофи-
зиологии и нейроинтер-
фейсов МГУ им. Ломоно-
сова. Он с удовольствием 
демонстрирует журна-
листам единственный 
в мире распознаватель 
мыслей.

Это головной убор 
из резиновых сот, чем-
то напоминающий 
шапочку пловца. К 
нему прилагается бу-
кет проводов и адаптер 
сигналов размером со 
спичечный коробок. 
«Нейрокомпьютер-
ный интерфейс - это 
не какой-то модный 
гаджет или софт. Это 
технология, которая 
научит человечество 
взаимодействовать с 
окружающим миром 
без голоса и мышеч-
ных усилий. Система 
«мозг - компьютер» 
работает напрямую, 
на основе считывания 
электрической актив-
ности наших нейронов, 
проще говоря, электро-
энцефалограммы (ЭЭГ)», 
- поясняет профессор.

ЭЭГ хорошо знакома 
многим посетителям по-
ликлиник, по ней можно 
понять, как работают те 
или иные участки мозга, 
есть ли какие-то про-
блемы. Но это давно 
пройденный этап. Новая 
технология позволяет 
расшифровать электри-
ческие сигналы мозга, то 
есть в некотором роде 
читать мысли. Во всяком 
случае угадывать наме-
рения - уж точно.

«Готовность человека 
произвести то или иное 
действие вызывает изме-
нение ЭЭГ, - продолжает 
Каплан. - Участок диа-
граммы тут же анализи-
руется компьютером, ко-
торым может стать ваш 
планшет или телефон. 
Например, вы решили 
включить сигнализа-
цию на машине. Это  по-
влечет изменение ЭЭГ! 

Электронные 
средства сформи-
руют нужную команду 
для сенсорного модуля 
автомобиля - сигнализа-
ция включится. Можно 
сказать, что любое наше 
желание имеет уникаль-
ную «палитру» электро-
энцефалограммы, «ам-
плитуду намерения».

По хотению 
и велению

«Шапочка» для пла-
вания идет в дело: в пазы 
электродов для более 
плотного контакта с 
кожей шприцом нагне-
тается специальный 
электрод ный высоко-
проводящий гель. Не 
обязательно стричься - 
девайс считает сигналы 
от головного мозга через 
самую роскошную шеве-
люру, главное - «мокрая» 
обработка. «Шапочка» 
оснащена 10 электро-
дами. «Мы научились 
улавливать признаки на-
мерения в более чем 80 
млрд нейронов. Проходя 
через специальный адап-
тер, сигнал усиливается 
в миллионы раз и затем 
попадает на компьютер. 
В усилителе нейроинтер-
фейса есть процессор, ко-
торый расшифровывает 
сигналы. Сначала, напри-

мер, вы 
представляете 

букву «а», и мы пишем 
соответствующий фраг-
мент электроэнцефало-
граммы. И так далее. Для 
того чтобы выучить ал-
фавит, потребуется всего 
шесть минут! И вот вы 
думаете, а на экране по-

являются слова. У каж-
дой загаданной буквы 
есть свой графический 
портрет. Пока чудо не 
слишком скоростное 
- выводится порядка 
15 знаков в минуту», - 
Александр Яковлевич 
старается рассказать 
принцип действия сво-
его детища максималь-
но доступно для гума-
нитариев.

Думайте - вас 
услышат

Для обездвиженно-
го человека с утратой 
функции речи нейро-
коммуникатор - един-
ственная возможность 
взаимодействовать с 
окружающим миром! 

Человек хочет пить или 
чтобы ему поправили 
подушку, но его не по-
нимают. Такой девайс 
поможет обозначать  
пожелания и свободно 
пользоваться интерне-
том. Нейрокоммуника-
тор Александра Каплана 
также считывает базо-
вые пожелания: пить-
есть, тепло-холодно, вы-
зов врача и т.д. «Чтобы 
протестировать интерес 
человека к тем или иным 
изображениям, мы про-
водим   демонстрацию 
объектов на мониторе и 
пополняем «картотеку» 
ЭЭГ. Чем больше мы по-
лучим кодов, тем легче 
будет складываться об-
щение с тяжелобольным. 
Недавно у нас таким об-
разом «заговорила» па-
циентка со склерозом. 
Она год как обездвиже-
на, живет на аппарате ис-
кусственной вентиляции 
легких. У нее были такие 
счастливые глаза, когда 

она смогла силой мыс-
ли набрать свое имя на 

экране!» - делится Ка-
план результатами 

очередного этапа 
клинических ис-
пытаний.

Робокоп 
будущего

Это пре-
к р а с н ы е 
предпосыл-
ки для созда-
ния нового и 
беспощадно-

го полиграфа! 
Такой совре-

менный детек-
тор лжи помо-

жет вывести на 
чистую воду кого 

угодно. Ведь человек, 
скорее всего, не сможет 

управлять всем, что нахо-
дится в его «копилке» об-
разов.

Но гораздо актуаль-
ней сейчас нейротрена-
жеры. «В России про-
исходит до 700 тысяч 
инсультов в год, и важнее 
помочь людям восста-
новиться. Тут нас двумя 
руками поддерживает 
Минздрав», - говорит 
Александр Яковлевич.

Как действуют нейро-
тренажеры, или нейро-
манипуляторы? Нужно 
найти в  энцефалограмме 
изменения, соответствую-
щие моментам, когда че-
ловек думает о движении 
отказавшей руки. Нейро-
тренажер представляет 
собой «руку киборга» - 
так называемый экзоске-
лет. Пальцы киберпер-
чатки вместе с пальцами 
пациента начинают дви-
гаться, следуя намерениям 
человека. Таким образом, 
быстро и эффективно 
восстанавливаются участ-
ки головного мозга, от-
ветственные за функци-
онирование «мертвой» 
конечности. В итоге че-
ловек может полностью 
восстановить двигатель-
ные функции, буквально 
бегать и прыгать.

«Говорящая» 
татуировка

Благодаря государ-
ственным грантам автор 
изобретения привлек к 
работе с нейроинтер-
фейсами талантливых 
российских программи-
стов. Первые коммерче-
ские образцы нейроком-

муникаторов планируют 
получить не раньше се-
редины - конца следую-
щего года. Разумеется, их 
с нетерпением ждут ме-
дики и спецслужбы. Но 
сам создатель верит, что 
они найдут применение 
прежде всего в граждан-
ской сфере.

«Я полагаю, что в бли-
жайшее десятилетие это 
будет уже не «шапочка», 
а металлизированная 
татуировка. Ее и сейчас 
можно сделать - вместо 
красочного пигмента 
ввести под кожу частич-
ки металла. Обладатель 
такой татуировки будет 
сильно выделяться на 
фоне отечественной за-
трапезности», - прогно-
зирует психофизиолог. 
Трудность лишь в том, 
что и окружающая среда 
должна быть настроена 
«на прием» сигналов из 
живого мозга. Однако, 
как показывает прак-
тика,  затормозить на-
учно-техническую рево-
люцию способны долгие 
споры вокруг морально-
этических, юридических 
и религиозных аспектов 
той или иной инновации.

Мария Рунова

Вы пред-
ставляе-
те букву 

«а», и мы пишем 
соответствую-
щий фрагмент 
электроэнцефа-
лограммы. И так 
далее. Для того 
чтобы выучить 
алфавит, по-
требуется всего 
шесть минут!

ТЕЛЕПАТОМ МОЖЕТ СТАТЬ ЛЮБОЙ
Чтение чужих мыслей 
уже реальность. А это 

значит, что природа 
человеческого 

общения и 
взаимодействия 

с окружающей 
средой коренным 

образом изменится. 
Корреспондент 

«МН» познакомился 
с новейшими 

разработками 
знаменитой 
лаборатории 

биофака МГУ.

ПОГРУЗИСЬ ПОГРУЗИСЬ 
В ВОЛШЕБНЫЙ МИР В ВОЛШЕБНЫЙ МИР 
“ДЕТСКОГО ЖУРНАЛА”!“ДЕТСКОГО ЖУРНАЛА”!
В каждом номере тебя ждёт В каждом номере тебя ждёт 
всё только самое лучшее и интересное:всё только самое лучшее и интересное:

ИНТЕРЕСНЫЙ ЖУРНАЛ ПО ДОСТУПНОЙ ЦЕНЕ - 35 рублей

комикс-
сериал 
о путешествии 
зверей 
на Ноев 
ковчег;

захва-
тывающая 
настольная 
игра;

необычные 
головоломки 
с главным 
героем 
номера;

сканворды, 
ребусы, 
лабиринты 
и многое 
другое!
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Бакалея - 
стратегический запас 
любой рачительной 
хозяйки. Запас круп, 
бобовых, макаронных 
изделий, муки, сахара, 
соли, растительного 
масла позволяет семье 
прожить «автономно» 
довольно долго. Но вот 
выбирать и хранить 
бакалею правильно 
умеют не все.

За последние годы ассор-
тимент бакалейной продук-
ции в магазинах увеличился 
в разы. К традиционно лю-
бимой гречке и рису добави-
лись новые крупы: разного 
размера булгур - обработан-
ная паром дробленая пшени-
ца, разноцветная чечевица, 
всевозможные сорта фасоли 
- от мелкой «черный глаз» до 
сравнимой с мелким карто-
фелем белой «лимой». Да и 
риса предлагается немысли-
мое число сортов. Главное - 
знать, что и из чего готовить.

Каша - пища наша
К сожалению, наше от-

ношение к крупам зачастую 
достаточно консервативно, 
мало кто идет в своих кули-
нарных изысканиях дальше 
традиционных каш и про-
стейших гарниров. А вот и 
напрасно!

Из круп и бобовых полу-
чаются прекрасные самодо-
статочные основные блюда, 
сытные салаты, всевозмож-
ные супы и похлебки. За 
вдохновением можно об-
ратиться и к национальным 
кухням. Блюда из круп - одна 
из гастрономических тенден-
ций последних лет. Бобовые 
(фасоль, горох, чечевица) 
тоже несколько недооцене-
ны, а ведь они дешевый ис-
точник хорошо усваиваемого 
растительного белка.

Выбираем, покупаем
За крупами и бобовыми 

горожане чаще всего идут в 
супермаркет. Хорошо, если 
предыдущий опыт позволил 
определиться с выбором про-
изводителя. А если нет?

В любом случае не спешите 
и не стесняйтесь: возьмите пач-
ку в руки, постарайтесь внима-
тельно рассмотреть ее содер-

жимое. А заодно посмотрите 
и на вес пачки. Обязательно 
обращайте внимание на такие 
вещи - зачем переплачивать за 
упаковку или рекламу?

Во многих супермаркетах 
можно купить крупы и бобо-
вые на развес. Не стоит пре-
небрегать такой возможно-
стью: во-первых, очень легко 
оценить внешний вид про-

дукта, во-вторых, 
взять ровно 
столько, сколько 
нужно именно 
вам, в-третьих, 
это может ока-
заться суще-
ственно дешев-
ле. Недостаток 
один - дата про-
изводства и срок 
годности нигде 
не обозначены. 
Впрочем, в мага-
зинах с большой 
проходимостью 
это нестрашно - 
товар не залежи-

вается.
Еще одно правило: же-

лательно покупать столько 
крупы и бобовых, сколько се-
мья может съесть максимум 
за два месяца.

В чем держим?
1. Можно прямо в упаков-

ке. Обычно на ней указано, в 
каком месте лучше сделать 
разрез или за какую часть по-
тянуть, чтобы сохранить воз-
можность повторно закрыть 
пачку. Пригодится обычная 
бельевая прищепка, канце-
лярский зажим для бумаг или 
специальный кухонный - их 
продают в хозяйственных ма-
газинах.

2. В банке или контейнере. 
Желательно, чтобы емкости 
для хранения были прозрач-
ными: так будет легче узнать, 
что именно в них хранится, и 
позволит сразу заметить по-
явление в них жучков и дру-
гих насекомых. Кстати, вы-
бирая емкости для хранения 
крупы (да и всего остального 
тоже), отдайте предпочтение 
прямоугольным, они зани-
мают гораздо меньше места, 
чем круглые. И еще совет: вы-
режьте из пачки и положите 
в емкость для хранения фраг-
мент, на котором указаны 
дата производства продукта 
и срок хранения либо дата его 
окончания. Хранить лучше 
на нижних полках, способных 
выдержать большой вес.

Как храним?
Все бобовые и 

б о л ь ш и н с т в о 
круп можно 
хранить при 
комнатной 
т е м -
пера-
т у р е. 
Но важно 
знать: чем 
м е н ь ш е 
с т е п е н ь 
обработки 
крупы и чем 
больше в ней 
жиров, тем ко-
роче срок хране-
ния. Это относит-
ся к цельным злакам: 
зернам пшеницы, ржи, овса 
и хлопьям из них, а также к 
пшену и очень полезной, хотя 
и дорогой, крупе киноа (кви-
ноа). То же самое можно ска-
зать и обо всех без исключе-

ния семенах (подсолнечника, 
кунжута, льна и т.д.) и орехах. 
Поэтому надежнее хранить 
эти продукты в холодильнике.

Если, открыв пакет с кру-
пой или хлопьями, вы почув-
ствовали малейший намек на 
прогорклость - выбрасывай-
те сразу. Все равно есть не 
станете, только время и силы 
на приготовление потратите.

Сам себе ревизор
Проводите ревизию в ку-

хонном шкафу как минимум 
раз в полгода: вынимайте все 
из глубин шкафов, снимайте 
с полок. Пропылесосьте пол-
ки, протрите влажной тряп-
кой и верните на свои места 
все продукты, срок хранения 
которых не истек. Заодно 
проверьте, не появились ли в 

них неприятные запахи, 
плесень, следы на-

секомых.
К сожале-

нию, от по-
я в л е н и я 
жучков и 
пищевой 
моли не 
з а с т р а -
х о в а н 
н и к т о . 
Эти ма-

л е н ь к и е 
н е г о д я и 

попадают в 
дом вместе с 

бакалейными 
продуктами, в ко-

торых они заводятся 
за время хранения на складах.

Очень хороший прием - 
проморозить бакалею. Про-
сто положите пакеты с кру-
пами в морозильник на 3-4 
суток, а затем храните при 

комнатной температуре как 
обычно. За время, которое 
крупа провела в морозильни-
ке, все личинки и отложенные 
насекомыми яйца погибнут.

Если же вы увидели моль 
или жучков, выхода нет - нуж-
но устраивать внеплановую 
ревизию! Методично пере-
бирайте свои запасы, пока не 
найдете источник зла. А как 
обнаружите - уносите прочь!

Затем пропылесосьте все 
полки в шкафу, не забывая про 
углы, протрите их смоченной 
столовым уксусом салфеткой. 
И мешок от пылесоса, и сал-
фетку тоже выбросьте.

Увы, но полное избавле-
ние от пищевой моли и про-
чих насекомых может занять 
довольно много времени. Так 
что лучше принять профи-
лактические меры.

Алена Спирина

НАРОДНЫЙ
СОВЕТ

Неплохо разложить 
в ящиках с «риско-

ванными» продуктами 
лавровый лист, су-
шеную лаванду или 
горошины черного 
перца. Считается, 
что эти пряности 
отпугивают пи-

щевую моль.

КРУПУ - в шкаф, 
ОРЕХИ - в холодильник

МОРОЗИЛКА
ПОМОЩНИЦА
Те, кто готовит блюда из 
фасоли и турецкого горо-
ха (нута), хорошо знают, 
как много времени это за-
нимает: сначала замачи-
вание длительностью до 
суток, затем отваривание 
в течение минимум двух 
часов. Поэтому имеет 
смысл отварить сразу 
много фасоли или нута 
- не менее килограмма. 
При варке эти продукты 
увеличиваются в весе 
в два раза и почти в три 
раза в объеме, поэтому 
варить их нужно в про-
сторной кастрюле.
Добавьте при варке лук, 
морковь, лавровый лист, 
специи по вкусу - горо-
шины черного и души-
стого перца, несколько 
бутонов гвоздики, стебли 
петрушки или черешки 
сельдерея. А то и плес-
ните немного оливкового 
масла - бобовые станут 
еще вкуснее и нежнее!
Сваренную фасоль раз-
ложите по пластиковым 
контейнерам или проч-
ным полиэтиленовым 
пакетам, залейте неболь-
шим количеством воды 
(оставшейся от варки или 
свежей), плотно закройте 
или завяжите и заморозь-
те. В любой момент у вас 
под рукой будет готовая 
фасоль или нут, чтобы в 
считаные минуты при-
готовить суп, салат или 
второе блюдо. Поверьте, 
это гораздо вкуснее и де-
шевле консервированной 
фасоли из магазина!Большинство круп хранится при комнат-

ной температуре 6 месяцев, а бобовых 
- год. Даже если срок хранения истек, но 
тревожных признаков вроде изменения 
цвета или запаха нет, крупа не слежа-
лась, а в фасоли не появились маленькие 
дырочки, можно рискнуть приготовить эти 
продукты. Только будьте готовы к тому, 
что вариться они будут гораздо дольше, 
чем свежие, особенно фасоль и горох.

НА ЗАМЕТКУНА ЗАМЕТКУ
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975-22-50, 975-23-27,975-22-50, 975-23-27,
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Вдали от туристических 
маршрутов, в горах над бирю-
зовой лагуной расположился 
пятизвездочный отель Hilton 
Bodrum Turkbuku Resort & Spa. 
Осеннее солнце заглядывало 
в окна роскошных апартамен-
тов, придавало изумрудные 
оттенки морской воде и тропи-
ческой растительности парка, 
баловало любителей позаго-
рать. Здесь не было случайных 
людей - отель открыл специ-
альное обслуживание 
для участни-
ков и гостей 
«Бархатного 
Ш а н с о н а ». 
Для партне-
ров «Радио 
Ш а н с о н » 
была органи-
зована бизнес-
п р о г р а м м а , 
тем, кто при-
ехал по путевке, 
- возможность 
разнообразно и 
со вкусом отды-
хать. Спартаки-
аду «Бархатный 
Шансон» по во-
лейболу, баскет-
болу, футболу, 
водному поло вел 
неутомимый Григорий Твалт-
вадзе - известный спортивный 
комментатор, ведущий и автор 
программы «Мастер спорта» 
на «Радио Шансон». Ведущие 
программы «Дави на газ» да-
вали мастер-класс вождения 
новой модели «фольксвагена» 
для всех желающих и делились 
опытом, проехав почти 5000 км 
от Москвы до Бодрума на ма-
шине.

Главное впечатление фе-
стиваля «Бархатный Шансон» 
- это, конечно, встречи с ар-
тистами. В концертном зале 
музыкальная программа еже-
дневно длилась более четырех 
часов. А после звезд микрофон 
переходил в руки зрителей - в 
том же зале на профессиональ-
ной аппаратуре упражнялись 
любители караоке.

«Завтракаю с Канадой, в 
лифте встретил Шуфутинско-
го, в бане парюсь с Трофимом, 
обедаю за соседним столом с 
Розенбаумом, загораю с Сару-
хановым, захожу в лобби оте ля, 
а там Буйнов и Гальцев. Вече-
ром иду на концерт Рады Рай», 
- именно такие sms отправляли 
домой гости «Бархатного Шан-
сона». Чем бы ни занимались 
в течение дня жильцы отеля, 
вечером их ждала необыкно-
венная концертная программа. 
Мэтры жанра приняли участие 
в гала-концерте по случаю от-
крытия фестиваля и выступили 
с сольниками. Интрига фести-
валя - зрители впервые увидели 
исполнителей песен, уже став-
ших популярными в радиоэфи-
ре. Это, конечно, Петр Привин, 
больше известный как «Плав-
ки жмут» и «Свитер с оленями». 

Дуэт Семена Канады и 
Вероники Андреевой 
- песня «Граждане Рос-
сийской Федерации» 
- добавил душевному 
жанру патриотиче-
ский пафос. Конфе-
ранс вел заслуженный 
артист России Юрий 
Гальцев, который, 
переодевшись Бан-
дерлогиным-Бочков-

ским, вместе с арти-
стами театра «Буфф» 
не давал публике 
передохнуть от смеха.

* * *
«Радио Шансон» 

переживает сейчас 
смену руководства. 
Слушатели замеча-
ют большие перемены в эфире 
- это нравится одним и возму-
щает других.  «Неужели попса 
захватила «Радио Шансон»?» 
- спросили мы генерального 
директора станции Андрея Не-
клюдова.

- Для меня этот «Бархатный 
Шансон» - серьезное испыта-
ние, ведь здесь впервые я лично 
общаюсь с людьми, которые 
в городах вещания руководят 
«Радио Шансон». У меня каж-
дые полчаса деловые встречи 
и даже нет времени полежать 
на пляже. Представляете, у го-
ловного предприятия спустя 
15 лет сменился владелец, и я 
представляю новое руковод-
ство. Сколько вопросов сразу! 
Конечно, все наши партнеры в 
регионах хотят со мной встре-
титься тет-а-тет. Так что «БШ» 
получился горячим не только в 
смысле турецкого солнца.

Сейчас нам надо повысить 
капитализацию компании и 
увеличить прибыль. Такой уни-
кальный продукт, как шансон, 
нуждается в продвижении. И 
цифры говорят сами за себя: 
аудитория за эти месяцы увели-
чилась.

В масштабе страны шансон 
очень востребован. А то, что 
по России мы пока на пятом 
месте, - это чистая математика. 
В некоторых городах нет «Ра-
дио Шансон». Соответственно, 

когда по TNS считают 
рейтинг всех радиостанций, у 
нас по этим городам нули. Мы 
сейчас выходим на конкурсы -  
поборемся со своей концепци-
ей за частоты вещания, чтобы 
и там появилось «Радио Шан-
сон». Вот когда люди будут нас 
слышать, посмотрим, какую 
из кнопок они выберут - нашу 
или другую. Во Владимире и в 
Ульяновске мы стартуем  до 
конца года. В октябре будем 
участвовать в конкурсе за 
радиочастоту в Смоленске. 
Шансон продолжит насту-
пление.

* * *
Фестиваль прошел как боль-

шой съезд профессионалов 
радио со всей страны - гости из 
65 городов России, где «Радио 
Шансон» занимает лидирую-
щие позиции в эфире, собрались 
здесь.  «МН» с интересом пооб-
щался с некоторыми из них.

Когда 10 лет назад «Шан-
сон» появился в Тюмени на 
FM-частоте, слушатели были 
возмущены - блатняк зазвучит 
в эфире! Но теперь в день горо-
да на ежегодный «Парад коля-
сок» слушателей «Радио Шан-
сон Тюмень» собирается почти 
100 семей. Молодые родите-
ли придумывают, как ориги-
нально украсить транспорт-
ное средство своих малышей. 
Фантазия бурлит: тут и «маши-

на ГИБДД», и гигантский ко-
рабль. В этом году на парад вы-
ехала коляска «Гулливерия» на 
рессорах от автомобиля грузо-
подъемностью 100 кг. Колонна 
идет по центральной площади с 
креативными лозунгами вроде 
«Догоним и перегоним Китай 
по деторождению!»... В этом 
году уже чествовали тех под-
ростков, что ехали в колясках 
на первом параде 10 лет назад.

А «Радио Шансон Ростов» 
начало вещание в 2008 году и 
сразу вышло на первое место по 
популярности. С тех пор это ме-
сто держит. По данным стати-
стики, сейчас большинство слу-
шателей - женщины-«ягодки», 
за сорок лет. Это совсем не тот 
блатной контингент, который 
по незнанию многие приписы-
вают радиостанции. Ростовчане 
выбирают душевную музыку: 
Елену Ваенгу, Ирину Круг. За-
казать песню здесь можно, про-
сто оставив заявку на «стене» 
в социальной сети. В Ростове 
устроили акцию «Историче-
ский автобус». Слушатели за-
писывались и 
могли в спе-
ц и а л ь н о м 
а в т о б у с е 
бесплатно 

совершить поезд-
ку с экскурсово-

дом по родному 
городу. Напри-

мер, сами 
радийщики 
с удивлени-
ем узнали, 

что их офис 
стоит на бывшей 

улице красных фонарей. 
Оказывается, в их купече-

ском и казачьем городе было 
и такое злачное место. Экскур-
сия длилась порой три с лиш-
ним часа. Не потому что город 
такой большой, а потому что в 
Ростове серьезные автомобиль-
ные пробки. Автолюбители 
проводят в них много времени, 
слушая «Радио Шансон».

Сотрудники «Радио Шансон 
Красноярск» гордятся тем, что 
теперь радио слышно в Же-
лезногорске. Раньше этот за-
крытый город был недоступен 
для вещания. Несмотря на то 
что Красноярск казался нам 
неприветливо-суровым, выяс-
нилось, что в водопроводе го-
рода течет вода, забранная из 
горной реки. Эту воду из-под 
крана можно пить с пользой 
и удовольствием на зависть 
москвичам. А также в Крас-
ноярске есть мост, который 
вместе с Эйфелевой башней в 
1889 году занял первое место 
на Всемирной выставке в Па-
риже. Сейчас это просто мост, 
к которому привыкли жители. 
Но те, кто знает и любит исто-
рию, стараются напоминать об 
этом событии и о Париже раз-
личными оригинальными со-
оружениями. Так появились в 
Красноярске собственная Три-
умфальная арка и макет Эйфе-
левой башни.

Руководитель «Радио Шан-
сон Димитровград» (Улья-
новская область) не старался 
делать вид, что «Шансон» слу-
шают интеллектуалы. В горо-
де, построенном в XVII веке, 
были некогда мануфактура 
и маленький, но правильный 
Трехсосенский пивной завод, 
который поставлял пиво к им-
ператорскому двору. А вот в 

XX веке, когда по предложе-
нию Курчатова в городе ор-
ганизовали НИИ атомных 
энергий, окрестность нача-
ла обрастать зонами - нуж-
но было много рабочей 
силы для исследования 
атома, потребовались 
заключенные. Поэто-
му «Радио Шансон» с 
первого же дня вещания 

завоевало популярность. 
Поклонники радио хотят 
слушать Михаила Круга, 
группу «Лесоповал», Ро-
зенбаума, Шуфутинского и 
всех, кто пишет и исполняет 
серьезные мужские песни. 
Кстати, в области и сейчас 
активно требуются рабочие 
руки. «Кругом одни менед-
жеры и бухгалтеры, а слеса-
рей-токарей не найдешь. Кра-

новщика на стройку пришлось 
из Ульяновска к нам приво-
зить. Вот до чего дошло», - по-
делился своими мыслями гость 
с Поволжья.

А житель Комсомольска-на-
Амуре рассказал, что благода-
ря правительственной програм-
ме свободной экономической 
зоны и развитию предприятий 
в регионе город изменился до 
неузнаваемости - много новых 
дорог и современных новостро-
ек. Хотя по городу, как пишут в 
соцсетях, до сих пор бродят мед-
веди. Во всяком случае предста-
витель медиакорпорации этого 
факта не опроверг.
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На прошлой неделе, когда Москва 
прощалась с бабьим летом, в Турции 

прошел «Бархатный Шансон». В этот раз 
для фестиваля выбрали невероятное место 

под названием Райская бухта...
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Трофим пропагандирует 
здоровый образ жизни

Пока все на пляже, 
Гальцев и Саруханов 
готовятся к концерту

Андрей Неклюдов - 
генеральный директор 

без галстука

Отныне Райская 
бухта носит 
имя Рады Рай

Шуфутинский 
умудрен 
годами, 
но молод 

телом 
и душой
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Отстранены от 
работы президенты 
Зепп Блаттер, глава 
ФИФА, и Мишель 
Платини, руководитель 
европейской федерации 
УЕФА (на фото справа 
налево). Разборки идут 
громкие. Но значит ли 
это, что Международная 
федерация футбола 
разваливается на 
глазах?

Интересный сюжет: имен-
но Зепп Блаттер создал при 
ФИФА комитет по этике, кото-
рый теперь отстранил его вме-
сте с президентом УЕФА Ми-
шелем Платини от футбольной 
деятельности на 90 дней.

И это швейцарец Блат-
тер передавал работникам 
швейцарской прокурату-
ры компрометирующую 
информацию на одного из 
конкурентов - катарца бин 
Хаммама, - которая теперь 
бумерангом ударила по само-
му Блаттеру и Платини.

Платини:
кто ж его посадит?

В конце сентября генпро-
куратура Швейцарии открыла 
дело против Блаттера. Чинов-
ник подозревается в превы-
шении должностных полномо-
чий и незаконном присвоении 
собственности. По данным 
следствия, Блаттер в 2005 году 
подписал контракт с Кариб-
ским футбольным союзом, ко-
торый был невыгоден ФИФА.

Также Блаттер обвиняется в 
незаконной передаче Платини 

средств в размере 1,8 млн евро. 
Эти деньги великий фран-
цузский футболист, а теперь 
спортивный деятель получил 
в 2011 году в благодарность за 
свою прошлую работу.

Пока серьезных обвинений 
против Платини нет. Он дей-
ствительно работал в ФИФА 
в 1998-2002 годах, причем 
бесплатно - из-за финансо-
вых трудностей организации. 
Этим можно объяснить, что 
ему сейчас передали круп-
ную сумму денег. Заявление 
швейцарского следователя, 
что наемный работник не мо-
жет требовать свою зарпла-
ту, если прошло больше пяти 
лет, выглядит неубедительно.

Сейчас это выставляется 
английской прессой как фев-
ральская взятка за то, чтобы 
Платини отказался баллоти-
роваться в президенты ФИФА 
в мае 2011-го. Но представь-
те, какие деньги вертятся в 
международном футболе. 1,8 
млн евро - плевая сумма, ради 

которой крупные чиновники 
даже не будут зашнуровывать 
свои ботинки. И конечно, ле-
гендарного футболиста Ми-
шеля Платини никто не поса-
дит. «Он же памятник!»

Сколько стоит
«золотой парашют»?

Третьим, кого отстранил 
комитет по этике, стал ген-
сек ФИФА Жером Вальке. 
Его подозревают в том, что 
он участвовал в нелегальных 
схемах по продаже билетов 
на чемпионате мира в Бра-
зилии и заработал на этом 2 
млн евро.

Вальке за несколько дней 
до этого события пытался 
соскочить сам и уже хотел 
уволиться, но не смог дого-
вориться о сумме неустойки. 
Так, «золотой парашют» его 
предшественника Урса Лин-
си в 2007 году составил около 
3,6 млн фунтов стерлингов.

Англичане пишут, что 
Блаттер по итогам рассле-
дования должен уйти из 
футбола навсегда, а Плати-
ни может получить дисква-
лификацию на несколько 
лет. При этом большие бос-
сы отказываются признать 
вину. Мишель Платини и 
вовсе намерен обратиться в 
Спортивный арбитражный 
суд в Лозанне.

Есть шанс, что Платини 
успеет «отмыться» от скандала 
и вписаться в выборы нового 
президента ФИФА, которые 
пройдут 26 февраля 2016 года. 
А срок регистрации кандидатов 
завершается 26 октября 2015 
года. Не с этим ли связано, что 
французу решили поставить 
подножку? Все-таки он был 
главным фаворитом.

Россия начинает
свою игру?

Йозеф Блаттер не хочет 
оставлять свой пост: «Я - боец. 
Они могут уничтожить меня, 
но им не удастся уничтожить 
дело всей моей жизни».

Но слишком серьезны об-
винения. Слишком велик воз-
раст Зеппа (78 лет). Слиш-
ком много сторонников от 
него отвернулось.

Хотя спортивный обозрева-
тель Николай Яременко счита-
ет, что швейцарец ведет хитрую 

игру: «В мировом футболе 
крутятся такие баснословные 
деньги, что ему рухнуть и пре-
вратиться в руины просто не 
дадут. Сегодня уже наркокарте-
ли, как мы знаем, всерьез заду-
мываются над тем, а не бросить 
ли к чертям собачьим всю эту 
дурь и не переориентироваться 
на футбол? Имидж круче, риска 
меньше, финансы как минимум 
соизмеримые...

Никому хаос и бардак в фут-
боле не нужен. И никто в нем 
не заинтересован. В хранили-
ще с большими деньгами не 
должны врываться сквозняки. 
Поэтому это не слом всех не-
сущих стен до основания. Блат-
тер хитро кукловодит вполне 
себе контролируемым перево-
ротом. А вот куда он идет?»

И здесь Россия может сы-
грать на опережение, как слу-
чилось с военной операцией в 
Сирии. Можно сидеть и ждать, 
когда новый президент ФИФА 
откажется от решений своих 
предшественников и отнимет 
у нас чемпионат мира - 2018. А 
можно выставить своего канди-
дата на пост президента ФИФА. 
Например, Виталия Мутко.

Почему нет? Пока в ФИФА 
творится дикий раздрай, по-
жар может потушить компро-
миссная фигура. Мутко ого-
ворился: «В Швейцарию уже 
боюсь ездить». И заявил пря-
мым текстом: «ФИФА разва-
ливается на глазах», хотя еще 
пару-тройку недель назад на-
мекал, что Блаттер - это скала, 
глыба, махина, человечище.

Но если поступит приказ 
сверху от главного болель-
щика, то Мутко выставит 
свою кандидатуру. И со сто-
роны России начнется очень 
интересная игра...

В Сочи прошел 
очередной этап 
«Формулы-1». Что 
запомнилось и что 
осталось за кадром?

Брызги шампанского
Далеко не все заметили 

этот момент. Представь-
те подиум победителей. На 
верхней ступени стоит дей-
ствующий чемпион Льюис 
Хэмилтон из «Мерседеса». 
Британца награждает сам 
Владимир Путин. Президент 
России вручает ему краси-
вый кубок, жмет руку. Трем 
триумфаторам на подиуме 
вместо фирменных кепок вы-
дали... русские ушанки. Все 
правильно, скоро зима.

Все радуются, и тут Хэ-
милтон раскупоривает бу-
тылку и бежит к Путину с яв-
ным намерением окатить его 
шампанским. Владимир Вла-
димирович уже отвернулся, 
но коварный британец под-
крался сзади. Наперерез бро-
сились охранники. А что им 
прикажете делать? Крутить 
Хэмилтона? Нельзя. Он ве-
ликий чемпион, и будет меж-
дународный скандал. Ведь 
обливаться шампанским - это 
давняя традиция в «Ф-1».

Тогда секьюрити закры-
ли Путина собой. Вся струя 
пришлась в них. Наш прези-
дент вышел сухим с подиума, 
только фалды пиджака были 
слегка забрызганы.

Ночные гонки
Владимир Путин успел 

провести переговоры с гене-
ральным промоутером «Ф-1» 
Берни Экклстоуном: «Мы об-
суждали возможность прове-
дения ночных гонок в Сочи. 
Он так красочно это расска-
зывал, что мы решили: обяза-
тельно это сделаем».

- Для подготовки ночного 
Гран-при требуется около 
40 недель. Но если решение 
будет принято, то мы можем 
форсировать подготовку. Мы 
планировали проводить ноч-
ной Гран-при России с 2017 
года. Однако теоретически 
можем изменить планы, - рас-
сказывают организаторы.

Вы спросите: «А в чем 
форсаж? Ведь впереди еще 
год». И окажетесь не правы: 
в 2016 году Гран-при России 
пройдет с 29 апреля по 1 мая.

Смелый русский
В конце Гран-при Рос-

сии произошел ужасающий 
эпизод. У одного из болидов 
во время прохождения дис-
танции отпал кусок заднего 
антикрыла. Буквально тут 
же, без каких-то специальных 
остановок гонки и выезда ма-
шин безопасности, на трассу 
выскочил служащий.

Он схватил кусок, сделан-
ный из специальных легких 
и прочных материалов, и 
убежал за пределы трассы. 
Тут же перед ним на огром-

ной скорости пролетел болид 
«феррари», за рулем которо-
го сидел Себастьян Феттель.

«Мы проезжаем мимо 
очень смелого русского, бе-
гущего по трассе», - сказал 
Феттель по внутрикомандно-
му радио. И эти слова «сме-
лый русский» тут же ушли в 
народ. Хотя в оборот можно 
запустить выражение «тупой 
русский». Ведь если бы Фет-
тель врезался в этого бегуна, 
то могли бы погибнуть оба - и 
спортсмен, и сорвиголова. Это 
был бы сокрушительный удар 
по имиджу Гран-при России.

Цена вопроса
Год назад было подсчитано, 

что общий бюджет проведе-
ния Гран-при в Сочи составил 
порядка 12 млрд рублей. Ос-
новная финансовая нагрузка 
была вызвана строительством 
трассы в Имеретинской низ-
менности и объектов инфра-
структуры - 6 млрд 16 млн 873 
тыс. 430 рублей (согласно сай-
ту госсзакупок).

Остальное - обслуживание 
электроузлов трассы (812,4 
млн), оснащение мебелью и 

оборудованием, а также мон-
тажные (1,5 млрд) и прочие 
технические работы.

Церемония открытия, - 
30,2 млн рублей. Концерт 
легендарного рокера, певца 
и гитариста из США Ленни 
Кравитца - 121,1 миллиона. 
На контрасте выступление 
российской группы «Звери» - 
8,5 миллиона.

И все в таком духе. Стои-
мость Гран-при России - 2015 
пока не подсчитали, прошло 
слишком мало времени. Но 
наши эксперты предполага-
ют, что расходы составили 
порядка 5 млрд рублей (учти-
те изменение курса валют), 
которые были отбиты за 
счет спонсоров и зрителей: 
наш этап «Формулы-1» по-
сетили 50 тыс. болельщиков.

Квят стал пятым
Нельзя не заметить успех 

российского гонщика Дании-
ла Квята. В прошлом году он 
стартовал в Сочи пятым, а фи-
нишировал 14-м. На этот раз 
начал гонку 11-м, а стал в итоге 
пятым. Прогресс налицо!

Даниил сделал все что мог 
- увернулся в середине гонки 
от враждовавших между со-
бой «феррари», отбился от атак 
Фелипе Насра, протянул на 
мягкой резине до 34-го круга, 
сколько мог удерживал сзади 
Массу, пока в его «ред булле» 
опять что-то не забарахлило... 
10 очков в один присест и место 
впереди напарника в чемпиона-
те мира - можно ли было лучше 
с такой машиной провести до-
машний Гран-при?

НИ НИ ФИФАФИФА НЕ ВЫЙДЕТ НЕ ВЫЙДЕТ

Материалы подготовил Степан Строев

ЭКСТРИМЭКСТРИМ ДЛЯ ГОНЩИКОВ И ПРЕЗИДЕНТОВ ДЛЯ ГОНЩИКОВ И ПРЕЗИДЕНТОВ

Через несколько минут охрана прикроет
президента от залпа шампанским
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Метеорит. 5. Тарантас. 9. Ревизор. 10. Ежовик. 11. 
Физалис. 12. Кукареку. 13. Тайна. 14. Набивка. 17. Енот. 19. Обстановка. 23. 
Ель. 24. Удалец. 25. Осока. 27. Родство. 30. Авиабаза. 33. Татарстан. 35. Ка-
лита. 36. Клоунада. 38. Бобр. 39. Пава. 40. Адольф. 43. Карлик. 45. Кусачки. 
48. США. 49. Ибис. 50. Зазывала. 51. «Субару». 52. Давка. 54. Хельсинки. 
56. Альбинос. 57. Канны. 58. Абрикос. 60. Вар. 61. База. 64. Альберт. 66. Ла-
брадор. 67. Орегано. 68. Единица. 69. Очевидец. 70. Чавканье. ПО ВЕРТИ-
КАЛИ: 1. Мужество. 2. Обдирала. 3. Трифонов. 4. Визави. 5. Трускавец. 6. 
Ридикюль. 7. Нагорье. 8. Статуэтка. 15. Блад. 16. Веялка. 18. НЛО. 20. Тес. 
21. Навес. 22. Кубанка. 26. Картель. 28. Огайо. 29. Хакамада. 31. Иголка. 32. 
Бен. 34. Аврал. 37. Абрис. 39. Показуха. 41. Оригами. 42. Фас. 44. Абдулла. 
46. Убыль. 47. Чулан. 52. Диас. 53. Расчесывание. 55. Сераль. 57. Кабальеро. 
58. Архаровец. 59. Каре. 60. Вездеход. 62. Абразив. 63. Строгач. 65. Богиня.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №41(1137)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сватья из «Сказки о 
царе Салтане». 7. Конструктор пистолета ТТ. 10. Николай, шоу-
мен и гонщик. 11. Римский аналог Афины. 12. У Дюма она с ка-
мелиями. 13. Большая палка. 15. Жалящее насекомое. 16. Река, 
текущая по Пакистану. 17. Космонавт Юрий с позывным «Кедр». 
18. Артур Конан, придумавший гения Холмса. 19. Хитросплете-
ние романиста. 22. Настя Каменская в титрах. 25. Драматург 
Джордж Бернард. 26. Краб на фуражке мичмана. 29. 44-й прези-
дент США. 31. Сушеный белый виноград. 33. Присмотр за ссыль-
ным. 35. Оценка в пару баллов. 36. Ленивый повелитель волшеб-
ной щуки. 38. Город-порт на Дону. 39. Потеря жизненных сил у 
цветка. 41. Растут от висков. 42. Та же разбойница. 44. Аксес-
суар курильщика-пижона. 47. Танцующая муза. 49. Крупный яр-
кий попугай. 50. Зеленая «груша» в салате. 53. «Мешкоклювая» 
птица. 55. Питер Фальк в роли лейтенанта. 56. Столица Кабар-
дино-Балкарии. 60. Давление на кнопку. 61. Суть скептицизма. 
62. Учетная запись пользователя. 63. Напыщенность сановника.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Школьный урок со скеле-
тами. 2. Пенаты царевны Будур. 3. Крепость, уступившая Суво-
рову. 4. Мифическая дева из морской пены. 5. Обитательница 
серпентария. 6. Прозвище американца. 7. Топор на индейской 
тропе войны. 8. «Гибрид» копья и секиры. 9. Амазонка на лоша-
ди. 14. Титул Элтона Джона. 20. Пустынный попрыгунчик. 21. 
Водопад в Южной Америке. 23. Церковная служба в первой по-
ловине дня. 24. Булычов у М. Горького. 27. Знаток родной мест-
ности. 28. Ничья на весах. 30. «Старшая сестра» арифметики. 
32. Имя актрисы Роговцевой. 34. Наложница султана. 37. «Не-
уловимый» киногерой В. Васильева. 40. Глазная «шторка». 42. 
Под его дробь хорошо маршировать. 43. Потеря гоголевского 
майора Ковалева. 45. Знойный … -де-Жанейро. 46. Гамзатов, 
автор «Журавлей». 47. Самосад в кисете. 48. Макет летатель-
ного аппарата. 50. Тот же водяной удав. 51. Гром орудий в честь 
победы. 52. Официальный противник диссертанта. 54. Женское 
начало в Китае. 57. Огненный поток из кратера. 58. Заздравная 
на пиру. 59. До него язык доведет. 

Житель Вологодской об-
ласти Михаил Верещагин 
в собственном гараже 
собирает самолеты
и паралеты. 
И благополучно подни-
мается на них 
в небо.

Сколько Михаил себя пом-
нит, всегда что-нибудь масте-
рил. Еще учась в школе, делал 
игрушки. «Выстругал ножом 
самый простой деревянный 
винт. Просверлил дырочку, 
чтобы вставлять карандаш. 
Дергаешь за веревочку, винт 
летит. Все ребята просили по-
играть», - вспоминает он.

Надо ли объяснять, что 
школьник Миша Верещагин 
вскоре оказался в авиамо-
дельном кружке. Но мечты о 
небе казались его родителям 
слишком непрактичными. 
Взрослые настояли, чтобы 
после школы Михаил выбрал 
более приземленную профес-
сию. Он получил техническое 
образование, стал токарем.

«В армии повезло - попал в 
ВВС, - говорит Михаил. - Ну 
а когда отслужил, стало не до 
учебы. Надо было работать, 
потом появилась семья».

Сейчас он не жалеет, что в 
свое время не поступил в лет-
ное училище. «Зато накопил 
много опыта и убедился, что 
нет ничего невозможного. С 

каждым го-
дом уровень знаний 
у человека растет, и если 
быть верным любимому 
делу - все получится, - уве-
рен Михаил. - Как видите, 
можно и самолет в гараже 
собрать».

Прежде чем взяться за 
самолетостроение, он попро-
бовал свои силы на самых 
разных видах техники: мото-
циклах, вездеходах, снегохо-
дах, моторных лодках.

Михаил читал техниче-
скую литературу, восхи-
щался известными авиакон-
структорами, летчиками, 
особенно военными летчи-
ками, прошедшими Вели-
кую Отечественную вой-
ну. «Мне кажется, ближе 
всех к небу были именно 

эти поколе-
ния. Да, у них тя-

желее была жизнь, 
но зато и восторг от откры-
тий в авиации был сильнее. 
Они были какие-то... насто-

ящие», - подыски-
вает верное слово 

Михаил.
Над собственным са-

молетом Верещагин тру-
дился не один год. Практиче-

ски все в летательной машине 
он смастерил своими рука-

ми, даже усовершенство-
вал двигатель. «Мне так 
спокойнее. Себе самому я 
могу доверять, спокойнее 

себя чувствую, когда знаю 
каждый сварочный шов», - 
объясняет он.

К тому же оказалось, что 
даже небольшой самолет очень 
не прост в обращении. Дело 
даже не в дороговизне топлива, 
не в отсутствии в маленьком 
городке Грязовце аэродрома 
(кстати, топливо для самолета 
использовалось самое обычное 
- 92-й или 95-й бензин). Самолет 
трудно транспортировать. Что-
бы вывезти его в поле, где есть 
необходимое пространство для 
взлета, требовалась помощь 
целой компании друзей. Сна-
чала закатить в прицеп, потом 
выкатить...

«Обычно я отправлялся в 
поле с вечера. Утром благо-
приятнее погода для полетов. 
Меньше ветер. Ночевал там, 
в полях, а с утра летал», - го-
ворит Михаил.

Сначала пробовал только 
разгон, затем взлет и, нако-
нец, перешел к полноценным 
полетам. Первые впечатле-
ния. «Если одним словом, 
то это восторг! - делится он. 
- Летал на высоте пятиэтаж-
ки. На параплане и то выше 
взлететь можно. Главное, я 
себе доказал - смог! А потом 
разобрал самолет. Очень уж 
хлопотно с ним».

Самолет разобрал, но от 
полетов Верещагин не от-
казался. Смастерил паралет 
- моторный сверхлегкий ле-
тательный аппарат с крылом-
парапланом. За парапланом 
механик съездил в Москву. 
«Купил бэушный, не очень 
дорогой, за дорогой жена не 
похвалила бы!» - смеется он.

Семья относится к увлече-
нию Михаила одновременно 
и настороженно, и с понима-
нием. «Я супруге прямо гово-
рю: «Не переживай! Семья 
для меня все равно на первом 
месте».

Паралет у него двухмест-
ный, можно катать пасса-
жиров. Ни жена, ни дочки 
(13-летняя Наташа и 3-летняя 
Катя) пока не решились под-
няться в небо. «Старшую дочь 
настойчиво уговариваю, но 
пока боится», - говорит Ми-
хаил. По его мнению, человек 
должен созреть для такого 
решения. Совершив полет, 
его пассажиры пребывают 
в состоянии эйфории. «Как 
приземлимся, так многие об-
ниматься кидаются - восторг 
у людей! - рассказывает Ми-
хаил. - А вообще, нас всего 
два процента на земле - тех, 
кто не может жить без неба».

Наталья Михайлова,
фото автора
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Движущей силой Близнецов в 
этот период будет финансо-
вый интерес. Постарайтесь 
не распылять энергию на ме-
лочи, а сконцентрируйтесь на 
одной-двух важных задачах. 
В конце недели воздержитесь 
от семейных конфликтов. По-
недельник - день для налажи-
вания отношений.
Благоприятные дни - 16 и 17.
Неблагоприятные дни - 14
и 19.

Стрельцы нынче могут позво-
лить себе многое, если они 
действительно этого хотят. 
Ведь, как известно, «глаза 
боятся, а руки делают». Будь-
те бдительны, берегите день-
ги и вещи в четверг. Любые 
разногласия во вторник лег-
ко урегулировать в нефор-
мальной обстановке.
Благоприятные дни - 17 и 19.
Неблагоприятные дни - 16
и 18.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ПРОГНОЗ ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Старайтесь рассчитывать 
свои силы, иначе работа на 
износ может привести к уста-
лости и хандре. Также при-
готовьтесь услышать в свой 
адрес критику вместо благо-
дарности. В пятницу не навя-
зывайте окружающим своего 
мнения. В понедельник стре-
митесь к последовательности.
Благоприятные дни - 14 и 17.
Неблагоприятные дни - 16
и 20.

Тельцов может позвать доро-
га. Будьте готовы к тому, что 
вам придется взять отпуск по 
семейным обстоятельствам 
и решать проблемы с род-
ственниками. В четверг не 
берите на себя обязатель-
ства, которые невозможно 
выполнить. В воскресенье из-
бегайте тяжелых физических 
нагрузок.
Благоприятные дни - 14 и 19.
Неблагоприятные дни - 16 и 20.

Раков характеризуют сейчас 
высокий предприниматель-
ский дух и неуправляемые 
эмоции. Смена настроения, 
плаксивость, непримиримость 
к критике могут сказаться на 
общем самочувствии. Ста-
райтесь не создавать стрес-
совых ситуаций в среду. В пят-
ницу займитесь спортом.
Благоприятные дни - 14 и 17.
Неблагоприятные дни - 16 
и 20.

Попробуйте отстраниться от 
ситуаций, которые вас лично 
не касаются. Окружающие, 
пользуясь вашей добротой, 
стараются переложить свои 
проблемы на вас. В среду 
оформляйте и подписывайте 
важные документы. В субботу 
займитесь активно работой 
по дому. 
Благоприятные дни - 17 и 18.
Неблагоприятные дни - 15
и 20.

Дев на этой неделе ждут яр-
кие и стремительные события. 
Чем энергичнее вы начнете 
работу по преобразованию, 
тем быстрее увидите благо-
творные плоды вашей дея-
тельности. Марс в пятницу 
принесет успех в научной 
работе. Во вторник вероятна 
финансовая помощь.
Благоприятные дни - 14 и 19.
Неблагоприятные дни - 16
и 17.

Весы будут трудиться не щадя 
себя. Соблюдайте аккурат-
ность, чтобы не выйти за рам-
ки ваших возможностей, как 
умственных, так и физических. 
В четверг избегайте напряже-
ния во взаимоотношениях с 
руководством. Найдите вре-
мя для отдыха или любимого 
занятия в воскресенье.
Благоприятные дни - 17 и 18.
Неблагоприятные дни - 14
и 16.

Скорпионов будут отличать 
оптимизм и уверенность в 
себе. Это замечательный 
период для любого рода на-
чинаний. Вероятно, вы полу-
чите намного больше, чем 
ожидали, из-за поддержки со 
стороны. В среду не прини-
майте ответственных реше-
ний. В выходные развейтесь с 
друзьями.
Благоприятные дни - 14 и 20.
Неблагоприятные дни - 16 и 18.

Для большинства Козерогов 
этот период может быть чре-
ват стрессами и конфликта-
ми. Ваши противники доста-
точно сильны, и вам следует 
строго соблюдать дистан-
цию. Снизьте нагрузки, по-
берегите здоровье в пятницу. 
Холостые посиделки во втор-
ник могут иметь последствия.
Благоприятные дни - 14 и 19.
Неблагоприятные дни - 17
и 18.

Легкомысленное и беззабот-
ное время сейчас малове-
роятно для Водолеев. Пред-
лагая свою помощь окружа-
ющим, постарайтесь делать 
это как для себя, вкладывая 
душу. Избегайте авантю-
ризма в четверг. Выходные 
окажутся плодотворными для 
домашних дел.
Благоприятные дни - 17 и 18.
Неблагоприятные дни - 14
и 19.

Рыб будут отличать оптимизм, 
нетерпение, щедрость и ши-
рота души. Это прекрасный 
период для многолюдной 
вечеринки, коллективных 
приключений или поездок в 
отпуск. Не воспринимайте 
все буквально, следите за 
своим настроением в среду. 
Не допускайте бестактности 
в пятницу.
Благоприятные дни - 14 и 19.
Неблагоприятные дни - 16 и 17.

16 октября трин Марса и Плутона 
- в этот день вас ожидает успех 
в сложных делах и занятиях 
спортом. 17 октября оппозиция 
Венеры и Нептуна - ощутим 
повышенную потребность в 
сочувствии и симпатии.

18 октября соединение 
Марса и Юпитера - 
активизация борьбы

за популярность
и власть.
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ОКТЯБРЯОКТЯБРЯ

       

У меня нет ни твиттера, ни 
инстаграма. Я просто прогу-
ливаюсь по улице и говорю 
незнакомым людям, что я ем 
и пью и как у меня дела дома 
и на работе. Уже три под-
писчика: врач и двое поли-
цейских, следящих за мной...

Дежурят менты по сво-
ему участку и вдруг видят, 
на дереве человек повесил-
ся. Думают, на фиг нам эти 
проблемы, и перевесили его 
на дерево в другом районе. 
Там идут два мента, тоже 
дежурят. Один - другому:

- Смотри, опять он здесь 
висит!

- Ваша жена так молодо 
выглядит!

- Конечно! Вампиры же 
не стареют!

- Что тебе надобно, старче? 
- спросила Золотая Рыбка.

- Хочу себе с пенсии ку-
пить «мерседес», - сказал 
хитрый дед и обеспечил 
себе бессмертие.

- Мам, у меня клевый папа! 
Он со мной смотрит мульти-
ки, кушает, играет. И мяч во 
дворе гоняет, и в песочнице с 
нами шалит. Всегда веселый, 
всегда смеется. А почему у 
других папы не такие?

- Потому что другие папы 
на работе каски надевают, а 
твой папа забыл.

Муж - жене:
- Ты машину в гараж по-

ставила?
- Частично...

Звонок в гостинице де-
журному по этажу:

- Помогите, я с тещей 
разругался в номере, и она 
говорит, что хочет выбро-
ситься из окна!

- Это частный случай, к 
нам не имеет отношения!

- Имеет! Почему у вас 
окна не открываются?!

- Я понял, что моя жена 
водит машину лучше меня! 
Я на ручнике тронуться не 
могу, а она весь день про-
ездила...
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